
LUCES, CAMARA... Los Tres Amigos (Guillermo
del Toro, Alfonso Cuarón y Alejandro González
Iñárritu) mostraron su músculo ayer, junto con
la titular del Imcine, María Novaro, para defender
al cine mexicano.

LOS REALIZADORES, Óscar en mano, se unieron
a la movilización de la industria cinematográfica
en contra de la iniciativa de Mario Delgado, que
pretendía desaparecer el Fidecine, el único fondo
que queda para apoyar a las películas mexicanas.

SEGURAMENTE el coordinador morenista en

San Lázaro sintió más frío que Leonardo DiCaprio
en "El Renacido", pues decidió echarse para atrás
y sacar de órbita su iniciativa, como en "Gravedad".
De ahí que Sergio Mayer, el presidente de la
Comisión de Cultura, ya dijo que el proyecto
se perderá en "El laberinto del fauno"
legislativo.

POR CIERTO que en la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana andan preocupados
porque se están multiplicando los contagios por
Covid19 entre sus filas. Sólo en la Torre Pedregal,
sede operativa de la Guardia Nacional, todo
el piso 6 tuvo que ser clausurado. Y en el búnker

de Constituyentes, más de una docena
de funcionarios dieron positivo.

SI ALGUIEN quiere entender por qué el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador insiste en
provocar divisionismo entre los mexicanos, basta
con echarle un ojo al adoctrinamiento que lleva
a cabo el Instituto de Formación Política
de Morena

EN UN VIDEO para instruir a sus seguidores sobre
los "golpes blandos", la escuela de cuadros morenistas
pinta un panorama en el que el gobierno bueno
y popular es víctima de ataques de los "opositores
empresariales y políticos", ¡Ave María!, desde el mismo
día en que AMLO ganó las elecciones.

EN LA LÓGICA del instituto, los reclamos sociales
de libertad y en favor de los derechos humanos
son sólo medidas para deslegitimar a la 4T.
¡Ándale, pues! Y si hay acusaciones de corrupción
cof, cof, Manuel Bartlett son todas falsas.

Y AUNQUE dice que nada de esto ha tenido
éxito, al INFP le preocupa que más adelante haya
movilizaciones contra el Presidente, pues según
ellos serán sólo parte de un complot. Lo curioso
es que las etapas de las que dicen que hay que
cuidar a AMLO ablandamiento, deslegitimación,
calentamiento de calles y desestabilización
son las mismas que siguió Morena para llegar
a la Presidencia.
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LOS GOBERNADORES
de la Zona

Metropolitana
tendrán hoy un
ciberencuentro con el
subsecretario federal,
Hugo LópezGatell...
y vaya que tendrán
tela de donde cortar.

CUENTAN que el
tema fundamental
será la reactivación

de actividades, pero
que también se
tocarán temas como
la contaminación

ambiental, pues está
claro que hay muchos
ajustes por hacer
cuando la polución
no cede... a pesar del
confinamiento.

PARA la Ciudad de

México, dicen que esta
reunión cobra vital

importancia.

Y TODO porque,
aunque el diseño del
cronograma rumbo a
la nueva normalidad
se hizo en acuerdo con
el Edomex, ahora se
verá si su aplicación
se mantiene también
con sincronía en
el Valle de México.

NADA SERÍA más
grave que a la mera
hora los vecinos

metropolitanos
quisieran traer su
propio calendario,
cuando el virus no

distingue fronteras.
• • •

ASUNTOS INTERNOS
de la Policía capitalina
debería definir

primero cuáles son
los asuntos que sí
son de su interés.

CUENTAN que en
días recientes un

agente reportó ante
este organismo a un
directivo del Sector

* Estrella, Iztapalapa.
SE QUEJABA de que
el susodicho cobraba
500 pesos para librar
arrestos.

LO SORPRENDENTE
es que —según esto—
le dijeron que nada
podían hacer y que
mejor recurriera
a la Fiscalía.

QUE LO INTERNO

lo arreglen... ¡afuera!
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La misma excusa

El gobierno quiere regresar al monopolio
de CFE, no importa si la electricidad
se vuelve más cara y contaminante.

"La corrupción y la hipocresía
no deberían ser productos

inevitables de la democracia,
como sin duda lo son hoy".

Mahatma Gandhi

Como en todos los demás casos
en que impulsa medidas con
trovertidas, incluso ilegales, el

presidente López Obrador afirma que
lo hace para combatir la corrupción.
"En esos actos de corrupción decla
ró ayer se dio la preferencia a estas
empresas de generación de energías
limpias en contra de la Comisión Fe
deral de Electricidad. Lo que estamos
haciendo ahora es poner orden y que
haya piso parejo".

El mandatario anunció que va
a pelear contra las suspensiones de
los acuerdos de su gobierno que bus
can frenar la generación de energías
limpias por empresas privadas. "No
es posible que estamos pasando por
un mal momento económico todos
y quieran seguir medrando como si
nada pasara. La corrupción no se
debe permitir en ningún momento y
menos ahora".

No hay, sin embargo, visos de co
rrupción en los contratos de energías
limpias. Las reglas son claras y justas.
Se invitó a empresarios a invertir en
plantas de nuevas tecnologías con la
promesa de que la electricidad de
menor precio se despacharía primero.
Esto genera incentivos para aumentar
la productividad y bajar el precio.

El gobierno, sin embargo, quiere
cambiar postfacto las reglas. Ordena
que se compre primero la producción
de la Comisión Federal de Electri
cidad, que no solo es más cara sino
mucho más contaminante, y a los
nuevos generadores ni siquiera les
permite realizar las pruebas preope
rativas para ofrecer electricidad en el
mercado.

El Presidente, sin embargo, se que
ja; hasta "los periódicos más famosos
del extranjero" dicen que "vamos a
estatizar. No, lo que estamos haciendo
es poniendo orden y acabando con la
corrupción".

No es que los proveedores inde
pendientes de energías limpias fueran
una amenaza para la CFE. Al 30 de
junio de 2018, la capacidad instalada
de energía eólica representaba 5.74
por ciento del sistema; la fotovoltaica,
o solar, 2.16 por ciento. La Comisión,
por otra parte, mantiene el monopolio
de la transmisión y la distribución al
consumidor final no industrial. El res
quicio en el que entra la competencia
es pequeño, pero ni siquiera esto es
aceptable para un gobierno que quiere
estatizar todo el sistema

El acuerdo del 15 de mayo concen
tra todo el poder en la Secretaría de
Energía Un productor independiente
no puede ya simplemente cumplir con
las reglas y entrar a competir. La Sener
decidirá si le permite generar o inter
conectarse, pero además puede cam
biar después las reglas a discreción. De
hecho, esto es lo que está haciendo con

los 44 proyectos que ya se encontraban
en pruebas preoperativas y que hoy,
para el gobierno, tendrían que tirarse
a la basura La Sener quiere aprovechar
el combustóleo ya prohibido en todo
el mundo, incluso en alta mar, y que
obtiene de las anticuadas refinerías
de Pemex para seguir generando
electricidad.

Lo peor es que la CFE no tiene ni
siquiera los recursos necesarios para
invertir en la modernización de las
partes del negocio en que conserva el
monopolio. Las redes de transmisión
y distribución están obsoletas; pero en
lugar de mejorarlas, el gobierno quiere
sumar la generación al monopolio de
la CFE.

La nueva política energética no
tiene nada que ver con la corrupción.
El gobierno no ha presentado una sola
prueba de algún acto indebido. Es una
excusa para regresar al monopolio
total que la CFE tenía en los tiempos
del viejo PRI. Poco importa condenar
a los mexicanos a pagar más por una
electricidad más contaminante.

• FELICES

Aunque en campaña prometió dupli
car el crecimiento, hoy el Presidente
prefiere descartarlo. Pero no hay que
preocuparse. El mismo está traba
jando en "un índice alternativo" que
considerará, además del crecimiento,
el bienestar y la desigualdad. Seguro
ofrecerá resultados más felices que los
que hoy tenemos.
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La mañana era de sol alegre y bueno.

Al rey Cleto eso le molestó. Iba a salir de
su palacio; el sol podía enrojecerle la tez.
Hizo llamar a San Virila y le ordenó:

 Obra un milagro que me libre de este sol.

El frailecito hizo un ademán y apareció
una nube de tormenta. Puesta sobre Cleto,
y sólo sobre él, la nube le tapó el sol, pero
hizo caer sobre el monarca una continua

lluvia con granizo y nieve, mientras por
todas partes seguía brillando el sol alegre
y bueno.

¿Que has hecho? le preguntó furioso
el soberano a San Virila.

Te libré del sol respondió el santo.
Eso es lo que querías, ¿no?
Rebufó el monarca:

¡Líbrame ahora de este nubarrón!

Con otro ademán lo hizo desaparecer
San Virila. Entonces el sol enrojeció la tez
del rey. Le dijo San Virila:

La próxima vez ten más cuidado
con el milagro que pides.

iHasta mañana!..
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Meñico Maldotado se llama
este pobre hombre con
quien natura se mostró

avarienta en la parte correspondien
te a la entrepierna Casó con Pirulina,
muchacha sabidora La noche de las
nupcias el novio entró en el baño a
fin de vestirse o desvestirse para
la ocasión. Se despojó de toda su ro
pa y se puso la bata que su mamá le
había confeccionado como regalo de
bodas, una de franela anaranjada con
adornos de conejitos verdes. Cuando
el joven Maldotado llegó a la cama
advirtió con azoro que su flamante es
posa estaba profundamente dormida
quizá por el cansancio del día La mo
vió para despertarla no era cosa de
desperdiciar la noche y cuando ella
abrió los ojos dejó caer con elegante
ademán la mencionada bata, única
prenda que lo cubría Lo vio Pirulina
y le preguntó en tono desabrido: "¿Y
para eso me despertaste?"... El astroso
individuo le pidió una limosna "por
el amor de Dios" a doña Panoplia de
Altopedo, dama de buena sociedad. Le
dijo con lastimera voz: "Tengo ham
bre, señora". Doña Panoplia vio que el
pedigüeño era joven y robusto, así que
le contestó irritada: "Trabaje". "Uh,
no se asustó el tipo. Si trabajo me
da más hambre"... Sobre tres piedras

se asienta en buena parte la cocina
tradicional de México: el molcajete,
el metate y el comal. (El comal, sí,
porque nuestros ancestros los hacían
de barro, que con el fuego adquiere
solidez de piedra). El molcajete sigue
siendo utensilio de uso diario en la
mayor parte de los hogares mexicanos.
Sirve para elaborar sabrosuras que
en una licuadora es imposible hacer,
como una salsa molcajeteada, de sabor
excepcional que de otro modo no se
puede conseguir, pues al ser molidas
en el molcajete las semillas de chiles
y tomates sueltan sus esencias, y éstas
dan sazón especialísima a la salsa El
metate ya casi no se emplea Y qué
bueno: esclavizaba a la mujer hasta
el punto de hacerla arrodillarse ante
él, fuese para hacer las tortillas o para
elaborar el chocolate, el mole o alguna
otra cosa de las ricas cosas nuestras.
(Los hombres buscaban para espo
sa a una mujer que fuera al mismo
tiempo "buena pa'l metate y buena
pa'l petate"). El comal de barro ha
sido sustituido por el de metal en casi
todas partes. Escribo esto para mani
festar mi esperanza posiblemente
infundada en que López Obrador no
nos devolverá a la época del metate y
el comal de barro... Lord Feebledick
fue a Londres a la reunión mensual

con sus antiguos compañeros de Eton.
Al llegar se encontró con la ingrata
novedad de que el encuentro se había
cancelado por celebrarse aquel día
el aniversario de la fecha en que a la
reina Victoria le salió el primer diente.
Tomó el tren de regreso, de manera
que llegó a su casa cuando no era es
perado. Ahí se encontró con otra no
vedad igualmente ingrata su esposa
lady Loosebloomers, se estaba refo
cilando en el lecho conyugal con lord
Purplerump, el propietario vecino. El
airado marido se volcó en denuestos
contra el querindongo de su mujer. Le
dijo ésta "Qué injusto eres, Feebledick.
Él te presta su escopeta, su caña de
pescar y su red para atrapar mariposas
¿y tú no puedes prestarle nada?"... Las
parejas de animales veían cómo una
larga fila de hermosas mujeres iban
subiendo al arca de Noé. El elefante
comentó enojado: "Eso no fue lo que
le ordenó el Señor"... Doña Macalota
y don Chinguetas se fueron a la cama
sin hablarse después de una de sus
acostumbradas riñas conyugales. En
la oscuridad de la alcoba, sin embargo,
ella puso su mano en cierta parte de
la anatomía de su esposo. Preguntó él:
"¿No que estás muy enojada?". Replicó
doña Macalota: "Contigo sí, pero con
esto no"... FIN.
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Monreal, el portero de Morena
Este mes, ños dicen, el senador Ricardo Monreal, cobrará su
sueldo más que por legis^r por salir a enmendar la plana del
morenismo. Don Ricardo dijo ayer que la iniciativa de los di
putados sobre la desaparición de fideicomisos como el Fideci
ne, y otros vinculados al cine mexicano, sería revisada y no se
precipitará su dictamen. La propuesta de los legisladores enea
bezados por Mario Delgado levantó de inmediato gran polé
mica en muchos sectores. El exitoso cineasta Guillermo del
Toro protestó airadamente e hizo ver que esa reforma le da
un golpe al cine, que de por sí es ya un ecosistema cultural en
peligro de extinción. En el equipo de Monreal, que es el líder
de la bancada de Morena en el Senado, nos dicen que por se
gunda vez en una semana tuvo que salir a atajar los autogoles
que meten sus compañeros de partido, quienes se dedican a
proponer temas que perjudican a Morena y dejan mal parada
a la 4T. Monreal subrayó que se debe fortalecer el cine nacio
nal, y que el dinero para apoyar la pandemia puede salir de
otro lado, sin necesidad de retroceder en el arte. Tras lo dicho
por el senador, y la intervención de otros destacados cineastas,
como Alejandro González Iñarritu y Alfonso Cuarón, los
diputados morenistas metieron reversa a la iniciativa.

Ricardo Monreal

Los desastres naturales y neoliberales
Vaya sorpresa que les generó en Protección Civil la iniciativa
de Morena en la Cámara de Diputados de desaparecer 44 fi
deicomisos, entre ellos, el Fondo de Desastres Naturales (Fon
den). Nos cuentan que en esta dependencia calificaron la ini
ciativa como un retroceso en la prevención y ayuda a los me
xicanos en desgracia. Nos describen que lo que más les preo
cupa es que hay proyectos multianuales que se verán compro
metidos si se desaparece de un plumazo el Fonden. Nos cuen
tan que dicho fondo es un mecanismo de ayuda que ha sido
transexenal, que viene desde Ernesto Zedillo, y se mantuvo
con Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto. Al
ver los anteriores nombres ya habrá adivinado que se trata de
un proyecto conservador y que es una manera neoliberal de
ver los desastres naturales. Así que si hay ciencia neoliberal,
por qué no desastres naturales neoliberales. .

Priistas descarriados
A últimas fechas, la Comisión de Justicia Partidaria del PRI,
tiene mucho trabajo. La razón es que algunos diputados loca
les se están saliendo del huacal. Ya pasó en Veracruz y ahora
le tocó a unos yucatecos: Warner Muy Escobar, Lila Frías,
Mirtha Arjona y Luis Borjas Romero, quienes votaron en el
Congreso local a favor de que el gobierno estatal pueda adqui
rir mayor deuda A estos cuatro legisladores del tricolor, nos
dicen, se les abrirá un proceso al interior del partido para de
terminar si son expulsados. En la sede nacional del PRI, co
mentan que estos diputados forman parte del grupo político
que encabeza el senador Jorge Carlos Ramírez Marín ¿Será?

Quitan pagos a manifestantes
Nos dicen que tanto en Palacio Nacional, como en la Secreta
ría de Gobernación, no darán un solo peso para evitar protes
tas. Aseguran que hay un grupo de personas que se acostum
braron a recibir dinero por parte del gobierno federal para evi
tar protestas y marchas. O para levantar bloqueos o plantones
exigen seguir recibiendo recursos del gobierno federal. Nos co
mentan que algunos de esos casos, que tienen muy identifica
dos, son los de varios grupos de víctimas con causas nobles,
pero que se beneficiaban de manera irregular con recursos del
gobierno en el pasado sexenio. Detrás de estos grupos, nos di
cen está la mano de una exsubprocuradora de los tiempos del
procurador Jesús Murillo Karam. El caso es que la austeri
dad republicana alcanzó también a estos grupos.
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Posturas encontradas en Seduvi
En la industria de la construc
ción se encuentran muy contra
riados porque, por un lado, la je
fa dé Gobierno, Claudia Shein
baum, anunció el reinicio de las
actividades del sector a partir del
1 de junio y, por el otro, nos di
cen que la secretaria de Desarro
llo Urbano y Vivienda, Ileana
Villalobos, ha dicho abierta
mente que no está de acuerdo en
la reapertura, por lo que parece
que va en contrasentido de lo
planteado por el Gobierno cen
tral. Además, nos comentan los

constructores que doña Ileana ha destacado que se ter
minó la corrupción, pero nos aseguran que aún siguen
"entrándole" en las áreas donde se autorizan los proyec
tos, por lo que la secretaría debería hacer una buena re
visión de esas áreas, nos alertan.

Carlos Titular de Turismo aplica el
Mckinlay ¡Quédate en Casa!
Grohman Uno de los funcionarios que aplicó a la

perfección el ¡Quédate en Casa! es el se
cretario de Turismo, Carlos Mckinlay

Grohman, pues en medio de la pandemia, dicen, se ha
dedicado a ver como el sector turístico de la Ciudad se
ahoga ante los cierres y poco hace para ayudarlos. Los
inconformes nos platican que en este lapso ha organiza
do un par de reuniones con los empresarios, quienes le
han pedido por apoyos fiscales o financiamiento, y la
respuesta que tuvieron de don Carlos es que esas no son
sus áreas y que para ello toquen las puertas de las secre
tarías de Finanzas o de Economía. Todo parece indicar
que los empresarios del turismo deberán rascarse con
susuñas para sortear la epidemia.

Piden apoyos a transportistas que ignoran
medidas sanitarias
El diputado morenista del Estado de México, Nazario
Gutiérrez, no quita el dedo del renglón e insiste en que
la Secretaría de Movilidad mexiquense está obligada a
llevar apoyos a los trabajadores del transporte público
para evitar que colapse la movilidad. Al diputado se le
olvida que la mayoría no se ha puesto en regla, y que
pese a las medidas sanitarias publicadas en la Gaceta de
Gobierno los operadores ignoran el uso del cubrebocas,
ni portan gel antibacterial. Parece
que a él también lo presiona el
gremio del transporte, y que algo
le estarán prometiendo para in
sistir tanto en los apoyos econó
micos a los que en un princi
pio se opuso.

Nazario
Gutiérrez
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Acusan a morenista de "desaparecer" dinero
_ recaudado para animales

Tremendo quemón, nos cuentan, se llevó
el alcalde de Guadalupe, Zacatecas, Julio
César Chávez Padilla (Morena), luego
de que Miraditas de Amor, una asocia
ción protectora de animales, evidenciara
a él y su equipo del ayuntamiento por de
slindarse de la entrega de casi 14 mil pe
sos, recurso recabado hace cinco meses
en las fiestas de ese municipio por una
de las candidatas a reina de la Feria de la

Virgen de Guadalupe, quien tras realizar
boteos y colectas en un evento con causa,
decidió donar el dinero a dicha organiza
ción. El tema ahora, nos dicen, es que al

gunos representantes de Miraditas de Amor acusaron que esa
donación nunca les llegó y sólo quedó plasmada en un cheque
plástico, que se les entregó simbólicamente en diciembre pasa
do, para luego encontrar trabas de parte del gobierno munici
pal, que justificó que no les podía dar el dinero ya que no son
una asociación debidamente registrada, pero tampoco dio ma
yor dato de a dónde fue a parar tal recurso. ¡Qué tal!

Julio César
Chávez Padilla

Carlos
Navarrete
Aguirre

Consejos de la 4T: té de canela e invasión
Quien sigue dando de qué hablar, nos platican,
es el diputado sonorense Carlos Navairete
Aguirre (PES), quien hace unos días atrajo los
reflectores por negar la existencia de la epide

mia de Covid19 y recomendar, desde la tribuna, tomar té de ca
nela para curar cualquier mal. Esta vez, nos cuentan, don Car
los llamó la atención por andar promoviendo la invasión ilegal
de terrenos que corresponden al derecho de vía del ferrocarril
de carga en la región de Cananea. Según los propios invasores,
nos explican, el legislador, escéptico de que alguien pueda per
der la vida como consecuencia de sus sabios consejos, organizó
a cientos de familias para invadir masivamente terrenos por los
que pasa la vía del tren. Tal parece, nos señalan, que hay quie
nes hablan sólo porque tienen boca.
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De agentes encubiertos y otros muy secretos
Nos revelan que el secretario de Seguridad Pública de León,
Guanajuato, Mario Bravo Arrolla y el exjefe de escoltas del
gobernador Diego Sinhue Rodríguez (PAN), tendrá que rendir
cuentas al ayuntamiento por la operación de una presunta poli
cía secreta integrada por expolicías federales, cuyos miembros
cobran como agentes preventivos. El asunto, según nos comen
tan, no es menor, pues contraviene el principio de legalidad que
rige a la corporación con una labor preventiva, y en la que no
figura una unidad de inteligencia, por lo que ahora los regidores
del PVEM y Morena llamarán a Bravo Arrona para que rinda
una explicación ante el cabildo. ¡Como de película!

El miedo se siente fuerte en Michoacán

Al que ya se le hizo engrudo el atole, nos comparten, es al presi
dente municipal de Apatzingán, José Luis Cruz Lucatero (More
na), ya que no sólo está en la mira debido a la violencia y los con
tagios de Covid19, sino también por su reciente "desaparición" de
la esfera pública, que se ha resentido fuerte en la implementación
de acciones en favor de la seguridad y la salud. Pero eso no es to
do, nos aseguran, pues en los co
rrillos políticos de aquel terruño,
se comenta que lo que en rea
lidad ocurre es que don José
está paralizado por miedo al
virus, en un encierro a piedra
y lodo, y que hasta un respira
dor político artificial and
necesitando. ¡Ups!

José Luis
Cruz Lucatero
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En marzo, cuando iniciaba la contingencia sani
taria, reflexionaba en este mismo espacio sobre
el impacto de la pandemia en los padrones de

lictivos: "La amenaza del coronavirus está gradualmen
te alterando nuestra vida cotidiana Nos está obligando
a pasar más tiempo en casa, a evitar lugares altamente
concurridos, a modificar nuestros patrones de inter
cambio, trabajo y ocio.
¿Esa transformación se traducirá en una reduc

ción de la actividad delictiva? ¿Podríamos ver en las
próximas semanas una caída significativa en el nú
merodedelitos?". Puesyahay datosy podemos apro
ximar una respuesta
De acuerdo a datos del Secretariado Ejecutivo del Sis 

tema .Nacional de Seguridad Pública, se abrieron en
abril 111,547 carpetas de investigación del fuero común.
Ajusfando por el número de días, eso implica una dis
minución de 32% en el volumen de carpetas con res
pecto amarzo. Asimismo, equivale a una caída de 34%
comparado con el mismo mes del año pasado.
De hecho, como señalaba Arturo Ángel en una nota

publicada en Animal Político, hay que regresar a ene
ro de 2004 para encontrar un total mensual inferior
al registrado el mes pasado.
¿Y qué fue lo que disminuyó? Mayormente, las de

nuncias de delitos patrimoniales. Las carpetas de in
vestigación por el delito de robo disminuyeron 41%
contra el mismo mes del año anterior. Las denuncias
por robo a transeúnte en vía pública se redujeron 54%
con respecto a abril de 2019. Por su parte, el robo en
transporte público colectivo cayó 70% en la misma
comparación. Estos números no sorprenden. La im
posición de medidas de distancia social, el cierre de.
una parte considerable de la actividad económica y
la reducción de la movilidad de las personas, parti
cularmente en zonas urbanas, tienen comoresultado
una reducción de oportunidades de cometer delitos.

Si hay menos personas circulando por la calle, hay
menos robo a transeúntes. Así de sencillo.
Sin embargo, es probable que haya aquí un segun

do efecto y que las cifras reflejen no solo una caída
en el número de delitos, sino también una dismi
nución en el número de denuncias. Ante el riesgo de
un posible contagio, es muy posible que mucha gen
te (aún más que en condiciones normales) haya de
cidido no acudir a una agencia del Ministerio Público
a presentar una denuncia o no regresar para ratifi
carla. También es posible que, en muchas entidades
federativas, las fiscalías estén operando a medio gas,
con menos personal que de costumbre o con menos
oficinas abiertas. Y añádase a lo anterior las dificul
tades para el traslado de muchas víctimas en ciu
dades con transporte público restringido.
De hecho, es posible que este segundo efecto haya

sido altamente significativo. En el robo de coche de
cuatro ruedas, un delito donde la cifra negra es mu
cho más baja debido a la existencia de seguros, la
disminución fue de apenas 18%. Es decir, donde ha
bía un incentivo a hacer la denuncia a pesar de las
dificultades creadas por la pandemia, la caída fue
mucho más moderada
Si esta teoría es correcta, lo ganado este mes se va

a perder muy rápido. Conforme se normalice la vida
y con ello las condiciones para hacer denuncias, el
número de carpetas de investigación va a regresar a
su línea de tendencia
Pero esto tal vez deja un aprendizaje: si algo que

dificulta en el margen la presentación de denun
cias tiene un efecto tan importante en la incidencia
reportada, ¿no podría haber algo que produzca un
efecto en sentido contrario? Por ejemplo, ¿permitir
que, en todo el país, sea la policía y no el MP, la
ventanilla para la recepción de denuncias? Lo dejo
para la reflexión. •
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Los futuristas tienen como objetivo
mantener y/o mejorar la libertad y el
bienestar del género humano, así

como las capacidades del sostenimiento
vital del planeta Tierra. Hablan sobre los
intereses de las generaciones futuras,
aquellas que todavía no tienen voz. Traba
jan para lograr esos objetivos a través del
pensamiento prospectivo y visionario, la
investigación sobre el futuro, la educación,
el discurso crítico y la acción social.
Para conocimiento de los que (mal) go

biernan, el estudio de un futuro probable
se centra en la cuestión de cuál sería el fu
turo más probable de un fenómeno epe
cífico dado en un periodo temporal y bajo
una serie de contingencias específicas.
La propia naturaleza de la pandemia por

el Covidl9 en la que se encuentra el mundo
entero,unpuntode inflexión en el quese está
produciendo un cambio estructural acelera
do y en ocasiones atropellado, provoca una
sensación de incertidumbre generalizada
Laevoluciónnatural está viéndose alterada

por la presente situación de crisis que tendrá
enormes consecuencias y una de ellas será el
de las bifurcaciones; un caos —entendido co 
mo un ciclo que varía entre lo periódico, im
predecible y lo aleatorio— determinista res
pecto a la situación inicial y que generará
nuevos equilibrios en el orden mundial.
México y su desordenado gobierno fede

ral y local dan cátedra de lo lejos que está en
sus pronósticos el método de escenarios
dentro de sus estudios estratégicos, para tra
tar de identificar senderos de actuación al
ternativos y sus hipotéticos resultados en
contextos diferentes, con el fin de orientar la
toma de decisiones en plena crisis sanitaria
económica y de seguridad. Sin una campa
ña masiva de pruebasyseguimientode con
tagios, la ciudadanía asiste a un concierto de

errores, opaco, lento en sus procesos, ade
más desaseados, mientras con arrogancia el
presidenteysu marioneta científica espetan
que la curva ya se "aplanó" y el virus está
siendo "domado"cuando la realidad golpea
con las malditas ciñas.
La ciudadanía está confundida del pe

ligro de la situación ante mensajes contra
dictorios e irresponsables de sus gober
nantes. Sin consensos para una salida or
denada del confinamiento, la economía
muestra su peor rostro mientras se espera
la previsible ola de violencia e inseguridad
en el contexto postpandemia. Se miente
cuándo se escupe que México estaba pre
parado, el desastre en implementar una
política integral y coordinada, local y fe
deral, en un asunto de salud pública será
una raya más a ese tigre.
No debe haber confusión ni olvido que

hay crisis económica a raíz de las erráticas
decisiones de un transformado López Obra
dor. El virus y su crisis aceleraron el desplo
me. No se acaba de entender en las arro
gantes alturas de ese palacio donde hay una
demente abyección al hombre que todo lo
sabe, que un componente importante en
cualquier éxito es la confianza Esta y el ries
go son conceptos vagos y polisémicos muy
recurrentes en la arena de Morena
Esta vaguedad de la confianza propia

de un nulo sentido común, ha desper
tado incertidumbre en esferas naciona
les e internacionales que ven con preo
cupación los vaivenes emocionales y en
gaños presidenciales esgrimidos desde
el púlpito mañanero donde se desarrolla
el conflicto y la beligerancia.El presiden
te es el responsable de la ingeniería de la
división, revanchismo y la construcción
hacia la colisión.
Fuera máscaras, decía. •
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Después de escuchar a AMLO decir
ayer que trabaja en la creación de
un índice alternativo al PIB que no

solo medirá el crecimiento económico ase

cas, sino también la desigualdad social, el
bienestar, el desarrollo e incluso la felici
dad, quedó la impresión preliminar de que
para él no importa que estemos jodidos si
estamos contentos.

Pero analizando su planteamiento con
más calma, lo que puso en la mesa fue un
debate viejo en el ámbito internacional y al
que México llega tarde. Data de1947, cuando
se definió en el complejo hotelero de Bretton
Woods (New Hampshire, EU) el hoy agoni
zante orden económico internacional y que
se retomó con fuerza después de la crisis
económica mundial de 20082009.

El fondo de ese debate se puede vislum
brar con estas preguntas: ¿se trata nada
más de acumular riqueza o de encontrar la

forma que esa riqueza se distribuya de ma
nera más equitativa en busca del bienestar
y la felicidad humanas?
En términos simples pensemos en dos

personajes: don dinero y don pueblo. ¿Quién
se come un único pollo disponible? Coinci
dirá conmigo, siendo realistas, que será don
dinero. En la medición del PIB, sin embargo,
cada quien se habrá comido medio pollo.
Un dato duro en linea con lo anterior: el

ingreso per cápita anual según el PIB 2019
fue de 123 mil 567 pesos, esto es, tres mil 371
pesos diarios; pero el ingreso per cápita dia
rio en Tapachula, Chiapas fue de 10.88 pesos
mientras que, en San Pedro Garza García,
Nuevo León, fue de dos mil 809 pesos.

Otros: NL exportó manufacturas de alta
gama que representan 47% de lo que México
vendió al mundo, mientras Chiapas solo ex
portó productos equivalentes a 0.02% de ese
total. Por lo demás, no es lo mismo, en tér

minos de valor, exportar turbinas para avión
(NL) que mango Ataúlfo (Chiapas).
Por otra parte, la medición de la felicidad

no es una ocurrencia sacada de la manga.
En Gran Bretaña se mide y tiene en el nivel
de ingreso un componente fundamental.
Si en México 57 millones de sus 126 millo

nes habitantes viven en pobreza, es de su
ponerse que casi la mitad de su población
es mediana o totalmente infeliz. Transfe

rirle un ingreso regular, como pretenden
los programas sociales de la 4T, mejorará,
por lo tanto, su nivel de felicidad.
Supongo que esto no quiere decir que pro

curar y medir el crecimiento económico de
ban dejar de ser objetivo y de las políticas pú
blicas. Más bien quiere decir que el PIB mide
el crecimiento económico, pero no lo refleja
en términos de bienestar. Conciliar esas dos
partes implicará pasar de un modelo de in
dustrialización orientado a las exportaciones
a otro orientado al desarrollo sostenible.

Este debate no surge de una ocurrencia
descabellada. En él están desde hace tiem 
po prestigiados economistas de diverso
signo ideológico. Es el caso de personajes
de anteriores gobiernos y el actual como
Carlos Urzúa, Santiago Levy, Jesús Reyes
Iteróles, Eduardo Sojo, Graciela Márquez,
Gerardo Esquive! y Jonathan Heat.
Por otro lado, en términos políticos, AMLO

construye con él la narrativa con que justi
ficará su fallida promesa de un crecimiento

económico de 4%, bajo la consignade que no
hubo tal, pero si mayor bienestar.
Y no es coincidencia que casi al mismo

tiempo en que AMLO formuló este plantea
miento, haya hecho público su ensayo sobre
la nueva política económica en tiempos de
coronavirus (cuya autoría se atribuye en par
te a Carlos Gastón Torres Rojas, economista
que funge como secretario técnico del gabi
nete); y el líder de Morena, Alfonso Ramírez
Cuéllar, haya propuesto facultar al Inegi para
que mida la riqueza de los particulares.
Instantánea: 1. CONTRARRÉPLICA. En

atendónasu derecho de réplica, ELUNIVER
SAL publica en su edición de hoy una carta
aclaratoria del Corporativo Kosmos a propó
sito de la nota firmada por quien esto escribe
en laque se le señala como una empresa san
cionada a la que la 4T le asignó contratos por
casi mil 500 millones de pesos para la dis
tribución este año de alimentos a cálceles fe
derales, hospitales del IMSS y del ISSSTE y la
Guardia Nacional. No niega, por cierto, los
contratos obtenidos este año y referidos en el
reportaje, ni las sanciones de que fue objeto
por el motín que tuvo lugar en el penal de las
Islas Marías por la mala calidad de los alimen
tos que entregó, ni la intoxicación de reos que,
por la misma razón, se registró en el penal de
Puente Grande, Jalisco. •

AMLO construye la narrativa
con que justificará su fallida
promesa de un crecimiento
económico de 4%, bajo la
consigna de que no hubo tal,
pero sí mayor bienestar
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El Estado de bienestar, que debe te
ner la igualdad y la fraternidad; la
democracia y la justicia* la hones

tidad y austeridad como sus bases, de
acuerdo con el ensayo presidencial La nue 
va política económica en los tiempos del
coronavirus, es un ideal que podría em
pezar a cristalizar aquí a partir de la Razón
de Estado. Es de observancia indispensa
ble en este tiempo de dolor, obscuridad e
incertidumbre.
El inicio de la construcción de ese Es

tado nuevo que visualiza Andrés Manuel
López Obrador, puede estar, en parte, en
un dato que él mismo citó al presentar la
que podría considerarse una visión única
de lo que debe ser la realidad posterior al
Covid19. Éste, sin los principios y el es
píritu que reclama AMLO para la econo
mía no habrá dejado nada
De acuerdo con la revista Forbes —co

mentó—los 8 billones de dólares que po
seen 2 mil 95 personas, equivalen a 32
años del presupuesto de México. Aunque
no figuren en esa lista con certeza hay
muchos cuyo dinero ha sido sustraído de
las arcas nacionales ¡legalmente por dé
cadas. Las informaciones que prueban la
corrupción son tan frecuentes como abe
rrantes. El enriquecimiento de no pocos,
es perfectamente explicable; se ha dado
desde el poder.
De apelar a la Razón de Estado, cu

yo propósito es conservar esa entidad

y salvaguardar a la sociedad a cual
quier costo, el gobierno tendría recur
sos suficientes para afrontar las crisis
sanitaria y económica derivadas de la
pandemia de Coronavirus.
Con la decisión de recuperar realmente

para el pueblo lo incalculable, que los po
líticos le han robado, se cumpliría uno de
los más importantes ofrecimientos que
permitieron al presidente obtener el aval
de más de 30 millones de ciudadanos en
las urnas, y sentaría la base más fuerte y
duradera de su Cuarta Transformación.
Y de que puede esgrimir la Razón de

Estado, por supuesto que puede! La ape
lación a ese recurso, dados los fines que
perseguiría que es evitar el colapso del

país, lo permite absolutamente todo. Sal
var al pueblo con decisiones aparente
mente inmorales, como sería recuperar
aquello de lo que ha sido despojado, daría
a la política su verdadera dimensión su
genuina moralidad, la ética que la debe
sostener, la razón de su existencia
Para actuar pronto y eficazmente, las

autoridades saben muy bien quiénes, por
años, saquearon el erario, dónde ocultaron
o invirtieron el botín; con seguridad, tie
nen nombres de cómplices, socios y pres
tanombres. Definido el propósitoy tenien
do los instrumentos para alcanzarlo, no
hay nada que no pueda hacer el Estado.
Además, los casos de escandalosa pre

varicación, están al díaMuchos de los más

notorios datan del sexenio pasado. El
miércoles, se publicó que el expresidente
Peña otorgó contratos millonarios a em
presas vinculadas con su familia El propio
López Obrador ha pedido que se inves
tigue. Lo importante es que lo mal habido
regrese a quienes les pertenece.
Otro caso representativo de descarada

corrupción es el de Javier Duarte, a quien
se imputó haber asaltado y endeudado
Veracruz;seleimpusounamultade58mil
pesos y nueve años de prisión y se le de
volvieron 40 inmuebles.
La Razón de Estado en México es

indispensable ahora. Puede ser la sa
lida más inmediata, segura y confia
ble de la pandemia. La sociedad acla
maría esa decisión. El mandato pre
sidencial tomaría una dimensión óp
tima y el Estado nuevo que concibe
AMLO tendría, realmente, su plata
forma de despegue. Es la oportuni
dad nacional con un presidente a
quien, lo menos que le interesa, es la
riqueza personal y el dinero, y hace
todo por trascender la Historia.
Sotto Voce...La propuesta de Al

fonso Ramírez Cuéllac de que se mida
la riqueza, tendría mejor suerte si se
enfocara a una reforma fiscal...La vida
nacional está trastocada por el Co
vid19. Nada de lo que se anuncia es
seguro. La nueva normalidad será la
realidad desconocida. •
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Las denuncias
de García Luna

Siempre creí que Genaro García Luna había
empezado a prepararse para su vida fuera de
México en el año 2009, cuando sus socios co

menzaron a comprar propiedades en Miami. Pero el
gobierno mexicano cree que no, que fue mucho an
tes, en 2005, cuando aún no lograba el puesto de se
cretario de Seguridad Pública, después dé un en
cuentro casi fortuito con Felipe Calderón.
En el2005, García Luna dirigía la AH. Dice la fiscalía

en Nueva York que ese año habría recibido sus pri
meros sobornos del cártel de Sinaloa. Y justo entonces,
advierte el gobierno de México, se creó una empresa
en Panamá con la cual se organizaría un entramado
financiero para asegurarle un retiro en Florida con pis
cina, embarcadero, palmeras y salida al mar.
Esta semana publicamos en exclusiva en Univision

Investiga el contenido de dos denuncias penales y una
tercera, presentada ante la Secretaría de la Función Pú
blica, que explican cómo cree el gobierno mexicano
que García Luna preparó y gozó sus años de retiro, an
tes de ser detenido en Texas en diciembre de 2019.
El documento afirma que las propiedades y las

transferencias multimillonarias fuera de México más
de 50 millones de dólares que recorrieron 11 países
"con un grado alto de probabilidad" tuvieron su origen
en el pago de sobornos de corrupción política y con
dinero que venía de la delincuencia organizada.
La unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda ela

borólas denuncias. Sus investigadores describenuna red
como las que encontramos hace años los periodistas que

participamos en la investigación global Panama Papers.
En aquel momento, hallamos que el dinero de futbo
listas famosos, contadores de organizaciones del nar
cotráfico o gigantes corporativos se escondía detrás de
montañas de compañías de papel y funcionarios que en
realidad eran oficinistas en edificios calurosos y llenos
de empleados con sueldos bajísimos en Panamá
Una compañía era dueña de otra, que transfería di

nero a otras más, en distintos continentes, hasta que la
pista de los dólares, en el papel, se perdía, y tras muchos
documentos y formalidades, una empresa de títulos de
crédito celebraba la compra de alguna propiedad, en
algún sitio paradisiaco, donde no figuraba ni por asomo
el nombre ni el rastro que inició toda la red.
La de García Luna es muy similar. Operó desde

México, en una oficinita en un segundo piso en la
Condesa, con más de 30 compañías y una red de
participantes que tocaba a un puñado de personas,
quienes paradójicamente aparecen fotografiadas to
dos juntos en una fiesta de cumpleaños.
Seguir el rastro de García Luna me ha formado en

parte como periodista. El fin de semana, cuando pre
paraba el reportaje para Univision, hallé un viejo ar
chivo de casi 200 documentos que comencé a or
ganizar en 2012 y al que he ido sumando pistas y
detalles durante casi una década.
En los próximos meses, habrá en Nueva York un

intenso cabildeo de pruebas y testimonios, con los
que la fiscalía buscará un juicio que ejemplifique por
qué también los funcionarios extranjeros deben te
mer a la justicia de Estados Unidos, y no únicamente
los narcotraficantes.

En México, faltan muchas preguntas por respon
der. ¿Con ayuda de quién García Luna y sus socios
lograron sacar más de 200 millones de dólares del
erario? ¿Quiénes les dieron esos contratos, dónde es
tán hoy esas personas, quiénes más han hecho ne
gocios, amparado s en la guerra? Por ahora, en las
denuncias mexicanas hay una afirmación contun
dente: el segundo hombre más poderoso de la guerra
contra el narco en México armó una red para lavar
dinero, obtenido de un modo misterioso y cuestio
nable, por decir lo menos, primero* como servidor
público de una administración, la calderonista, y lue
go como contratista de otra en el peñismo.
¿Quiénes en esos gobiernos debieron sospechar al

go y no lo hicieron? Me alegra ser periodista y vivir
en un tiempo cuando podemos seguir hurgando, hil
vanando, contando estas historias. •
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INo, tajante. Luego de que Dolores Padierna, vicepre
• sidenta de la Cámara de Diputados, presentara una iní

dativa para la desaparición de fideicomisos estipulados en
14 leyes, para que sus recursos sean administrados por de
pendencias del gobierno, ya hay voces discordantes. La más
oportuna y clara es la de Jorge Argüelles. coordinador de
diputados de! Partido Encuentro Social, quien dijo no a la
propuesta. "Hay fondos con propósitos sociales y de aten
clon a desastres naturales cuya desaparición traería efectos
negativos, y por ello rechazamos su desaparición, además
de considerarlos importantes para la Cuarta Transforma
ción", expuso. Una vez más antepone la seguridad de las
familias que viven en situación de riesgo ante fenómenos
naturales. Y de paso da cátedra de sensibilidad, algo de lo
que carecen algunos morenístas. Deberían hacerle caso.

" ~p Los héroes sin descanso. Las 24 horas, más de 200
¦¦•elementos, mujeres y hombres de las Fuerzas Arma
das reciben materiales, los clasifican, revisan, separan y
preparan para cargar camiones y aviones, para su trasla
do a las 32 entidades del país. El exhangar presidencial se
transformo en almacén vovid, donde personal de la Sedeña
ha movilizado mil 847 toneladas de insumos y equipos mé
dicos. Como parte del Plan DN III E se replicó el esquema
operativo de un almacén tradicional de !a dependencia, con
los ajustes para la dimensión de carga que se debe trasla
dar, explicó el teniente coronel [orge Alberto Velasco Vera,
coordinador logístlco del almacén covid. El general Luis
Crescendo Santloval. titular de la Sedeña, debe sentirse
orgulloso de sus hombres. Siempre cumpliéndole a la patria.

Coherencia. El gobernador de Guerrero, Héctor
111. AstudlUo, declaró que Acapulco no podrá regresar a la
normalidad el le de junio, ya que, al igual que en Iguala y
Chilpancingo, hay una gran movilidad y en consecuencia,
un aumento muy importante en los contagios. "Acapulco no
ha reducido su movilidad y por lo tanto la curva de conta
gios sigue en aumento", explicó el funcionario estatal. Seña
ló que si la población no pone de su parte, será muy difícil
que Guerrero salga del semáforo rojo y todo lo que se va a
hacer a partir del ls de junio será a través de semáforos. "En
este momento estamos en rojo. No estamos descendiendo,
estamos en ascenso, por eso nuestro llamado y el del secre
tarlo de Salud, va en la misma ruta". Todos deseamos salir
de vacaciones, pero calma y nos amanecemos.

Coherencia. El gobernador de Guerrero, Héctor
111. AstudlUo, declaró que Acapulco no podrá regresar a la
normalidad el le de junio, ya que, al igual que en Iguala y
Chilpancingo, hay una gran movilidad y en consecuencia,
un aumento muy importante en los contagios. "Acapulco no
ha reducido su movilidad y por lo tanto la curva de conta
gios sigue en aumento", explicó el funcionario estatal. Seña
ló que si la población no pone de su parte, será muy difícil
que Guerrero salga del semáforo rojo y todo lo que se va a
hacer a partir del ls de junio será a través de semáforos. "En
este momento estamos en rojo. No estamos descendiendo,
estamos en ascenso, por eso nuestro llamado y el del secre
tarlo de Salud, va en la misma ruta". Todos deseamos salir
de vacaciones, pero calma y nos amanecemos.

/? La tundieron. La hija de la secretaria de Energía,
á. Rocío Nahle, se graduó el pasado 2014 como ingenie

ra en Desarrollo Sustentable. Arturo Nahle, también dio a
conocer que su sobrina, recientemente, había terminado la
maestría en Energías Renovables, con mención honorífica.
Ante ello, las críticas no se hicieron esperar, puesto que la
funcionaría es una de las figuras que ha generado más po
lémlca, al intentar frenar la entrada de energías renovables
y continuar con el uso de combustibles fósiles para produ
clr electricidad. Greenpeace exigió a Nahle que deje de blo
quear las energías renovables y mejor apueste por ellas. "La
reciente política energética, publicada al vapor, hará que
nuestra energía sea caray sucia", advirtieron. Lo emende
rá. A tuitazos, pero lo hará.

* Esto no se queda asi. Una vez que fue vapuleada por
«¦Tíola SC)N la intención de que Jaime Bonilla, goberna
dor de Baja California, se quedara en el poder 5 años y no
2 como le correspondía desde un principio, ha dado pie a
otras reacciones. El PRD Iniciará el proceso para que los di
putados que aprobaron la Ley Bonilla vayan a juicio polfti
co en el Congreso federal. El excandidato a la gubernatura,
Jaime Martínez Veloz, mencionó que también se incluirá a
ios diputados de la actual legislatura. Además, se incluirá
al gobernador [aiine Bonilla, a la exdirlgente de Morena,
Yeidckol Polevnsky y al secretario de Gobierno, Amador
Rodríguez Son, dijo, los actores de una confabulación. Y
esto en tiempos de transformación, es inaceptable. ¿O se
los van a perdonar?
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La última ocurrencia
de la 4T
Vaya polémica levantó la iniciativa de la diputada de Mo
rena Dolores Padierrta para desaparecer 44 fideicomisos,
enire ellos el Fonden, Fldecine y el destinado a periodistas
y defensores de los derechos humanos.

Es una multimlllonaria bolsa que, dice la diputada de
Morena, estaría destinada a la atención de la pandemia del
covld19 y sus efectos en materia de salud y economía.

Pero, también para apoyar con recursos a las familias, a
través de los programas sociales.
Y de paso —eso no viene explícito en la iniciativa

amarrar votos de los beneficiarios de esos apoyos en las
elecciones intermedias del 2021.

O * El argumento de la vlcepresldenta de la Cámara de
Diputados es que el manejo de algunos de esos fidelco
misos ha sido opaco. "Es una Iniciativa que pretende dar
continuidad a los objetivos de la Ley Federal de Austeridad
Republicana. Permite eliminar la opacidad, la discreclona
lidad y la nula rendición de cuentas que ha caracterizado a
estas figuras financieras", explicó.

Aclaró, sin embargo, que el objetivo para el que fueron
creados no desaparece.

A finales de 2018 existían 335 fideicomisos equivalen
tes a 878.7 mil millones de pesos. En la actualidad hay 338
fideicomisos equivalentes a 740.5 mil millones de pesos.

* La desaparición de los fideicomisos provocó protes
tas no sólo entre los opositores, sino también de organls
mos de la sociedad civil, en la industria del cine y entre los
agricultores y defensores de derechos humanos.

Uno de los primeros que brincó fue el dirigente nacio 
nal del PRI, Alejandro Moreno. Escribió en Twitter que
desaparecer el Fonden "es un acto de irresponsabilidad".

"No podemos permitir que Morena planteé ocurrencias
de este tamaño un día si y el ütro también", escribió.

Otro priista, el diputado Rubén Juárez, dijo que la desa
parición del Fonden quita a la gente que se muere o pierde
todo en fenómenos naturales como sismos o huracanes.

"Estas cosas verdaderamente rayan en la locura",
aseguró.

Cada año tenemos alrededor de 11 sismos mayores de
cinco grados y siete u ocho huracanes, según datos oficiales.

* Morena y sus achichincles en San Lázaro tienen la

mayoría simple requerida en la Cámara de Diputados para
eliminar esos fideicomisos. Pero la propuesta no tiene el
pase seguro en la Cámara de Senadores.

"Será revisada y no se precipitará su dictamen. Se ac
tuaráen forma congruente", escribió en Twitter el senador
Ricardo Mo 11 real

El también presidente de la [unta de Coordinación Po
líticaen la cámara Al ta puso énfasis en la desaparición del
Fideclne. "Debemos fortalecer el cine nacional en el Sena
do mexicano", subrayó.

La eliminación de Fideclne provocó una auténtica re
vuelta entre destacados personajes de la industria cine
matográfica. Directores, actores, productores y cinéfilos
protestaron en serio.

En redes sociales se pidió con insistencia un pronun
ciamiento de Diego Luna, Gael García, Susana Zabaleta
y otros que apoyaron a López Obrador en las urnas.

Guillermo del Toro, ganador del Oscar al mejor director,
sí hizo publica su inconformidad:

"Me sorprende que un gobierno que presupongo de Iz
qulerda ataque las manifestaciones culturales que, es cier
to, no son autónomas porque no han sido protegidas en los
tratados comerciales".

• 'Alfonso Durazo también trae sus propios datos so
bre homicidios dolosos.

Incurrió en Imprecisiones en el más reciente informe
sobre seguridad pública, al reportar una baja en abril pa 
sado, según la organización México Evalúa.

Ese mes se verificó un promedio diarlo de 100.7 asesl
natos cada 24 horas. Eso supone un incremento de 1.39 por
ciento con respecto al mes anterior, según la organización.

¡Cien asesinatos diarios! La cifra no necesita análisis ni
sesudas interpretaciones. Habla por sí sola.

El secretarlo ele Seguridad Pública también dio cuenta
de una disminución en la incidencia de secuestros y extor
siones, una caracterización que puede ser engañosa dada
la altísima cifra negra para ambos delitos (92.1 y 97.9%,
respectivamente).

"Se registraron ligeras reducciones en algunos delitos
como secuestro y extorsión, pero no hemos logrado revertir
la tendencia ni reducir los altos niveles de homicidios do

losos en el país", concluye México Evalúa.
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¿Sonrisas en iugar
de sueldos?

Los mexicanos y ciudadanos en todo el mundo hemos tenido
que confinarnos, con esto ¡e pusimos pausa a nuestra vida
como la conocimos y nos preparamos para una que, cuando
salgamos del encierro, sea lo más parecida ala que extraña
mos. Sin embargo, las consecuencias de esto ya las sentimos
todos. Desde un nivel macro hasia en el más personal. AI
menos uno de cada cinco mexicanos la está pasando emo
cionalmente mal, un dato de la encuesta publicada ayer en El
Financiero. Las razones son varias, se han subrayado previa
mente: el miedo por un contagio, la ansiedad por el futuro,
el dlstanclamiento con los seres queridos, la incertidumbre.
El covld 19 ha mermado el ánimo de muchas personas: por
ello la salud mental ha sido señalada ya por la OMS como
una arista más de esta emergencia que debe ser atendida.

Y bajo este contexto, qué mal tino (otra vez) el del Pre
sidente. No era una ocurrencia. Y si lo fue, si acaso fue una
respuesta fácil y a bote pronto ante los cuestionamientos
por el momento económico del país, resultado de decl

económico del país, resultado de decl
siones previas a la pandemia
y que se agudizarán tras ésta,
ya quedó zanjado que Andrés
Manuel López Obrador irá más
allá, ya busca crear su propia
medición del contexto nació

nal. Bye, bye al PIB, la unidad
utilizada en todo el mundo para
medir e! crecimiento. Ayer, en
Palacio Nacional, confirmó que el
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ya trabaja en el proyecto: "Lo voy a presentar, un nuevo
parámetro, que va a medir, sf crecimiento, pero, también
bienestar, también grados de desigualdad social, se va a
aceptar si hay crecimiento y hay menos desigualdad, y otro
ingrediente en este nuevo parámetro, en este nuevo para 
digma, la felicidad del pueblo...", dijo a reporteros.
¿Sonrisas en lugar de sueldos? Hay antecedentes sobre

este tipo de mediciones. Cuando el Presidente expresó que
el PIB era un término que debía dejarse atrás para comen
zar a medir el crecimiento ¡unto al bienestar, ocuparnos
más de lo espiritual, cobraron relevancia casos como el
de Nueva Zelanda, que a decir de paso, ha sido uno de los
países que mejor manejo tuvo frente al coronavirus, hoy,
incluso, se dan el chance de proponer como medida de
distanciamiento social, que la semana laboral sea sólo de
cuatro días. Sin embargo, la enorme pregunta es: ¿cómo
haría México para medir el progreso social, más allá del
crecimiento económico bajo su propio contexto?

Las proyecciones son terribles. BBVA estima que si la
contracción de la economía nacional para este año queda
en 7%, el país terminará 2020 con 12 millones de mexl
canos viviendo en pobreza extrema: si la caída es de 12%,
el saldo sería de 18 millones. En días previos, el Coneval
advirtió estimaciones similares; hace un par de días, in
cluso, reveló que durante el primer trimestre de este año,
35.7% de la población total del país se ubicó en "pobreza
laboral", cuando hay trabajo, pero el salarlo no alcanza ni

para productos de la canasta básica En todos los casos son
las condiciones económicas las que precisan más sobre
bienestar y desarrollo que cualquier otra variable. Aunque
López Obrador afirme que para su nuevo índice se aseso
rara de cronometristas, matemáticos, economistas, socio
logos, antropólogos, sicólogos y más especialistas, ¿cuál es
la verdadera razón para esto?

"El pueblo está feliz, feliz, feliz...", es ya es una de sus
máximas como Presidente. La ha utilizado en más de una

ocasión, siempre para descalificar índices o contextos poco
o nada favorables. Ahora quiere hacer de esta frase un ín
dice que disfrace la realidad, que convierta esas malas pro
yecciones en condiciones que, aunque de pobreza extrema,
muestren a un pueblo contento con lo que tiene. Porque
eso es. Con el nivel de desigualdad que existe en nuestro
país. México no está en condiciones de medir bienestar,
como sea que lo entienda el Presidente. Y, para mejorar la
vida de las personas es necesario que ese PIB que desdeña,
crezca. Desaparecerlo sólo sería un acto de engaño.

El covid19
ha mermado
el ánimo
de muchas

personas.
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Las enfermedades
del corazón sólo afectan
a los hombres

MITO
Las enfermedades del corazón sólo afectan a los hombres.

Cuando en alguna reunión o charla se aborda el tema
de las enfermedades del corazón es frecuente escuchar co

mentarlos sobre la mayor frecuencia con que se enferman
los hombres que las mujeres, y no falta quien dice, categó
ricamente: "Eso sólo afecta a los hombres".

En principio, la Idea de la protección de las mujeres para
las enfermedades del corazón nace tal vez del conocimien

to de que las mujeres son más longevas que los hombres,
pero la realidad es que, creyendo que los asuntos del co

razón son sólo de los hombres,
los cardiólogos ven muchos más
hombres que mujeres en su con
sultorio y, cuando ellas van acón
sulta, sus problemas ya son más
avanzados.

CONSECUENCIA

A pesar de esas suposiciones, las
muertes por enfermedad cardió
vascular son; de manera global,
similares entre hombres y muje
res, pero como no es común que

ellas vayan en forma preventiva a consulta, a los servicios de
urgencia llegan más mujeres con un problema cardiaco que
nunca fue estudiado y atendido por un médico y llegan en
una etapa tardía. Al parecer, sus síntomas de insuficiencia del
corazón o infarto no son tan marcados como en los hombres;
en la mujer, el típico dolor torácico que se irradia al brazo y
que pone en alerta a quien lo padece y a quienes lo rodean no
es tan intenso y se confunde con fatiga, cansancio, etcétera.
Ese dolor del pecho está ahí, pero no de forma tan severa.

REALIDAD

Hay que recordar —aquí lo hemos hecho— que hay una ig
norancia e indolencia generalizada en la población hacia
las enfermedades crónicas como ésta, pero, en el caso de
padecimientos del corazón, las mujeres simplemente no lo
toman en cuenta; en la menopausia, las mujeres pueden ser
cuidadosas de su situación hormonal, incluso acuden a la
mastografía o al papanicolau para descubrir enfermedades
del seno o de los órganos sexuales, pero no van al cardiólogo.

La realidad es que no es justo que en pleno siglo XXI si ¦
gan muriendo mujeres por enfermedad cardiovascular En
Latinoamérica muere una mujer cada 9 minutos. En México
hay más de 150,000 muertes al año por esa causa y el 40%
son mujeres. Pero aunque las cifras de mortalidad son más
altas en los hombres, cada día hay más mujeres que fuman,
beben y tienen exceso de peso, hacen poco ejercicio físico y
tienen alto el colesterol, que son factores que aumentan el
riesgo de que padezcan del corazón; y si, además, ingresan
al mercado laboral con el estrés que eso significa, su riesgo
es tan alto como el de los hombres.

Por eso, y porque la prevención en este caso es funda
mental, tanto hombres como mujeres, a partir de los 45 años,
deben acudir a una revisión médica para evaluar sus factores
de riesgo tales como peso corporal, presión arterial y coles
terol. Lo importante no es solamente conocer los mitos y en
tender la realidad que está detrás, sino darnos cuenta de que,
seamos hombres o mujeres, debemos cuidar nuestra salud,
conocer los riesgos que tenemos, prevenirlos y aprovechar
los avances de la medicina que nos permite descubrirlos y
tratarlos a tiempo.

La realidad

es que no es
justo que en
pleno siglo XXI
sigan muriendo
mujeres por
enfermedad
cardiovascular.
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Los mexicanos y ciudadanos en todo el mundo hemos tenido
que confinarnos, con esto ¡e pusimos pausa a nuestra vida
como la conocimos y nos preparamos para una que, cuando
salgamos del encierro, sea lo más parecida ala que extraña
mos. Sin embargo, las consecuencias de esto ya las sentimos
todos. Desde un nivel macro hasia en el más personal. AI
menos uno de cada cinco mexicanos la está pasando emo
cionalmente mal, un dato de la encuesta publicada ayer en El
Financiero. Las razones son varias, se han subrayado previa
mente: el miedo por un contagio, la ansiedad por el futuro,
el dlstanclamiento con los seres queridos, la incertidumbre.
El covld 19 ha mermado el ánimo de muchas personas: por
ello la salud mental ha sido señalada ya por la OMS como
una arista más de esta emergencia que debe ser atendida.

Y bajo este contexto, qué mal tino (otra vez) el del Pre
sidente. No era una ocurrencia. Y si lo fue, si acaso fue una
respuesta fácil y a bote pronto ante los cuestionamientos
por el momento económico del país, resultado de decl

siones previas a la pandemia
y que se agudizarán tras ésta,
ya quedó zanjado que Andrés
Manuel López Obrador irá más
allá, ya busca crear su propia
medición del contexto nació

nal. Bye, bye al PIB, la unidad
utilizada en todo el mundo para
medir e! crecimiento. Ayer, en
Palacio Nacional, confirmó que

ya trabaja en el proyecto: "Lo voy a presentar, un nuevo
parámetro, que va a medir, sf crecimiento, pero, también
bienestar, también grados de desigualdad social, se va a
aceptar si hay crecimiento y hay menos desigualdad, y otro
ingrediente en este nuevo parámetro, en este nuevo para 
digma, la felicidad del pueblo...", dijo a reporteros.
¿Sonrisas en lugar de sueldos? Hay antecedentes sobre

este tipo de mediciones. Cuando el Presidente expresó que
el PIB era un término que debía dejarse atrás para comen

zar a medir el crecimiento ¡unto al bienestar, ocuparnos
más de lo espiritual, cobraron relevancia casos como el
de Nueva Zelanda, que a decir de paso, ha sido uno de los
países que mejor manejo tuvo frente al coronavirus, hoy,
incluso, se dan el chance de proponer como medida de
distanciamiento social, que la semana laboral sea sólo de
cuatro días. Sin embargo, la enorme pregunta es: ¿cómo
haría México para medir el progreso social, más allá del
crecimiento económico bajo su propio contexto?

Las proyecciones son terribles. BBVA estima que si la
contracción de la economía nacional para este año queda
en 7%, el país terminará 2020 con 12 millones de mexl
canos viviendo en pobreza extrema: si la caída es de 12%,
el saldo sería de 18 millones. En días previos, el Coneval
advirtió estimaciones similares; hace un par de días, in
cluso, reveló que durante el primer trimestre de este año,
35.7% de la población total del país se ubicó en "pobreza
laboral", cuando hay trabajo, pero el salarlo no alcanza ni
para productos de la canasta básica En todos los casos son
las condiciones económicas las que precisan más sobre
bienestar y desarrollo que cualquier otra variable. Aunque
López Obrador afirme que para su nuevo índice se aseso
rara de cronometristas, matemáticos, economistas, socio
logos, antropólogos, sicólogos y más especialistas, ¿cuál es
la verdadera razón para esto?

"El pueblo está feliz, feliz, feliz...", es ya es una de sus
máximas como Presidente. La ha utilizado en más de una

ocasión, siempre para descalificar índices o contextos poco
o nada favorables. Ahora quiere hacer de esta frase un ín
dice que disfrace la realidad, que convierta esas malas pro
yecciones en condiciones que, aunque de pobreza extrema,
muestren a un pueblo contento con lo que tiene. Porque
eso es. Con el nivel de desigualdad que existe en nuestro
país. México no está en condiciones de medir bienestar,
como sea que lo entienda el Presidente. Y, para mejorar la
vida de las personas es necesario que ese PIB que desdeña,
crezca. Desaparecerlo sólo sería un acto de engaño.

El covid19
ha mermado
el ánimo
de muchas

personas.
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¿Y si Bonillas hubiera
sido Presidente?
La historia política de México está sembrada de hombres que.
pudlendo haber llegado a la Presidencia, se quedaron a la vera
del camino.

En muchos casos, sus estrellas se apagaron en cuanto se
vio interrumpido su ascenso ala cumbre del poder. Otros han
logrado mantenerse vigentes por un tiempo, en posiciones de
menor relumbre, pero, igual que aquéllos, se han quedado en
pie de página.

Recordar sus nombres lleva a los observadores Inquietos
a preguntarse qué habría pasado si Fulano o Mengano
hubiesen terminado la carrera, cómo sería el país de haber
llegado ellos a la Presidencia.

Desde los albores de la actual era constitucional, una de esas
interrogantes cuelga en el aire: ¿Qué habría sido de México de
no haberse consumado el asesinato del presidente Venustiano
Carranza y de haberse resuelto en las urnas, libremente, el
proceso de institucionalización de la Revolución Mexicana?

Ayer se cumplió un siglo de ese magnícidio, epilogo de
la sublevación de una de las facciones triunfantes de aquel
movimiento armado.

El Plan de Agua Prieta, lanzado por el general Alvaro
Obregón y sus seguidores, convocó a derrocar a Carranza,
un presidente elegido legítimamente. Eso, en buen español,
se llama golpe de Estado. Por cierto, uno no muy distinto del
que dio Victoriano Huerta a Francisco I. Madero en 1913
¿Por qué la historia los ve diferentes? Porque ésta la escriben
los ganadores, y la facción de Obregón acabaría quedándose
en el poder durante los siguientes 80 años.

Para 1919, ese grupo se dio cuenta de que sí quería ganar la
Presidencia, tenía que tumbar a Carranza e impedir que éste
cumpliera su plan de dejar a un civil en el Ejecutivo federal.

Desde que México alcanzó su independencia la enorme ma
yon'a de los presidentes habían sido hombres de armas. Militares
fueron, entre otros, Victoria, Guerrero. Bustamante. Sania
Anna Bravo Álvarez Comonfort Díaz y el propio Carranza
Las grandes excepciones habían sido Juárez y Madero

Para los hombres que hicieron la Revolución en el campo
de batalla, la Idea de Carranza de ceder el poder a un hombre

llamado Ignacio Bonillas Fraijo era una afrenta. Flor de tele
apodaban, porque, como decía la letra de una canción de la
época, nadie sabía de dónde había salido

Sonorense como Obregón y Calles, nacido quizá en Mag
dalena en 1858, Bonillas había sido designado por Carranza
embajador en Washington ante el gobierno de Woodrow
Wilson apenas se promulgó la Constitución de 1917.

Cuando era niño, su familia se asentó en Tucson, donde
estudió la primarla. Allí se amistó con el gobernador del en
tone es territorio de Atizona, Anson Safford. a quien bolea
ba los zapatos. Éste, quien era viudo, terminó casado con su
hermana Soledad y ayudó a Bonillas a pagar sus estudios
profesionales en el ya prestigioso MIT de Boston, donde se
graduó como Ingeniero civil.

En 1884, el gobernador sonorense Luis Emeierio Torres
le encargó hacer la traza urbana de Nogales, que entonces era
un campamento de ferrocarrileros. En 1910 se afilió al Partido
Antirreelecclonista y apoyó a Francisco I. Madero, en cuyo efí
mero gobierno fue secretario de Comunicaciones y de Fomento.
Tras el asesinato de Madero Bonillas se unió al rnovi

miento de Carranza, a quien acompañó a Veracruz cuando
éste fue desconocido como primer jefe del Ejército Constitu
cionalistay luego entró con él en la Ciudad de México en 1916,
ya como jefe de Estado de facto, en vísperas de la instalación
del Congreso Constituyente de Querétaro.

Apoyar a Bonillas como aspirante presidencial en 1920
ganó a Carranza la enemistad de Obregón, quien se había
retirado a su rancho en Sonora tras renunciar a la Secretaria
de Guerra. Y ese enfrentamiento devino en sublevación con

el Plan de Agua Prieta.
Con el asesinato del presidente Carranza en Tlaxcalan

tongo, la aspiración presidencial de Bonillas se hizo humo. El
embajador terminó su vida en Estados Unidos, donde murió
en 1942.

¿Oué habría sido de México con un presidente Bonillas7
Imposible saberlo. Pero, en una de esas, no habria habido PNR
ni PRM ni PR1 ni se habría quedado ese grupo ocho décadas
en el poder.
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que, quien era alcalde en 2018 estuvo apunto
de ser echado y al final terminó como legisla
dor. Y quien era legislador llegó como primer
alcalde y hoy está en la mira de sus propios
compañeros.

Porque no se puede ocultar que quien está
detrás de las firmas, que por ciento ya rebasan
las tres mil para que Martínez Vi le se vaya, es
su compañero de partido Rigoberto Ochoa.
aunque de otros partidos ya se sumaron a la
causa.

Incluso, el diputado panista Jorge Triana
subió a sus redes un video en donde pone en

duda la continuidad de! more

nista, preguntando si será el pri
mer alcalde de la 4T que caiga
enlaCDMX.

Parece que los astros se le es
tán desalineando al alcalde pe
jlsta, que, a pesar de su pésimo
desempeño, aspira a la reelec
ción por otros tres años. Lo malo
para él es que no es el único as
pirante en Tláhuac y en una de
ésas en lugar de reelección hay
destitución.
Si se ¡untan las firmas

como parece que se juntarán ,
cuidado.

CENTAVITOS

Apenas ayer el diputado local
Héctor Barrera anunciaba que
había dado positivo a covld 19,
y ayer se sumó a sus filas el tam
bién diputado Emmanuel Var
gas Bernal, de Morena. Pero
querían sesionar a fuerzas en
Donceles, ¿no? La tarde de ayer

se escuchó por la frecuencia policiaca la su
puesta muerte por coronavirus de José Fran
cisco Villagómez Pulido. Identificado como
¡efe Plata en la alcaldía de Gustavo A. Made
ro. Aunque varios uniformados fueron infor
mados por la frecuencia del fallecimiento de
quien también era conocido como Centauro
1, dicen que el alcalde Francisco Chiguil no
quería que se diera a conocer esa baja.

Lo que hace unos días empezó como una pro
testa vecinal para exigir suministro de agua en
Tláhuac, se está convirtiendo en una campaña
cada vez más fuerte para bajar del puesto al
alcalde moreno Raymundo Martínez Vite

Cierto que casi toda la cuarentena los ha
hitantes de esa alcaldía han carecido del su

ministro del vital líquido, pero tampoco están
contentos con los pésimos servicios urbanos
ni con la creciente inseguridad que viven día
con día.

A mitad de semana se organizó un blo
queo, c¡ue terminó en un acto para llamar a
juntar firmas a favor de la des
titución del alcalde, quien por
ciento se mantiene escondido

sin dar la cara a sus gobernados.
En un principio se pensó que

se trataba solamente de una gri
lia interna de Morena, pues entre
los organizadores del plantón y
la gente que comenzó a recolec
tar las firmas, se pudo observar a
operadores políticos relaciona
dos con el exdelegado Rigoberto
Salgado.

En la administración anterior,
mientras Martínez Vite era dlpu
tado loca! Salgado fungió como
el último jefe delegaclona! en
Tláhuac, de donde estuvo a pun
to de ser destituido y encarcela
do por sus presuntos nexos con £7
Ojos, narcotraficante abatido por
la Marina,

Todos los indicios lo señala

ban como gente cercana al fa
llecido capo, incluso, en lo que
fue la última Asamblea Legislad
va del Distrito Federal (ALDF) se
comenzó a organizar su desafue
ro, pero el terremoto de septiembre de 2017
detuvo todo.

Gracias a esa tragedia. Salgado no sólo
evitó ir a juicio, sino que, incluso, pudo co
locarse como aspirante a diputado local, lo
cual logró supuestamente con el apoyo de
Claudia Slieinbaum, con quien presume te
ner cercanía.

Cómo debe estar de salada esa alcaldía

Cómo debe estar
de salada esa

alcaldía, que
quien era alcalde
en 2018 estuvo

a punto de ser
echado y al final
terminó como

legislador. Y quien
ahora es alcalde

y está en la mira
de sus propios
compañeros.

Promete Claud ¡a a oposi
ción no hacer chicanadas.
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A finales del año pasado, en esta columna
publicamos tres textos titulados El Mono
polio Fallido, en los cuales se exponía una
Insostenible situación en el funcionamien

to de la gran mayoría de los organismos
operadores de los sistemas hidráulicos en
nuestro país: bajas eficiencias, ingresos in
suficientes, alta rotación del personal, tari
fas artificialmente bajas, falta de controles,
politización de las decisiones, prestaciones
y privilegios a los sindicatos que no se tie
nen en ninguna empresa privada, en fin,
décadas donde se acumula un manejo ne
gligente y deficiente que pone
en riesgo la seguridad hídri
ca de nuestro abasto de agua
potable.
Por supuesto que el alto

impacto de la pandemia en
este sector se suma a la sitúa

ción mencionada, con lo que
la problemática está llevando
a su límite el servicio en mu 

chas ciudades y poblados. El
Incremento en la demanda por
un mayor consumo de agua en
los domicilios, asi como en los
costos al tener que clorar más
el agua y tomar acciones pre
ventivas para su personal y las
instalaciones, sumado a una
creciente disminución en los

ingresos —que para este mes
de mayo, en promedio, es de
alrededor del 50% , hace ne
cesarlo pensar en un rescate
al sector.

Ante la indispensable necesidad de apo
yos, hay voces que reclaman, a cambio, el
compromiso de una mayor eficiencia. Ojalá
fuera asi de fácil, sólo exigir mejores resul
tados. Debería quedar claro que éstos no
dependen SÓLO de la voluntad de los en
cargados actuales de las oficinas de agua,
quienes trabajan con grandes rezagos y con
organismos insolventes. Son muchos años
de manejo de los organismos bajo un mo
délo Inadecuado de gestión.
Es necesario dar tiempo para tomar el

camino de la eficiencia. Además de apoyo

económico se necesita, sobre todo, de una
reforma integra! del sector agua, donde se
despoliticen las decisiones, se meta orden
y se cuente con una mayor participación,
vigilancia y supervisión de una ciudadanía
organizada y responsable, que sea factor
para tomar las decisiones sostenidas y de
largo plazo que se requieren. Se esperaría
que una nueva Ley General de Aguas, cuya
promulgación está pendiente desde el año
2013, sea, efectivamente, factor para alean
zar esta reforma.

Cabe destacar que, en esta época del co
ronavlrus, el problema de los
organismos de agua crece día
con día, ya que, a diferencia de
otras empresas, donde existe
la posibilidad de bajar costos
y producción anie una merma
en los ingresos, los organismos
del agua no pueden disminuir
su actividad, al contrario, se les
exige mayor esfuerzo y el mejor
servicio posible.
Mucho se ha comentado

sobre la posibilidad de que,
con una nueva vacuna, poda
mos regresar a la normalidad
De hecho, farmacéuticas como
AstraZeneca, Pfizer y Johnson
& (ohnson informan ya estar
administrando sus primeras
vacunas experimentales en
pacientes y que, de estar una

  vez aprobada para fines de
año, podrían producir algunos

ciemos de millones de vacunas durante
el 2021.

Qué bien, el problema es que se reque
rlrán miles de millones y, con ello, está cía
ro que el asunto va para largo, al menos lo
que resta de este afio y muy buena parte del
próximo, como lo ha indicado la Organiza
ción Mundial de la Salud. Por tal razón es in

dispensable implementar urgentemente las
reformas y el apoyo que requiere el sector
agua potable, de no ser así, los servicios se
continuarán deteriorando y en algunas ciu
dades y zonas del país no se tendrá agua ni
para lavarse las manos.

El incremento
en la demanda

por un mayor
consumo

de agua
en los domicilios
(a causa
de la pandemia),
así como

en los costos...,
hace necesario

pensar en un
rescate al sector.
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IMPRENTA GUTENBERG/FERNANDOM

¿Porqué razón se dice que la imprenta de Gu
tenberg ha sido el Invento más Importante en
la historia de la humanidad?, ¿por qué no la
electricidad, por ejemplo?
R Don Fernando, le comparto dos razones:
la primera es el impacto que tuvo en la reco
lección, almacenamiento y distribución del
conocimiento. La segunda es c¡ue este medio
redefinió la forma en que los humanos organi
zamos el conocimiento, ya que fomenta formas
lineales secuenciaies y causales de pensamien
to. Sin esto le aseguro que no estaríamos en
donde hoy nos encontramos. Finalmente, el
sólo considerar en organizar nuestros pen
samientos revela la Idea de un pensamiento
seguido de otro en secuencia lógica, un modo
diferente del de las culturas orales, donde la re
dundancia y la discontinuidad del pensamiento
generalmente son las reglas.

PLANETAS

¿Qué tan grandes son los planetas de nuestro
sistema solar?

R Como siempre, la perspectiva ayuda: se
puede colocar a iodos los planetas de nuestro
sistema solar tocando, de extremo a extremo,
entre la Tierra y la Luna.

HUMANISMO

Con lo que parece que nos falta tanto ahora,
¿cuál es la última versión de cuándo nació el
humanismo? Como usted atinadamente di/o,
conforme avanzamos en edad vemos la hls
toria con ojos diferentes.
R. Conforme a esto le comparto que la historia
que recibimos hace años, cuando fuimos a la es
cuela, nos decía que el humanismo nació a fines
del siglo XIV en Italia, maduró en el siglo XV y
se propagó por el resto de Europa después de
mediados de ese siglo. Ahora le comparto otra
versión que dice que el humanismo comenzó,
de hecho, ¡a principios del siglo XV!, siendo éste
el siglo que se inició con el genio artístico y cien
tífico de Leonardo tía Vinel y acabó con el genio
literario de Shakespeare y de Cervantes. Cuando
hablamos del "Hombre Renacentista" es en el

siglo XVI, donde floreció el espíritu de los huma
nos, contribuyendo a esto una nueva visión del
cristianismo a la que nos ofreció Martín Lutero.

PLÁTANOS
¿Hay alguna forma fácil de evitar que los plá
tanos se maduren tan pronto y se pongan
negros?
R. Sí, si vienen en racimo no los separe; si vie
nen separados, ünalos de tres en tres, rodean 
do el tallo con cinta adhesiva.

OXÍGENO/HORTENSIAPR
¿Al seguir acabando con los bosques nos es
tamos exponiendo a que se nos acabe el
oxigeno?
R. No necesariamente, ya que la mayor parte
del oxígeno en la Tierra no proviene de los ár
boles. Proviene del plancton en el océano. Se
calcula que más del 50% del oxígeno que res
piramos se originó con el phytoplankton, mi
núsculas plantas oceánicas que habitan cerca
de la superficie del agua y que se mueven con
las corrientes. Éstas usan la luz del Sol y el di ó
xido de carbono para fabricar alimentos. Un
subproducto de esta fotosíntesis es el oxígeno
que respiramos. Así que no se preocupe mucho
por los arboles y piense en el mar y los plásti
cos que ahí tiramos.

JUEGOS/PATER FAMILIA

Supongo que muchas familias como la mía
nos estamos entreteniendo y matando el tiem
po con juegos de mesa, ¿qué nos puede reco
mendar que sea más educativo o creativo parci
por lo menos, sacar una ventaja de estos días?
R. Don Pater, estos ¡uegos de mesa pueden ser
más que sólo diversión y juegos después de
todo. Los estudios demuestran que el ¡uego
regular puede aumentar la función cerebral, la
memoria y las habilidades cognitivas e, inclu
so, ayudar a prevenir el deterioro mental. Ya
sea que jueguen los clásicos como el ajedrez,
el Sudoku o el Scrabble, o los juegos de video
(como todo, escogidos con cuidado), los juegos
pueden ser una buena manera de mantenerte
alerta. Tu cerebro funciona enviando señales

eléctricas a través de las neuronas. Sí ejercita
constantemente su cerebro, se establecerán
más conexiones neurológicas, lo que ayuda
ra a la velocidad y eficiencia de las funciones
cerebrales. Los juegos son una forma divertí
da y fácil de estimular el cerebro de grandes y
chicos y ayuda a construir estas conexiones.
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Felipe Calderón se ha convertido en el enemigo recurrente
que enarbola el presidente López Obrador en las conferen
cías mañaneras y eso lo repiten sus corifeos sin sutilezas. La
huella de la derrota del 2006 no se borra del corazón presl
dencial. Sigue argumentando que le robaron una elección en
la que todos los datos muestran no sólo que, efectivamente,
perdió, sino que perdió en buena medida por sus propios erro
res, de la misma manera que los errores de sus adversarios
en el 2018 no sólo le dieron la victoria, sino una holgura en la
misma que ni en su propio equipo esperaban.
Aunque fuera sólo por eso, es interesante, importante, leer

el libro del expresidente Calderón. Decisiones difíciles, que
acaba de ser publicado por Debate. Las memorias de nuestros
políticos (en realidad las de casi todos, dentro y
fuera de México) deben ser analizadas con la dis
tancia que implica la valoración de situaciones,
personajes y políticas públicas que son parte de
la historia, pero, en la mayoría de las ocasiones,
de la más cercana cotidianidad. Pero, incluso así,
siempre es válido e interesante leer por qué un
político, un presidente en este caso, tomó o dejó
de tomar ciertas decisiones.

Me parece una tontería, para decirlo suave
mente, que se insista en que un presidente, al
dejar su cargo, se debe refugiar en el ostracis
mo y abandonar la vida pública. Tenía su lógica
en los largos años de la sucesión presidencial,
cuando un mandatario, que había tenido casi
plenos poderes, designaba a su sucesor y, a par
tir de allí, debía retirarse para no entorpecer su
accionar ni sus decisiones. Fue la lógica que le
dio estabilidad al sistema político mexicano,
desde Cárdenas hasta Carlos Salinas Desde
1994 eso se acabó.

Lo cierto es que en el libro de Calderón su
explicación de la estrategia de seguridad segui
da en su sexenio es particularmente importante
de analizar. Reconozco que coincido y coincidí
con esa estrategia en particular. El tema central es que resulta
imposible recuperar la seguridad pública sin un modelo po
licial que incluya a todos los estados y municipios del país y
sin una fuerza policial federal que norme el accionar de todas
esas otras instancias.

Eso nunca se pudo lograr, salvo en casos muy específi
cos. que cuenta bien Calderón cómo se lograron, en Ciudad
juárez, Monterrey (todo Nuevo León en realidad) y Tijuana,
entre otros pocos lugares, con políticas que llegaron a reducir
el 85% de los delitos en esos centros neurálgicos de la violen
cía. Si no se pudo avanzar en ese modelo es porque no hubo

apoyo de la mayoría de los gobernadores y legisladores hacia
un modelo que no les quitaba poder, sino que les quitaba la
discrecionalidad con la que se podía ejercer el mismo.

Pero fueron esos mismos gobernadores y legisladores los
que reclamaron, desde un Inicio y durante toda la administra
clon de Calderón, la presencia ele fuerzas federales y, sobre
todo, militares en los operativos que se realizaron en distin
tos estados. Lo que sucedía (y sucede hasta hoy) es que, al
retirarse las fuerzas federales en los casos en que no existía
una fuerza de seguridad local fuerte y honesta, simplemente
los grupos criminales volvian a su terreno y profundizaban
la expoliación de la sociedad. Por eso, incluso hoy, como en
aquellos años, la gente sigue apoyando ta participación militar

en tareas de seguridad.
La violencia comenzó antes de Calderón, en

2004 ya estaba desatada, y no fue ejercida por el
Estado, sino por los grupos criminales que, del
narcotráfico, pasaron al narcomenudeo y, desde
allí, avanzaron al secuestro, el robo, la extorsión.
Pasaron del control de rutas al control de territo

rios e Impusieron la violencia cotidiana que, des
de que concluyó la administración Calderón, se
han Incrementado en forma constante hasta el

día de hoy. Y tiene razón Calderón en señalar
que la única forma de atacar esa lógica criminal
es creando Instituciones locales y civiles de se
gurldad, atacando las expresiones cotidianas de
criminalidad con las fuerzas existentes, incluyen
do las militares, y transformando el andamiaje
institucional y político que termina sosteniendo
la inseguridad.

Claro que es un camino controvertido y poblado
de grises. Pero precisamente por eso debe ser dis
cutido, debatido y analizado más allá de la repeti
ción de eslóganes y descalificaciones que abonan a
la propaganda, pero no a cambiar la realidad.

Han criticado que Calderón no se deslinde, en el libro, de
García Luna El hecho es que su exsecretario de seguridad
pública está detenido en Estados Unidos, en un proceso que
ni siquiera ha comenzado formalmente y con base en acu
saciones, por lo menos, extrañas, tanto que en México ni la
Fiscalía General ni la Unidad de Inteligencia Financiera tienen
investigaciones previas a 2012, cuando concluyó su labor pú
blica. Y tampoco ¡as tenía Estados Unidos ni las agencias que
trabajaban con García Luna hasta diciembre pasado. El de
García Luna está lejos, aún, de ser cosa juzgada.

La violencia
comenzó ames

de Calderón y no
fue ejercida por
el Estado, sino
por los grupos
criminales que,
del narcotráfico,

pasaron al
narcomenudeo

yT desde allí,
avanzaron

al secuestro,
el robo,
la extorsión.
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Ahora sí que, perdón, sin acabar de clamar al covld 19,
como afirmó Andrés Manuel López Obrador, había ocu
rrldo ya desde el pasado 26 de abril ni, menos, de aplanar
la curva de coni agios, como asegura el pro (agónico Hugo
López Gaiell, viene sucediendo desde hace, al menos, un
mes, México logró ya el cuestionable "honor" de integrar
se al Top Ten mundial de países con un mayor número de
muertos por la pandemia, desplazando a Canadá.

México, sí, "despertó" como décimo entre las naciones
con un mayor reporte de decesos a causa de la pandemia
—6,510, según el informe oficial más reciente—, lo que, si
bien es preocupante y lamentable por tratarse de la pérdida
de vidas, lo es más cuando atestiguamos que mantenemos
uno de los porcentajes más altos de muertes por número
de infectados, 10.9% hasta ayer.

Si bien los números se mantienen lejos ele los de Esta
dos Unidos, con sus 96,280 decesos; el Reino Unido, con
36,042; Italia, 32,486; Francia, España, Brasil, con 20.047,

para alcanzar la sexta posición
del nada honroso ranking. BélMéxico, SÍ, gica, Alemania e Irán, lo cierto
es que el último reporte, según"despertó" como
el cual existen 59,567 contagiadécimo entre
dos confirmados y el número

Jas naciones de muertes citado encendió las

alertas a nivel gobierno.con un mayor Y esto porque, en opinión
reporte de de los más, la elevada relación

que se reporta entre númerodecesos a causa
de infectados y víctimas mor

de la pandemia. lales evidencia, de una manera
por demás irrebatible, no sólo el
"rebase" de la estructura sanlta

ría (en las zonas de mayor concentración de contagios al
menos), sino, peor, delaesirategla oficial para enfrentar la
emergencia. Ni más que eso, pero tampoco menos...

El hecho mismo de que en la Unión Americana tal reía
clon sea apenas superior a 5%, abajo del promedio mundial,
que oscila entre el 67%, según la fuente referida, testimo
nia la gravedad de la situación que, por si fuera poco, está
siendo potenciada por el hecho mismo de que México esté
iniciando apenas un proceso de desconfinamiento que, en
el mejor de los casos, podría prolongar la actual situación
hasta mediados de junio o más.

Las alertas se encendieron ayer, pues, y no parece In
mínente que pudieran extinguirse en el cortísimo plazo...

O
ASTERISCOS

* Con la participación del arzobispo primado de Méxi
co, cardenal Carlos Aguiar, artistas e intérpretes, como
Eduardo Verástegul y Emmanuel. entre otros, así como
de la exdlrectora de la central abortísts Planned Parenthood

de Arizona, Mayra Rodríguez, este sábado se cumplirá la
93 Marcha por la Vida, primera digital, de Pasos por la Vida.
Bien...

* Al igual que en otros muchos estados, antes iniciativas
de Morena, dos, que pretendían legalizar la práctica cri
minal del aborto en la entidad que gobierna Juan Manuel
Carreras, San Luis Potosí, fue abrumadoramente rechaza
da por el Congreso, 20 de cuyos diputados  tres de Morena
incluidos— las votaron en contra, cuatro se pronunciaron
a favor y tres se abstuvieron. Bien...
* Que nunca falta un prletito en el arroz... es, a decir de la
sabiduría popular, una realidad que ayer en Saltillo quedó
más que confirmada, luego de que el siempre cuestionable
obispo Raúl Vera López instruyera al clero de su diócesis
ignorar disposiciones orientadas a avanzar en el desconfi
namíento social ante la cesión de la pandemia, ¡la apertura
de templos Incluida!...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.
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También en la 4Thay reservas
en tema fideicomisos
En una reunión virtual privada de la Comisión de Transparencia
de la Cámara de Diputados, su presidente, Óscar González Yá
ñez, del PT, les confesó que "hay que saber a dónde van a ir esos
recursos y en qué se van a usar. No se puede solamente eliminar
un fideicomiso y no decir qué vas a hacer con él", señaló. También
planteó de manera particular, aclaró que "se debe pedir infor
mes del impacto que genera su extinción", porque "por cerrar la
puerta a la corrupción en alguna área se deja sin apoyo a otras".

Indican la ruta adecuada,
para elPIB
Más allá de los comentarios jocosos que levantó el aviso de López
Obrador de crear un referente alterno al PIB, voces autorizadas
respondieron. Una es la de Jonathan Heath, subgobemador
del Banco de México, quien se refirió a ese anuncio de desarrollar
un nuevo indicador de 'bienestar'. ¿Dónde empezar?, preguntó,
"Acudiendo al INEGI que ya lleva varios años con el tema". En el
mismo sentido, Eduardo Sojo, expresidente del INEGI, apuntó
que en 2008, "el presidente francés Sarkozy encargó a Joseph Sti
glitz, Amartya Sen y a JeanPaul Fitoussi determinar cómo medir
el progreso social más allá del #PIB", y de este reporte "debería
partir el esfuerzo que pretende" hoy el mandatario mexicano.

Porno pagar
La austeridad republicana alcanzó al partido del presidente López
Obrador, quien por lo visto se olvidó del plan que presumió en la
campaña de 20172018, con el denominado "Proyectol8.mx". Y
es que ahora, por no pagar el dominio, ese sitio pertenece a una
página de contenidos para adultos. Luego del escarnio y el pito
rreo, los líderes morenos que tenían en su timeline un tuit con esa
liga (hoy de "pomo mexicano") se apresuraron a eliminar sus post.

Martí Ra tres, Yeidckol Polevnsky y el propio AMLO desa
parecieron los mensajes que tenían con la liga Proyectol8.mx,

Resiliencia cibernética
El confinamiento por la pandemia de Covid19 ha obligado a
poner en marcha las habilidades digitales a fin de adaptarse a las
circunstancias. Es el caso del Poder Judicial, pues ayer el minis
tro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, anunció que "por
primera vez habrá acciones de inconstitucionalidad y controver
sias constitucionales en línea. Se abre toda la competencia de la
#SCJN en vía electrónica". Más que la nueva realidad podría ser
llamada la resiliencia cibernética.

Para leer en club de Toby
Acorde con su explosivo temperamento, el director del Fondo
de Cultura Económica y cofundador del proyecto Para Leer en
Libertad, Paco Ignacio Taibo II, prefirió cancelar abrupta
mente el inicio de un curso literario en línea donde sólo par
ticiparían autores varones, incluido el propio Taibo. Y lo hizo
antes que ceder a las críticas de feministas que exigían incluir a
mujeres. La directiva de la asociación explicó que la disparidad
de género se debió a que tres escritoras invitadas se disculpa
ron de participar, pero casualmente se optó por no sustituirlas
por otras mujeres.

Frente al Covid, posturas
confusas en Puebla
En Puebla crece la resistencia del gobierno de Luis Miguel
Barbosa para reanudar, a partir de junio, las actividades de
la industria automotriz. Pero, al mismo tiempo, se obliga a los
servidores públicos a regresar a sus centros de trabajo y hasta a
agendar visitas domiciliarias. Tal es el caso de la Auditoría Su
perior del Estado, a cargo de Francisco Romero Serrano,
que mediante acuerdo oficial instruyó a sus colaboradores a re
gresar a sus labores desde el 13 de mayo, por considerar que la
revisión de la Cuenta Pública 2019 es un asunto de "urgencia".
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Estado fallido en México

El dolor y el sufrimiento
se enseñorean entre la

población mundial. Entre
tanta muerte, enfermedad y
tribulaciones económicas, ade
más de la ruptura de la armonía
familiar, la gente busca deses
peradamente consuelo ya sea
en la religión o en cualquier op
ción que se le ofrezca para salir
adelante.
En México esta situación se

agrava porque el gobierno ha
dejado sola a buena parte de la
sociedad que, desesperada, no
halla cómo salir de la crisis en

la que se encuentra.
Cuando no es un familiar fa

llecido o enfermo, es la pérdida
del empleo o de las fuentes de
ingresos o tal vez todo junto,
y qué hacer ante esa situación
angustiante que ha puesto a
prueba el temple, la fortaleza y
la fe de las personas.
Tal vez este sea el único ca

mino, el de la fe y las conviccio
nes de cada persona, al carecer
siquiera del apoyo más básico
para atender sus necesidades,
como es el derecho a la salud, a
la alimentación o incluso a una

"cristiana sepultura".
Estamos ante un Estado fa

llido que no cumple con sus ta
reas más básicas de proteger la
vida, los bienes y la misma sub
sistencia de millones de mexi

canos que están en situación de

precariedad.
El índice de mortalidad de

pacientes enfermos del Co
vid19 es de los más altos del
mundo, más del 12 por ciento,
y la vulnerabilidad del sistema
nacional de salud está peor que
nunca, en donde el personal
médico virtualmente se rifa la

vida todos los días al atender,
sin contar con los insumos bá

sicos de protección, a miles de
infectados.

El Estado no es capaz de pro
porcionar la atención médica a
todos los mexicanos que la re
quieran y, por desgracia, buena
parte de ellos, son los más
pobres.
Tampoco el Estado puede

salir a rescatar empresas en
las que se sustenta el empleo
formal, ya lo dijo el presidente:
si una empresa quiebra, es res
ponsabilidad de su propietario;
es decir, se hace un lado AMLO
en eso de ayudar a los que están
perdiendo sus empleos.
Los impuestos de todos los

mexicanos deberían canali
zarse en momentos de emer

gencia a atender a la población
en sus necesidades; no se hace
y en lugar de eso se obstinan
en gastar los recursos públicos
en obras que no sirven de nada
para atender la crisis y mu
chos menos para paliarla en el
futuro.
El Estado es fallido al no brin

dar la seguridad pública que se
requiere en momentos que los
índices delictivos están al tope
a grado que se optó por la mili
tarización del país.
Un Estado fallido es aquel que

no puede garantizar una pen
sión básica universal en tiem

pos de crisis para todos los que
necesiten ese apoyo.
Solo los que están afiliados

a los programas políticoasis
tenciales del gobierno gozan de
ese respaldo que, aunque es mí
nimo, alivia de alguna manera
la falta de alimentos y de medi
camentos para subsistir
Se ha perdido territorio en

manos del crimen organizado;
hay una erosión de la autori
dad en la toma de decisiones y
existe incapacidad para sumi
nistrar los servicios básicos.

Es generalizado el fracaso
social, político y económico
del gobierno de López Obra
dor, ya que no tan solo es un
gobierno débil e ineficaz, sino
que él mismo alienta todos los
días la polarización entre los
mexicanos.

El Estado es fallido
al no brindar la

seguridad pública
que se requiere
cuando los índices

delictivos están a tope
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En Ecatepec o en Miahuatlán,
tragedia anunciada por Covid19

Para ir a Santa Catarina

Cuixtla, Oaxaca, hay que
pasar por Miahuatlán. No

es un viaje corto, pero es la ruta.
La segunda población estuvo
libre de contagios por Covid19
durante meses. Hasta que el en
cierro se relajó y hoy tienen cinco
casos. Pasaron de cero contagios,
de estar en la lista de lugares
que, según el gobierno, ya iban a
salir, a media decena de casos y a
la certidumbre de que el número
de enfermos puede multiplicarse
en los próximos días.
En Santa Catarina Cuixtla,

me dice alguien de allá, es otra
la historia. El pueblo ha sido ce

rrado porque los habitantes no
quieren que nadie los infecte.
Por eso, quienes son oriundos
de esa población, y contrario al
ritual, no podrán ser enterrados
en su lugar de origen si en medio
de la pandemia fallecen en el Va
lle de México.

Así le pasó a una mujer, cuyo
caso fue reportado en el noti
ciario En Punto, el pasado 16 de
mayo. Ni a la carroza fúnebre ni
a sus familiares venidos de la ca

pital se les permitió entrar al pue
blo. Pero no fue el primer caso.
En la casa de los Jiménez Jimé

nez la tragedia por el Covid19
ya cobró tres vidas. Yolanda y

sus hijos Laura y Jesús murieron
en menos de tres semanas. Ellos

fallecieron en Ecatepec, Estado
de México.

La primera en morir fue Yo
landa. Según testimonios, acu
dió a una clínica de la población
mexiquense a atenderse de un
mal preexistente, iba a lo que
se suponía que era una visita de
rutina. Ya no la dejaron salir.
No había pasado una semana
cuando falleció. Y a los cinco

días fue hospitalizada Laura, y
finalmente Jesús. En menos de

una semana murieron. El padre
está hospitalizado. En casa sólo
queda la nuera.
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Los familiares de los Jiménez

Jiménez ni se plantearon llevar
a sus difuntos a Santa Catarina
Cuixtla. "Sí es nuestra costum

bre que nos entierren allá, pero
ahora el pueblo está cerrado",
cuenta un familiar.

Pero tampoco en Ecatepec
hubo velorio. "No pudimos estar
con ellos por las cuestiones de
sanidad, por cuidarnos. Sí los
queremos mucho, pero ya sería
mos más los muertos.

Porque nosotros, por lo que
hemos vivido, ya no salimos.
Pero nadie cree que el virus sea
tan grave, seamos honestos",
agrega.
La familia se queja de que

en la muerte de doña Laura se

"vivieron cosas muy turbias, le
pusieron que era otra cosa. Pero

llegó y ya no la dejaron a salir, y
luego los hijos estaban sanos y
fueron cayendo, primero ella y
luego él".
Esta tragedia familiar muestra

dos lados opuestos del reto que
supone Covid19 para México.
Ecatepec, con su millón 700 mil
habitantes, es una concentra
ción total, mientras que en Santa
Catarina Cuixtla sobreviven 2

mil personas que ya vieron el
inicio de los contagios entre sus
vecinos de Miahuatlán (50 mil
habitantes).
Sin embargo, y por grotesco

que parezca, Ecatepec y las dos
poblaciones oaxaqueñas tienen
otras cosas en común. Ninguno
de esos enclaves, ni el que es más
grande en población que algunos
estados del país ni los pequeños

poblados en la Sierra Sur de Oa
xaca, tienen infraestructura sani
taria adecuada para lidiar con la
pandemia.
La otra cosa en común es que

la gente tiene que salir a buscar
el sustento. Por lo que el encie
rro para muchos no es opción. Y
luego están los que subestiman
al coronavirus.

Quién sabe si en Ecatepec
estén por alcanzar el pico de
contagios, pero en otras remo
tas regiones, el terror parece
estar comenzando. Como para
los Jiménez Jiménez de ambas
poblaciones.

Fecha: 22/05/2020

Página: 34

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 68,845

Página 19



El auténtico
despeñadero

A medida que nos hundimos
en la estulticia y la medio
cridad, algunos comien

zan a darse cuenta del daño que
hicieron al golpear hasta la sacie
dad al presidente Peña Nieto y
promover a un político populista,
destructivo y sin preparación para
gobernar.
En economía ya no quieren ni

medir el PIB (que iban a hacer cre
cer al cuatro por ciento), y el au
toritarismo llega a tales extremos
que en su equipo de trabajo no se
atreven a contar bien los conta

gios y los fallecimientos por Co
vid19, para no hacerlo enojar.
Poco falta para llegar a la ca

ricatura del ¿cuántos muertos

hay? Los que usted diga, señor
Presidente.

¿Qué les hizo Peña Nieto? ¿Qué
les robó? ¿Perdieron su empleo,
los dejó sin becas, sin medicinas?
Fue un presidente con luces y

sombras, pero básicamente sen
sato. Sin odios ni rencores. Ligero
de soportar.
Dejó al país creciendo por

encima del promedio mundial.
Creó cuatro millones de empleos.
México exportó más manufactu
ras que todo el resto de América
Latina junta. El salario creció 11.7
por ciento encima de la inflación.
Sacó a dos millones de personas de
la pobreza extrema. Sus grandes
obras públicas tenían sentido de
futuro: duplicó la capacidad ope

rativa de los puertos y arrancó un
potente aeropuerto internacional
en Texcoco que se pagaba solo.
A este gobierno le dejó 300 mil

millones de pesos en el Fondo de
Estabilización de Ingresos Pre
supuestarios (FEIP), inversión
extranjera nueva y en fierros
por 193 mil millones de dólares.
El IMSS pasó de números rojos a
negros y al concluir el sexenio se
le inyectaron 73 mil millones de
pesos en reservas financieras.
La casa blanca, sí, la casa

blanca. Resulta que una vez deto
nado el escándalo no ilegal pero
sí muy cuestionable por conflicto
de interés, a Juan Armando Hi
nojosa (Grupo Higa) no se le dio
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un solo contrato en el gobierno
federal y todos los contratos con
gobiernos estatales le fueron can
celados, como lo recordó hace un
par de semanas en estas páginas
Raymundo Riva Palacio, un crítico
vertical y consistente de EPN.
Hubo sensibilidad y reacción

ante el malestar de la opinión
pública.
Y ahora, ¿qué tal? Setenta y siete

por ciento de las obras públicas se
entregan por asignación directa.
Se desdeña, como "un ataque

a nuestro proyecto", el tráfico de
influencias denunciado por la
venta de respiradores artificiales
al IMSS, casi al doble de precio.
Al Fiscal General de la República
(persona honorable, en mi parti
cular opinión) lo puso Morena.
¿Dónde están los colectivos "por

una fiscalía que sirva", "no al fiscal
carnal" y las ONG que protesta
ban, argumentaban y eran escu
chadas en el sexenio anterior?

Hubo corrupción, sí, pero no de
la magnitud que la propaganda de
Morena y sus comentaristas (ex)
afines decían. Y se creó un anda

miaje institucional para evitarla y
castigarla.
López Obrador tiró el Sistema

Nacional Anticorrupción. Le re
cortó el presupuesto a la ciencia,
a la tecnología. Desmanteló el Se
guro Popular. Demolió la Reforma
Educativa. Congeló la Reforma
Energética y perdemos hasta la
camisa con la obsesión petrolera.
Nos arrodillamos ante Trump,
le hacemos el trabajo sucio en el
sur y en el norte. Al mismo que
anuncia que el muro en la frontera
será pintado de negro para que
atraiga más calor y queme al que
intente cruzarlo, nuestro gobierno
le agradece y lo llama "amigo", el
que "se conoce en las desgracias".
Peña cometió el error de recibir

a Trump en Los Pinos durante su
campaña. Y el actual Presidente
no lo va a recibir, sino que va a ir a
darle las gracias a Estados Unidos,
enjillió, en plena recta final de la
campaña por su reelección. ¿Gra
cias de qué?
Hubo decoro en la relación con

Estados Unidos: Peña respon
dió a cada uno de los agravios de
Trump y le canceló la reunión tri
partita ya agendada, en Washing
ton, con el premier canadiense,
por un tuit agresivo hacia México.
Ese decoro se perdió. Capitulamos
ante el prepotente.
Peña renegoció el Tratado de

Libre Comercio, sin desdoro para
México.

Terrible lo del bache en el paso
exprés de Cuernavaca que costó la
vida de dos personas. Se investigó
y fue un problema de filtración
de agua. ¿No? Ahí quedaron el
gobernador de Morelos y la ad
ministración federal, para decir
y probar lo contrario. Nada. En
cambio en Tlahuelilpan 130 per
sonas murieron calcinadas el año

pasado, en un festín de huachicol
que funcionarios de Pemex ins
peccionaron, reportaron cinco ho
ras antes de la tragedia, y se dejó
correr hasta que ocurrió la explo
sión. Eso es negligencia criminal.
¿Alguna protesta? Cero.
Peña reaccionó tarde en la ma

sacre de Iguala, sin duda, pero se
investigó y encarceló a más de un
centenar de asesinos materiales

e intelectuales. En este gobierno,
cuyos máximos exponentes se
colgaron de la matanza para hacer
campaña a pesar de que todos
los involucrados eran aliados po
líticos suyos, han dejado libres a
más de la mitad de los detenidos,
incluyendo al que coordinó el se
cuestro y la masacre.
Hubo muchos muertos en la lu

cha contra la delincuencia, y ahora
hay más, con manga ancha a los
grupos criminales que se rehicie
ron porque el gobierno los mima.
La crítica denunció el influyen

tismo y la mayoría de las voces
fueron atendidas: cayó el director
de la Procuraduría del Consumi
dor, su camarada. Y el director de
la Comisión Nacional del Agua, su
amigo. Cesó al director de Pemex
a mitad del sexenio, su compa
ñero de campaña, y sin el paracaí
das del fuero legislativo.
Hubo 498 mil millones de pesos

para ciencia y tecnología, becas
para estudiar en el extranjero,
para estudiar en centros de exce
lencia, para criticar al presidente
en los medios y en los cubículos,
y financiamiento para películas
contra él y su partido.
Ahora, ¿qué tal? ¿Los escuchan?

¿Cómo ven a Napito en el Senado
y a otros forajidos de la 4T? Bonita
la renovación, ¿verdad? ¿Todo
bien con el Estado de derecho?

Guadalupe Loaeza lo puso en
el primer párrafo de su colabo
ración de ayer en Reforma: "Con
sus dichos, .Andrés Manuel López
Obrador nos golpea, nos violenta,
nos ofende, nos maltrata, nos
ningunea, nos madrea, nos hiere,
nos invisibiliza, como cualquier
golpeador".
No valoraron a un presidente

sensato y sin rencores, y se echa
ron en brazos del personaje que
bien describe Guadalupe Loaeza,
quien seguramente votó por él.
Se equivocaron con Peña. Se

equivocaron con AMLO.
Ahora sólo queda ver cómo

frenamos la caída del país en el
despeñadero del desempleo,
la delincuencia, el empobreci
miento, la desatención a la salud,
el desprecio a los médicos, a la
ciencia y a quien piensa diferente.
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¿Primero los pobres?

En El leóny el unicornio: el
socialismo y el genio inglés,
ensayo publicado en 1940,

George Orwell planteaba la
necesidad de transformar el sis
tema de clases británico. La Gran

Depresión había hecho estragos
y la guerra entraba en su ma
yor apogeo. La oportunidad de
transformación parecía iniguala
ble. El problema era que, desde
su punto de vista, la izquierda
no terminaba de comprender
el carácter nacional inglés, o se
rehusaba a hacerlo. Parecía iló

gico que el sentimiento patriótico
igualara, o incluso superara, el
peso de la conciencia de clase.
En un párrafo cuyos paralelis

mos contemporáneos pueden ser
mera coincidencia, Orwell seña
laba que la clase trabajadora su
friría terriblemente por la guerra,
pero que aguantarían si tuvieran
alguna prueba de que la vida por
delante sería mejor. Parte de la
prueba era un asunto de opinión
pública: sugería Orwell que al
sentirse el peso laboral y fiscal
sobre la clase trabajadora, era im
portante que vieran que el golpe
a los ricos era todavía más duro.
"Y entre más fuerte sea el chillido

de los ricos, mejor", concluía
retadoramente.

El discurso sobre las diferencias
de clase está retomando centrali

dad en México en estos tiempos.

Ello se debe, en parte, a los efec
tos que podría tener la pandemia
y abrir aún más la desigualdad
en el país. Al respecto, ¿cómo
perciben los mexicanos el actuar
gubernamental en medio de esta
crisis sanitaria y económica? ¿Se
percibe alguna inclinación hacia
una clase social en particular?
La encuesta nacional de El Fi

nanciero, realizada a finales de
abril, indica que el 34 por ciento
de los entrevistados cree que las
decisiones del presidente López
Obrador en esta crisis de coro
navirus benefician a todos los

mexicanos por igual, sin impor
tar clase social. Si sumamos un
18 por ciento adicional que opina
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que no se está beneficiando a na
die, en total el 52 por ciento no
menciona ninguna referencia de
clase en su respuesta. Unos ven
beneficios para todos, y otros son
más críticos y no ven beneficio
para nadie, pero sin conflicto de
clase.

Sin embargo, en el resto de las
respuestas sí hay referencias de
clase, aunque en un sentido que
resulta, en un principio, contra
intuitivo. Según la encuesta, 21
por ciento opina que las decisio
nes de AMLO benefician a los
ricos, y el 13 por ciento opina
que éstas benefician a los pobres.
Entre ambos polos se menciona
la clase media, con 6 por ciento, y
las clases bajas, con 7 por ciento.
Sorpresivamente, hay más mexi
canos que perciben hoy que el
gobierno de AMLO beneficia a los
ricos que aquellos que creen que

beneficia a los pobres.
Pero eso no es todo. Los que

más creen eso son los mexicanos

de menor nivel de ingreso. Entre
los entrevistados de nivel econó

mico medio alto y alto hay divi
sión de opiniones: 15 por ciento
cree que se beneficia a los ricos
y otro 15 por ciento a los pobres.
En contraste, entre los entrevis
tados de nivel económico medio

bajo y bajo, la percepción se in
clina hacia un lado: 32 por ciento
opina que se beneficia a los ricos
y solamente 10 por ciento a los
pobres. El resultado es inversa
mente orwelliano. Parece que los
estratos bajos perciben que en
esta pandemia los ricos la están
sorteando mucho mejor. (Agra
dezco a mi amigo MSC por este
insight).
Si acaso el ambiente político en

México está tomando tintes de

conflicto de clase, esta pregunta
es apenas una probadita sobre
el tema. Ciertamente se requie
ren más y mejores mediciones,
tanto de intereses e identidades

de clase, como de aquellos sen
timientos de unidad nacional

que podrían imponerse sobre la
conciencia de clase, tanto en la
emergencia como fuera de ésta.
Según estos datos, poco más de
la mitad de los mexicanos son pro
o antiAMLO, pero no lo son bajo
una óptica de lucha de clases. La
pregunta es si, rumbo a la nueva
normalidad, la desigualdad
social se atenderá mejor polari
zando a las clases sociales o defi

niendo objetivos en común. Por
el bien de todos, ¿primero los po
bres?; o por el bien de los pobres,
¿primero todos?

Fecha: 22/05/2020

Página: 34

Area cm2: 397

2 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 88,451

Página 17



Embebidos como estamos en la crisis económi

ca y de salud por el coronavirus, pasó casi desa
percibido el informe de seguridad en elpaís. Fiel
a su estilo, el secretario de Seguridad Ciudada
na, Alfonso Durazo, quiere ver avances donde
no hay y se atrevió a hablar de una ligera mejo
ría, de poco más de uno por ciento, y un cambio
de tendencia en abril respecto a marzo, pues hu
bo 50 homicidios menos; pasamos de tres mil a
dos mil 950. La mejoría, si aceptamos el argu
mento del secretario, tiene que ver con el calen
dario, no con la estrategia, pues gracias a que
abril tiene un día menos que marzo, hubo me
nos asesinatos (qué diera el secretario porque
los meses fueran todos enanos como febrero)
Esto no lo dicen, pero si comparamos abril con
tra el mismo mes del año pasado el incremento
de homicidios es de ocho por ciento. Estamos,
pues, en el mejor de los casos en un estanca
miento de cien asesinatos por día que nos quie
ren vender como una "nueva normalidad".

A estas alturas del partido es evidente que
la estrategia de seguridad del Gobierno de Ló
pez Obrador no funcionó. Sacar al Ejército a las
calles es el reconocimiento silencioso de ese fra

caso: la respuesta ante una política fallida es do
blar la apuesta, en lugar de hacer una revisión
crítica de la estrategia. La gran crítica que se ha
hecho al Gobierno federal por parte de los go
biernos locales es que la Guardia Nacional "no
se moja", no se involucra en el combate directo
a la criminalidad, sino que se limita a una "pre
sencia disuasiva". Y quizá sí, enla medida en que

el Ejército y la Guardia Nacional sean visibles
ese pequeño radio se vuelve seguro, pero como
es evidente, no evita que una vez que se vayan o
que a unos kilómetros de ahí se comentan ase
sinatos con absoluta impunidad.

En lo que va del sexenio no hemos avanza
do un ápice en el control territorial. Los grupos
del crimen organizado siguen igual o más fuer
tes que aprincipios del Gobierno de Morena. Las
policías municipales y estatales están en el mis
mo estado de inanición, salvo casos contados
que tienen más que ver con los impulsos indivi
duales de alcaldes que se preocupan por mejo
rar sus policías. Los compromisos del Modelo
Nacional, aprobadoelañopasado, quedaron so
lo en buenas intenciones, pues entre lo que que
dó rasurado del presupuesto 2020 estuvo el Fon
do de Aportaciones para el Fortalecimiento de
los Municipios (Fortamun).

Uno de los efectos esperados en la llamada
postpandemia es un aumento (si aún se puede
más) de las debilidades institucionales délos go
biernos nacional y subnacionales que, sumado
a la crisis económica, serán el caldo de cultivo
ideal para el crecimiento de los grupos del cri
men organizado y del control territorial. Tener
reuniones todos los días para dar seguimiento a
la información de seguridad no es suficiente pa
ra bajar los índices de criminalidad, mucho me
nos para controlar el territorio. Cien asesinatos
al día en el país no es ni debe ser tolerable. Si lo
normalizamos, si lo asumimos como la "nueva
normalidad", perdemos.
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Confusión, versión
siglo XXI

Una de las preguntas más
frecuentes que recibo es
si México está camino de

convertirse en algo parecido a
Venezuela. No es una pregunta
extraña, si consideramos que el
presidente López Obrador com
parte algunas características con
el extinto Hugo Chávez: apela
al pueblo (ente indefinido),
invoca la historia (la de prima
ria) y habla hasta por los codos.
Su afirmación de que la pande
mia y la depresión económica le
cayó "como anillo al dedo" a su
proyecto ha sido una señal de
alarma: no es frecuente que un
gobernante goce con el sufri

miento de sus gobernados.
Por si friese poco, destacados

miembros de su entorno son cla

ramente bolivarianos: su esposa,
Yeidckol, Héctor DíazPolanco,
El Fisgón, Epigmenio, Pedro
Miguel, Salmerón, entre otros.
Cada vez que ellos hablan, la
sombra de Chávez crece.

Sin embargo, hay también
otros líderes políticos, muy di
ferentes, en este gobierno. No
me refiero al gabinete, que en su
mayoría no da el nivel siquiera
de dirección general, sino a las
figuras de relevancia, como Ri
cardo Monreal, Marcelo Ebrard,
y un puñado más que sin duda

gustan del poder, y por eso están
ahí, pero no coinciden con las pe
sadillas del grupo anterior.
El domingo pasado, en su co

laboración semanal, Luis Rubio
también comentaba sus dudas

acerca de la posibilidad de que el
gobierno de López vaya camino
de lo que se ha dado en llamar el
"foro de Sao Paulo". Rubio per
cibe en López Obrador más un
intento restaurador que revolu
cionario: regresar a los tiempos
del presidente imperial, la sobe
rama energética, la rectoría del
Estado y demás paparruchas.
Me parece que la dificultad de

ubicar lo que ocurre proviene de

Fecha: 22/05/2020

Página: 31

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Macario Schettino

Costo: 82,593

Página 10



dos fuentes. Primero, partiendo
de la democracia (por muy im
perfecta que ésta sea) los regíme
nes autoritarios parecen todos
iguales; segundo, la confusión
al interior del grupo en el poder
impide saber en qué dirección
se mueven, más allá de hacia un
gobierno autoritario.
Soy más claro: coincido en que

López Obrador busca la restau
ración del México que conoció
en su juventud, hace medio si
glo. Sin embargo, para alcan
zar el poder tuvo que rodearse
de muchos aliados, cuya única
coincidencia era aprovechar la
popularidad de López, para des
pués torcer el rumbo a su favor.
Pero ninguno de ellos (salvo las
figuras de relevancia menciona
das) tienen idea alguna de cómo
se gobierna. Pueden tener sue
ños de grandeza personal, creen

cias ideológicas muy profundas,
o simple afán de enriqueci
miento, pero no idea estratégica,
capacidad de gestión, conoci
miento administrativo, en fin,
esos detallitos necesarios para
gobernar.
Entonces tenemos hoy un

merolico con homilías diarias,
que insiste en recrear el México
de los años setenta; un grupo
enquistado en energía, dedicado
a sus finanzas personales; otro
grupo que controla la comunica
ción, intentando la enésima re
volución socialista; una cantidad
inmensa de floreros esencial

mente interesados en sobrevivir,
y un puñado de políticos profe
sionales tratando de mantener el
barco a flote.

No sorprende que frente a este
galimatías, muchas personas
busquen claridad y, viendo al

pastor y sus replicantes, se ima
ginen Venezuela. O si están con
centrados en energía (y todos
los que piensan un poco en la
economía futura por obligación
voltean a energía) se imaginen
el retorno de Echeverría. Pero si

se amplía la visión, para incluir
los floreros, lo que angustia es
el caos, las ocurrencias, el de
rrumbe que podemos atestiguar
en todos los frentes.

Como comentamos aquí hace
casi tres meses, este gobierno ya
se acabó. Fue un fracaso abso

luto antes de que llegara la peor
crisis en un siglo. Frente a ella, el
derrumbe será total. Cada grupo
buscará salir lo mejor librado
posible.
Para lo que sigue, hay poca es

peranza, pero la hay.
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Golpe al
comercio exterior

La pandemia
del coronavi
rus detuvo a las

industrias que
son clave para

México y las exportacio
nes con sus principales
socios comerciales en
Norteamérica.

El Consejo Empresa
rial Mexicano de Comer
cio Exterior (Comee),
estima que las exporta
ciones en la región sufri
rán una caída de entre 20

y 40% en 2020 por una
menor demanda y no se
levantarán en el corto

Roberto Azevédo
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plazo, a pesar del TMEC que entrará en vigor el 1 de ju
lio de este año.

La Organización Mundial del Comercio, que dirige
Roberto Azevédo, prevé que el envío de mercancías
caerá hasta un 32% este año y afectará principalmente
a las cadenas de valor de los productos electrónicos y de
la industria automotriz en Asia y Norteamérica.
En México, de acuerdo a la UNCTAD, las exporta

ciones mexicanas se redujeron en mil 369 millones de
dólares en febrero, por los efectos derivados de las afec
taciones en la proveeduría de insumos y componentes
importados desde China.
En marzo, las exportaciones totales de mercancías

del país reportaron una caída mensual de 3.87% y de
1.6% interanual, según el INEGI que encabeza Julio
Santaella.

El sector automotriz, uno de los más golpeados por la
crisis del "Gran Confinamiento", redujo en abril 98.7%
la producción de vehículos en México, mientras que la
exportación de vehículos cayó 90.2%.
Y es que desde finales de marzo de este año la gran

mayoría de las armadoras establecidas en el país sus
pendieron actividades para frenar contagios de Co
vid19 entre sus empleados.
Al cierre de este año se espera que las exportacio

nes totales del país caerán de 11.6% a tasa anual, de
acuerdo a la Comisión Económica para América Latina
y el Caribe, que encabeza Alicia Bárcena.
El Covid19 se suma a la corrupción en aduanas que
afectan al comercio nacional, el "monstruo de mil
cabezas" que provocó la renuncia
de Ricardo Ahued y que ahora
la 4T pretende domar con el nom
bramiento de Horacio Duarte.

Un personaje que según la
senadora de Morena, Martha
Lucía Mícher, cuenta con la
experiencia necesaria por ayu
darle a perseguir a la familia de
Martha Sahagún por un su
puesto ingreso ilegal de mercan
cías durante el sexenio de Vicente

En 2019, acorde con el INEGI,
mil habitantes ha tenido contacto
público y experimentó al menos un

El costo total a consecuencia de
la realización de pagos, trámites o
servicios públicos y otros contactos
millones de pesos, lo que representó
del 64.1% respecto a la úl tima
Calidad e Impacto Gubernamental

El Banco Mundial estima que la
nera pérdidas de aproximadamente
de dólares anuales en la recaudación
perdidos en las fronteras aduaneras

En México, la subvaluación de
nas provoca que el SAT, a cargo de
tro, deje de captar más de 800
día, según afirman expertos.

Cifras del SAT indican que las
mercancías embargadas en adua
nas alcanzaron un valor de 22 mil

millones de pesos entre enero
y junio de 2019; mientras que
la Universidad de las Américas
de Puebla indica que la tasa de
evasión representa más de 5 mil Raquel

Buenrostromillones de pesos anuales.
De acuerdo a expertos, en

los Estados Unidos el capítulo 27 del TMEC ha sido
reconocido como el acuerdo contra corrupción más
detallado a nivel mundial, con el cual nuestros socios
en el norte esperan que México cree nuevas leyes para
terminar con ese flagelo y así solventar el boquete en
ingresos fiscales que ha provocado el coronavirus.

Según esos mismo especialistas, la importancia
de las aduanas es estratégica para el gobierno fede
ral por las contribuciones fiscales que le genera, de
alrededor del 30% del PIB nacional.

Entonces, del éxito en recaudación de las adua
nas que dirigirá Horacio Duarte depende la conti
nuación de apoyos que el gobierno ha prometido a
sectores vulnerables de la población.
Asimismo, sostienen la construcción de los pro

yectos prioritarios de la Cuarta Transformación de
López Obrador, como la refinería de Dos Bocas, el
aeropuerto de Santa Lucía y el Tren Maya.

Será una tarea monumental la que enfrentará
Duarte, pues ya se ha reportado que la recaudación
del IVA proveniente de operaciones de comercio ex
terior registró una caída anual de 8.1% en 2019.

Lo anterior producto de sumar más de 679 mil
millones de pesos, de acuerdo con el SAT, e implica
la vigilancia de una red de 49 aduanas marítimas y
terrestres a lo largo del país, además de desenredar
los intereses que grupos delincuenciales tienen en los
principales puntos de entrada para las mercancías.

Horacio
Duarte
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ELCONSEJO DIRECTIVO del Banco de Desarrollo de
América del Norte llevó a cabo su reunión pública se
mestral de 2020 de manera vir
tual. Se anunció la aprobación de
un programa de financiamiento
temporal en respuesta a las conse
cuencias sobre la actividad econó
mica provocada por la pandemia
de Covid19. El objetivo es apoyar
proyectos que provean tanto un be

Calixtoneficio ambiental como impactos
Mateospositivos directos en la economía y

en la salud y bienestar de los habi
tantes de la frontera de México y Estados Unidos. Dicho
programa proporcionará hasta200 millones de dóla
res e incluye hasta 15 millones de dólares de asistencia
técnica. La institución que comanda Calixto Mateos
también aprobó un nuevo proyecto de infraestructura
ambiental en Mexicali, Baja California, que representa
una inversión estimada de 6.8 millones de dólares.

Raquel
Buenrostro
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TÓMELO CON RESERVAS, pero vaya susto que les pue
den dar a las empresas de infraestructura. Se sabe que
se prepara una iniciativa de ley que busca renegociar
tarifas bajo el modelo de Asociaciones Público Privadas
(APP). Resulta que Morena, lid erad a por Alfonso Ra
mírez Cuéllar, pretende reformar la Ley de Disciplina
Financiera de Estados y Municipios para bajar las dis
persiones mensuales que cobran por proyectos ejecuta
dos, como penales, hospitales y carreteras, acorde a los
servicios que realmente utilizan. Los estados tendrían
que reconocer como deuda pública los compromisos
de pago. En un principio irían contra los modelos esta
tales de APP, pero seguirían los proyectos federales.

CON EL PRETEXTO de la crisis sanitaria, varios vivales han
aprovechado para defraudar a gente bien intencionada
que busca proteger a su familiay empleados. Un caso es
el de Ricardo H. Zorzano, quien representa a una per
sona física, Ariadna Dueñas Amor. Dicen representar
a la empresa DZ, que vende productos de dudosa pro
cedencia y con especificaciones nada claras. Piden pago
por adelantado, no facturan (ojo para el SAT de Raquel
Buenrostro) y cuando se revisan los productos y se
pretenden devolver, se niegan a regresar el dinero que
ya cobraron. De estos hay muchos, tengan cuidado.

Calixto
Mateos
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Negocios para
después del encierro
Dejemos por un momento a

la 4T. Si bien es cierto que
es un gobierno preocu

pante y agobiante, también lo es el
encierro en que vivimos, no exento
de revelaciones, preocupaciones,
reflexiones, pero con un sólo an
helo común: que llegue ya el día
en que podremos salir. Como se ha
dicho por ahí, quizá la nueva nor
malidad no resulte ni normal ni

nueva, pero, por lo pronto, imagi
nemos qué cosas serán necesarias
en el futuro inmediato; en los días
ya de libertad qué negocios se pon

drán de moda:

Agencia de divorcios. En
efecto, la pandemia ha desatado
una convivencia inusual entre

cónyuges. Las mujeres extrañan
la hora en que se largue el marido
aunque sea con sus "amigotes". La
permanente presencia masculina
ha obrado en contra de su acepta
ción. Las esposas ya no aguantan
sus chistes estúpidos, su pasión por
estar en la pantalla del teléfono
como si fueran pubertos, riéndose
solitos de alguna idiotez. Las mu
jeres sueltan lágrimas de tristeza

al ver lo que hicieron de su vida al
contraer matrimonio de manera

inocente con quien ha tomado el
encierro como un eterno partido
de fútbol con una chela, o de a tiro
un trago fuerte, en la mano viendo
la tele, una serie policiaca o el
mundial de 1962. Por su parte los
hombres, que solícitos ofrecieron
su cooperación total desde el inicio
del encierro, han visto convertida
su buena voluntad en simple y
llana esclavitud. Quienes ofertaron
de manera genuina y altruista sus
buenos oficios culinarios, que se
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usaban normalmente algún fin de
semana, se han convertido en sim
ples lacayos. Por supuesto las bue
nas formas se han perdido durante
el encierro, es entendible que se
haya perdido esa zona de toleran
cia que daba la intermitente dis
tancia, así que desde un principio
las señoras fueron claras: "si vas a

cocinar también lavas, pendejo".
La humillación ha llegado a las
redes sociales, pues los hombres
que gustan de subir sus modestos
logros en la cocina (incluida la la
vada de trastes), son tachados por
sus cónyuges como "esperancitos",
en un desplante de sarcasmo, odio
y desprecio. Los divorcios están a la
vuelta de la esquina.
Consultorio siquiátrico. Es

obvio. Como en Palacio Nacional,
que es una dínica suigeneris, en
todas las casas se han desatado

comportamientos de terror, pá
nico, súbita alegría, romanticismo,
arrojo criminal, se planean parri
cidios, e intentos suicidas. Se han

derrumbado los comportamientos
falsos por el Zoom. Los padres de
familia no toleran las tareas esco

lares, no solamente por la cantidad
que les dejan a los estudiantes sino
porque no entienden nada de las
tareas. Todo se ha reducido a un

pleito constante con los hijos y a
una irritación mayor con las escue
las, que siguen cobrando las cole
giaturas con la bendición de ya no
encargarse de los pinches niños. Y
los padres que tienen adolescentes
yjovencitos han visto alarmados
cómo éstos viven sin necesidad de

expresar más de tres palabras al
día. Muchos se preguntan si sus
hijos saben hablar. Las aprehensio
nes atacan a la pareja de distintas
maneras. La mujer cuando oye "mi
amooor", simplemente se dice,
mientras le sube la rabia, "ahora
qué no encuentra este gordo imbé
cil"; el hombre es presa de niveles
de angustia insospechados cuando
se sirve un trago, siente de pronto
la presencia de su mujer y le oye

decir las tres palabras que desata
rán una tormenta: "tenemos que
hablar". La locura acecha.

Clínica antialcohol. Desoyendo
los consejos presidenciales de to
mar agua de coco y las propieda
des del jugo de caña y el de piña
miel, la población se ha entregado
al trago de manera escandalosa,
como si la pandemia fuera una
versión extendida de Semana

Santa. Organizan carnes asadas
todos los días, piden de comer,
ya se acabaron las cervezas y es lo
único que en verdad les ha indig
nado. Ya alcoholizados, invitan a
los vecinos. No importa si hacen
yoga o deporte, en la tarde ya es
tán a medios chiles, listos para el
Zoom con la familia o con los de

la prepa y se bebe como en boda
frente a la computadora. Oceánica
hará su agosto.
Claro, estos nada más algunos

negocitos que se ven a la vista. Se
guramente a usted, amable lector,
lectora y lectore se le ocurren algu
nos más.
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Los miserables de la 47

Carmen Aristegui tuvo que
utilizar unos minutos en
su noticiero de radio ma

tutino del miércoles para hacer
una aclaración sobre su vida per
sonal. No tenía por qué hacerlo,
dijo, pero hay una campaña en las
redes sociales desde hace casi 10

días, entrometiéndose de manera
dolosa y mentirosa en su vida per
sonal, que afectó a su hijo, y eso
la obligó. Los ataques se dieron
después de haber difundido una
investigación conjunta con Signa
Lab y Artículo 19, sobre cómo

desde Notimex habían lanzado

una campaña contra siete recono
cidas periodistas, y la cual trascen
dió el ámbito de lo periodístico y
lo político. Se necesita ser misera
ble para transgredir toda norma.
Lamentablemente hay demasia
dos miserables en las redes socia

les y, en este caso, en la 4T.
Aristegui ha sido una comuni

cadora consecuente, y aunque fue
criticada por el periodo de gracia
que le dio al presidente Andrés
Manuel López Obrador, con quien
simpatizaba, mantuvo su indepen

dencia. No fue miembro orgánico
del lopezobradorismo, ni parte
de sus cuadros que durante años
construyeron, a través de la pro
paganda, un clima de odio que le
permitió al Presidente acelerar las
contradicciones de una sociedad

agraviada y ofendida por la corrup
ción y la ineficienáa de sus gobier
nos. Pero ella, no los trogloditas al
servicio de su aparato de propa
ganda, fue una pieza crucial en el
allanamiento a Palacio Nacional.

La investigación que hizo su
equipo sobre la casa blanca pro
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vocó que la aprobación del presi
dente Enrique Peña Nieto tuviera
un desplome casi vertical, a lo que
se añadió un humor social tan ad

verso al régimen que los expertos
en opinión pública, temprano en
la campaña presidencial de 2018,
no dudaban que López Obrador
ganaría las elecciones, y sólo dis
cutían por cuántos puntos sería.
Aristegui contribuyó en la cons
trucción de esa animadversión de

los líderes priistas y panistas, me
recida en muchos casos, pero no
fue la única.

Un amplio número de comuni
cadores, fueron también incisi
vos en la crítica independiente al
régimen en turno, abriendo sus
espacios a voces críticas del sis
tema y creando una ecosistema
de pluralidad. Hoy lo niega López
Obrador y sus replicadores de
odio inundan las redes sociales.

Aristegui pasó a ser en estos días
parte del grupo que, por no tener
un pensamiento alineado al Pre
sidente, ha sido atacado vitrióli
camente. El rencor babea en las

redes contra periodistas como
Ciro Gómez Leyva, Carlos Loret
o Joaquín LópezDóriga, que por
años, como Aristegui, han abierto
la arena pública para la discusión
de las ideas, chocando pública
mente, no pocas veces entre ellos
mismos, pero con la información,
nunca descalificación.

El derecho a expresar y a in
formar, así como el derecho de
la gente a ser informada de ahí
las críticas pertinentes cuando
incurrimos en excesos o errores

ha sido el sello de un periodismo
independiente que se viene dando
desde mediados de los 70, que se
aceleró a finales de los 80 es clá

sico, por disruptor, el titular prin
cipal de El Financiero la mañana
siguiente a la elección presiden
cial de 1988: "Nada para nadie",
y se profundizó en los 90.

Ya se ha dicho bastante, pero
sin esa prensa, ni Vicente Fox hu
biera inaugurado la alternancia
en el poder presidencial, ni López
Obrador fuera presidente con el
53% del voto. No se trata de que
agradezca a muchos periodistas
y medios, que realizan su trabajo
profesional, por utilizar el mote
del The New York Times, sin favo
res, ni temores. Con el Presidente
en turno, esa es la receta, aplicada
a tabla rasa a sus antecesores: in

formación y opinión sin favores,
ni temores.

Se puede criticar a muchos de
quienes hemos hecho del perio
dismo nuestra vida, de haber
incurrido en errores y excesos,
de sesgos o falta de equilibrio,
entendiendo que el periodismo
es subjetivo por definición, pero
buscando balance y equilibrio. A
veces se logra, a veces no por razo
nes ajenas a quien comunica o por
mantener una posición explícita.
Pero en todos los casos, a diferen
cia de los sicarios del régimen,
en particular quienes encabezan
los nodos de odio en el entorno

de López Obrador, todos los que
nos dedicamos a esta profesión
damos la cara, no nos esconde
mos detrás el cobarde anonimato

y enfrentamos las consecuencias.
Una de ellas, la rabiosa furia con
la que combaten al periodismo
independiente, con bajezas de
mal nacidos, como en los ataques
personales a Aristegui.
Ningún gobierno había ac

tuado de manera tan clara contra

periodistas como gremio. En el
pasado reciente la documenta
ción hemerográfica que impide
el olvido, la censura se hizo
discrecionalmente, pero rendía
cuentas ante la opinión pública.
Previamente los abusos del po
der se daban sin márgenes de
defensa. Hoy, esa dialéctica del
poder y los medios ha cambiado.
El Presidente la reduce primitiva

mente a un problema de dinero
de publicidad. Presidentes an
tes que él pensaban lo mismo, y
gastaron inútilmente en publici
dad, pensando que así compra
ban impunidad. Peña Nieto es el
mejor ejemplo de un diagnóstico
y soluciones fallidas. Si López
Obrador hiciera lo mismo, no ha
bría diferencia en las tribunas de

la opinión independiente.
López Obrador no entiende de

medios, y su entorno de bella
cos tampoco le ayuda a decodi
ficarlos, incurriendo en excesos
y difamaciones, actuando como
motor del odio. Prefirió rodearse

de paleros que le tiran besos en
lugar de preguntas, mientras los
feroces francotiradores de la 4T
disparan permanentemente tuits
contra la prensa independiente,
para dañar reputaciones y demo
ler carreras.

Es una guerra de resisten
cia contra aquellos, que ahora
también muerden a quien tanto
ayudó al Presidente. Aristegui
tiene encima a la jauría porque
reveló el miserable espíritu de sus
capataces. La llaman "traidora"
y la atacan por la simple razón
de haber ejercido su libre dere
cho a informar y a opinar, como
muchos otros antes que ella en
este gobierno. La intolerancia
en Palacio Nacional se ha vuelto

escatológica.

No nos escondemos
detrás el cobarde

anonimato y
enfrentamos las
consecuencias

López Obrador
prefirió rodearse de
paleros que le tiran
besos en lugar de
preguntas
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Hoy les traigo la crónica histórica de
la primera sesión virtual de la Co
misión Permanente en los tiempos

del Covid19.
"Pasará a la historia por ser una sesión

inútil, porque habiendo las condiciones,
estando dentro de los rangos que permi
tiría la Secretaría de Salud para poder se
sionar, estamos haciéndolo en una forma
virtual donde no se pueden votar cosas.
Qué forma la de Morena de desperdiciar
las oportunidades para ayudar a los mexi
canos", dijo el panista veracruzano Julen
Rementería.

También comentó que la sesión se hizo
virtual por un capricho desde la Presiden
cia y sus aliados, quienes No quisieron
sesionar presencialmente para apoyar a la
sociedad por el impacto social y económico
del Covid19. ¿Cómo les piden quedarse
en casa, sin ayudarlos? Y cerró aún más
fuerte: "está muriendo la gente por la pan
demia sin que se esté aplanando la curva;
los hospitales están llenos y muchos no
tienen para mantener a sus familias. Los
temas se tienen que discutir de forma pre
sencial, y resolver aquello que no hace el
Ejecutivo". ¿Así o más claro?

Les cuento que antes de llegar a esta per
manente, los 13 legisladores de oposición
(Claudia Ruiz Massieu, Manuel Añorve,

Dulce María Sauri y Rubén Moreira,
del PRI; Laura Rojas, Julen Rementería, Éc
tor Jaime, Nadia Navarro, Lupita Murguía
y Josefina Salazar, del PAN; Miguel Ángel
Mancera, del PRD, y Ramón Enríquez y
Mario Rodríguez, de MC), están viendo
por el bien del "Pueblo Bueno y Sabio",
evitando que pase la iniciativa de Morena,
de Mario Delgado, que busca darle #Su
perPoderesALópezObrador, para
meterle mano al presupuesto, lo que prácti
camente eliminaría al Poder Legislativo.
EN LA MESA DIRECTIVA

ACORDARON DISCUTIR DOS TEMAS:

Estos fueron "Rápido y Furioso",
operativo que sucedió entre 2006
y 2011, y la oposición planteó lo de

"impactos sociales y económicos del
Covid". ¡Quihúboles con las prioridades!
La priista Dulce María Sauri también

estuvo extraordinaria y, palabras más, pa
labras menos, dijo que fue un abuso de
autoridad lo hecho por AMLO y Rocío
Nahle al cambiarlas reglas del juego. Por
lo que la electricidad nos costará más, no
alientan ni protegen las energías renova
bles, e impiden que el país cumpla con sus
compromisos nacionales e internaciona
les para reducir emisión de contaminan
tes y combatir el cambio climático. Por lo
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que exigió se deje sin efecto de manera in
mediata dicho acuerdo. "Estamos frente a

un acto de autoridad que retrocede al país
a la década de los setenta, que viola la ley
y los derechos de quienes han confiado en
México".

Laura Rojas, presidenta de la Cá
mara de Diputados, informó que 120
legisladores de seis grupos parlamen
tarios, como Martha Tagle, Lorena
Villavicencio y Verónica Juárez, pre
sentarán un punto de acuerdo por el cual
se exhorta al Ejecutivo federal a otorgar
un apoyo de 3,746 pesos, al menos por
tres meses, a las personas que hayan per
dido sus ingresos por el Covid19
Dolores Padierna, genio y figura,

dijo que quiere (claro, mediante una ini
ciativa) extinguir 44 fideicomisos, sí in
cluye ¡el Fonden! (el fondo para atender
los desastres naturales, como los huraca
nes que están a 3,2,1 de llegar), quesque
para tener dinero y enfrentar la crisis. ¿No
sería mejor detener los caprichos faraó
nicos como Santa Lucía, el Tren Maya
y Dos Bocas? Ojo, costarán al menos 2
puntos del PIB, Ah, y se le fue a la yugular
a Felipe Calderón por el programa "Rá
pido y Furioso".
Claudia Ruiz Massieu también fue

muy clara: "Qué bueno que quieran saber
del operativo 'Rápido y Furioso', pero hoy
estamos enfrentando la peor pandemia de
la historia y en México miles de mexicanos
se enfrentan al desempleo, a contagiarse o
hasta morir. ¿En verdad, hoy es tiempo
de ese tema?".

En cuestión de Salud, el senador de
Movimiento Ciudadano Ramón En
ríquez indicó que CADA DÍA 400
PROFESIONALES DE LA SALUD SE

CONTAGIAN, por lo que propuso apo
yarlos: "Deben tener derecho a la salud,
atención médica y a la seguridad social".
Enfatizó que la Cofepris tardó en autorizar
las pruebas para coronavirus después de 80
días del primer caso en México.
En tanto, el petista Benjamín Robles

aseguró que el presidente AMLO trabaja
para todos y da certeza. Dijo que el tamaño
de la oposición es el tamaño de sus iniciati
vas, pero que por ellos (Morena, PT, Verde y

PES) y escuchen bien a la caída del neoli
beralismo, el pueblo estará muy bien y feliz.

La cereza fue de Leticia Gómez, del
Verde, quien dijo que NO apoyan lo hecho
por el gobierno, pues sólo ellos han
defendido desde siempre las energías
verdes y les pidió a todos que los apoyen;
pero, ¿qué no el Verde hoy no es el socio,
¡aliño!, comparsa de Morena?
Por otra parte, Rubén Moreira

(quien no le ha fallado al Pueblo) ase
guró que a México le irá peor que a otros
países, y propuso modificar el artículo
123 para poder contar con un seguro de
desempleo durante la crisis del Covid.
Miguel Ángel Mancera, del PRD,

insistió en la creación de un Consejo
de Emergencia Económica para que
ante una situación extraordinaria se es

tablezcan acciones que eviten poner en
riesgo el empleo y el sistema financiero.

Manuel Añorve, del PRI, advir
tió que citarán a comparecer a Hugo
LópezGatell, porque las cifras de con
tagiados "no cu adran", y también al di
rector del Cofepris, ya que no es posible
que estén paralizadas las investigaciones
clínicas. Además propuso la creación de
un fondo para rescatar al empleo y al sec
tor turístico que está muy afectado.
NOROÑA DEFIENDE A BARTLETT HIJO

El diputado Gerardo Fernández
Noroña defendió al titular de la

CFE, Manuel Bartlett, a quien
calificó de "patriota" y "valuarte de la
defensa de la industria eléctrica mexi

cana", y dijo que hay una campaña con
tra él. Apuntó que ahora que hablan de
su hijo, León Manuel Bartlett Álva
rez, propietario de la empresa Cyber
Robotics Solutions, refirió que es un
ciudadano con nombre y apellidos, y
pidió dejar insidias y manifestaciones
tendenciosas. "Es incorrecto que estén
en esa campaña feroz, permanente,
contra el patriota de Manuel Bartlett".

Sin duda, es cierto, que algunos no tie
nen padre y, sobre todo otros, no tienen
madre, pero finalmente son o fueron
los hijos de alguien, entonces sí se vale
referirse así a las personas.
COROLARIO...
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Saquen ustedes sus conclusiones y
piensen que el Congreso se re
nueva el 6 de junio de 2021, y

que ya existe la reelección. ¿Nos que
damos así o cambiamos?

Fecha: 22/05/2020

Página: 35

Area cm2: 697

3 / 3

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza, "Sobremesa"

Lourdes Mendoza

Costo: 182,753

Página 22



PELOTA. La Suprema Cor
te de Justicia informó que en
Julio no habrá pertoasae re
cesión. Anuncié qué las y los
ministros acordaron estada
cisión para atender los casos.
Por otra parte, el pleno deter
minó mantener:susacfivida
desvía remota durante ¡unió.
Explico que se admitirán a
trámite los recursos en el Jui
cio de amparo, controversias
constitucionales y acciones
di i nconstitucionalidad

EQUILIBRISTA. La secreta
ria de la Comisión de Igual
dad de Género, Mildred
Ávila Vera, indicó que si se

fortalecen los centrosde Jur
ticia para las mujeres se efe
varían las denuncias, ya que
sólo 10% de las víctimas bus1
ca apoyo jurídico. Comentó
que es necesario homologar,
en el marco legal, la opera
ción déoslos sitiosdeauxilio
<Srt ta fiHiliciiíÉílqitelhtí/d
alta calidad, en su&servicios.

OSO. La Fiscalía General
dé Querétaro informó qüB
detuvo a tres personas seña
ladas de agredir a ung en
fermera y áu esposo. La de
pendencia, detalló, quéel
pasado 17 de.mayo inició
una carpeta de investigación,

¡pscísib idjtifiBí'
cíón de los imputados se ot>
tuvieron los datos de prueba,
para solicitar, adémásdé las
órdenes dé aprehensión, una
orden de cateo.
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La violencia
continúa

El 20 de mayo, Alfonso Durazo,
secretario de Seguridad, en un espa
cio de la comparecencia mañanera
del presidente afirmó que los homi
cidios dolosos habían disminuido en

abril si se comparaba con marzo, aunque de
manera marginal.
Una vez más, Durazo ofrece una informa

ción equivocada. Esto ya se ha hecho cos
tumbre. En marzo, con 31 días, se acumula
ron 3,000 homicidios dolosos, un promedio
de 95.8 al día.

La cifra que el secretario dio para abril,
con 30 días, fue de 2,950 homicidios dolo
sos que son 98.2 al día. Esto es 2.4 crímenes
más al día de un mes al otro.

Para poder hacer una comparación exac
ta se debe utilizar el promedio de homicidios
diarios por mes. El dato es que estos aumen
taron en abril.

Si se compara abril del 201 9 con abril
del 2020, que es otro comparativo posible,
los homicidios crecieron de un año a otro en

8 por ciento.
Durazo, que fuera secretario particular

del presidente Fox, al comentar los homici
dios dolosos de marzo afirmó: "El mes pa
sado tuvimos un ligero incremento que lle
ga a 3,000; no obstante, podemos decir
que estamos prácticamente en la línea de
contención".
Hace esa afirmación cuando ese mes fue

el más violento de la actual administración. El

secretario se autoengaña o quiere engañar a
la sociedad al hacer malabares con el núme
ro de los homicidios dolosos.

Alejandro Hope, en diversos artículos,
ha demostrado cómo desde mediados del úl

timo año del gobierno del presidente Peña
Nieto (2012201 8), hasta el día de hoy, el
número de los asesinatos dolosos ronda, mes
a mes, en torno a los 3,000.
El presidente López Obrador (201 8

2024) ha reconocido que no han podido re
solver el problema de la seguridad, pero tam
bién en diversas ocasiones ha dicho que han
disminuido los crímenes, cosa que no es cier
ta. Loque sí se puede afirmar es que han cre
cido, aunque de manera marginal.

Los índices de homicidios dolosos no han

disminuido porque las bandas del crimen or
ganizado siguen activas y, en la pandemia
han intensificado su disputa por los territo
rios, pese al despliegue de Guardia Nacio
nal, el Ejército y la Marina.
El presidente en el proceso de militariza

ción con el que está comprometido y ha re
conocido de manera pública, por la vía de
un decreto decidió que el Ejército realice ta
reas policiales hasta 2024, su último año de
su gestión.
El Ejército está en las calles desde el go

bierno del presidente Calderón Hinojosa
¡2006201 2), siguió con el presidente Peña
Nieto y continúa y se incrementa con el presi
dente López Obrador.
La estrategia no ha cambiado y es la res

ponsable de la muerte de más de 200,000
personas en los 13 años de su aplicación. El
presidente en campaña se había comprome
tido a modificarla, pero ya en el cargo optó
por la misma.
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Indices, índices, índices.
¿Es necesario uno más?

stoy ahora trabajando sobre un índice para me
dir bienestar, un índice alternativo al llamado Pro
ducto Interno Bruto... un nuevo parámetro que va
a medir, sí, crecimiento, pero también bienestar,
también grados de desigualdad social... y otro

ingrediente en este nuevo parámetro... la felicidad del pueblo...
Estoy elaborando la fórmula, la vamos a aplicar en México...
Tiene que haber crecimiento... con felicidad".

Lo anterior es parte de lo que dijo ayer al concluir su con
ferencia de prensa el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El se refiere a un nuevo índice o parámetro de me
dición que, sin embargo, podría ser similar a muchos que ya se
elaboran alrededor del mundo.

Es más, la Red de Soluciones para el Desarrollo Sostenible de
la Organización de las Naciones Unidas (ONU), desde hace
ocho años elabora su Indice Global de Felicidad, que se basa en
la Encuesta Global que anualmente realiza la encuestadora Ga
llup en 160 países, y que mide seis factores: PIB per cápita, espe
ranza de vida, generosidad, apoyo social, libertad y corrupción.
En su edición 2020 México obtiene una calificación de

6.465 de 10 puntos posibles y se ubica en el lugar 24. Cabe
aclarar que ningún país obtiene la máxima calificación y que
Finlandia, en el primer lugar, recibe 7.809 puntos.
Además del IGF, se publican cada vez más índices que mi

den diversos aspectos que tienen que ver con la felicidad y el
bienestar de las personas, que elaboran organizaciones nacio
nales o internacionales que, como AMLO, reconocen las limita
ciones de medición del Producto Interno Bruto (PIB). Estos índi

ces toman en cuenta diversos factores que para el PIB no existen
y buscan medir cuál es el verdadero bienestar de las personas.

Está el Informe de Desarrollo Humano que anualmente elabora el
Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo Humano, el cual
incluye tres índices: el de Desarrollo humano ajustado por la des
igualdad, el de Desigualdad de género y el de Pobreza multidimen
sional. En el índice compuesto para 2019 México ocupa el lugar 76.

Está el Bloomberg HealthiestCountries Index ¡Indice Bloom
berg de Países más Sanos), que toma en cuenta riesgos para la
salud (consumo de tabaco, presión arterial alta, obesidad), dis
ponibilidad de agua limpia, esperanza de vida, desnutrición y
causas de muerte. Se elabora cada dos años y en su edición
2019 incluyó a 169 países. México, con una calificación de
62.09 de 100 posibles, quedó en la posición 53.

Está el Better Life Index, una herramienta interactiva diseñada
por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE) para permitir que las personas puedan "visua
lizary comparar algunos de los factores clave, como la educa
ción, la vivienda, el medio ambiente, etc., que contribuyen al
bienestar en los países de la OCDE".

En fin, hay muchos índices que miden distintos factores que
tienen que ver con el bienestar y desarrollo de las personas.
Ojalá que AMLO y los expertos que va a convocar para que lo
ayuden a desarrollar su "índice para medir bienestar" estudien
los que ya existen y los adopten a la realidad mexicana, porque
lo menos que se necesita en estos tiempos difíciles es que pier
dan su tiempo y gasten nuestro dinero inventado el hilo negro.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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El combate a la

desigualdad no es
comunismo

La necesidad de medir la riqueza para tomar
medidas para reducir las diferencias ha sido
objeto de debate en los últimos días. No de
la mejor manera. Por un lado, la propuesta
de que el Inegi se encargara de medir la ri

queza fue confusa y parcialmente errónea. Es proba
ble que lo que se quiso decir es que para medir de
manera precisa la desigualdad no bastan los datos
de las encuestas ingresogasto. Es decir, los índices
que miden la desigualdad identifican mayores dife
rencias cuando se utilizan datos fiscales y no sólo en
cuestas para su elaboración. En eso ya trabajan ins
tituciones como el SAT y el propio Inegi. Ese detalle
se aprovechó para vender la idea errónea de que lo
que se quería era que personal del Inegi entrara de
manera periódica a los hogares. Eso no es necesario.
Como resultado, se ridiculizó el debate con el argu
mento de que el país se encaminaría al comunismo o
nos convertiríamos en Venezuela.
Lo cierto es que la desigualdad desproporcionada

es un problema, no solamente para consolidar econo
mías sólidas, sino también sociedades gobernables.
Eso especialmente cuando la desigualdad se incre
mentó a partir de la década de los 80. Piketty mues
tra la gráfica que respalda cómo la proporción de la
renta pasó de 35% en 1 980, a capturar casi 50%
del ingreso en el 2020; mientras que la tasa margi
nal del Impuesto sobre la Renta era en promedio 81 %
entre 1932 y 1980, actualmente es de 39 por ciento.
Además, cada vez es más difícil que una persona de
bajos recursos pueda, por su mérito, subir su nivel de
ingreso. Mientras el hijo o hija de una familia que for

ma parte de 10% más pobre de la población de EU
tiene una probabilidad de 20% de ira la universidad,
eso sube a 90% si uno proviene de una familia del de
cil más alto. Es decir, es el origen familiar, no los méri
tos, lo que determina los ingresos futuros.
Todo eso se ha reflejado en el debate electoral esta

dounidense, en el que se identifica el triunfo deTrump
y la xenofobia como resultado de la casi nula expec
tativa para las mayorías pobres. Se han propuesto,
para reducir la desigualdad, medidas como: que los
servicios de salud y de educación superior sean gra
tuitos y de la misma calidad para toda la población,
mayores impuestos para los más ricos y otros nuevos
en ese país, pero que existen en Europa, como los
que gravan el patrimonio y las herencias. Se trata de
propuestas relevantes para el caso mexicano, un país
todavía más desigual y donde 1 % más rico está cla
ramente menos gravado que en otras naciones y que,
incluso, individuos de menos ingresos. Ahora, sería
bueno comenzar por el principio y tomarnos en serio
el cobro del impuesto Predial. México cobra 0.2% del
PIB en Predial, cuando en otros países de América La
tina se obtiene más de 2% del mismo. El mejor cobro
del Predial también puede incluir el de gravar parte
de los bienes heredados, en propiedades de gran va
lor, como traslados de dominio. Además, también po
demos volver a tasar el uso de los autos, como en to
do el mundo, con tasas progresivas.
Con medidas apropiadas, podemos combatir con

siderablemente los porcentajes de desigualdad, lo
que traería consigo toda una serie de efectos positi
vos en los ámbitos político, económico y social.
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Fideicomisos: la estrategia
de Morena

Hace un mes, el Bloque de Contención —¿o la con
tingencia sanitaria?— frenaron la intentona del Eje
cutivo federal de reconducir el Presupuesto. Ahora,
a través de Dolores Padierna, la mayoría mo
renista en San Lázaro buscará —en un periodo ex

traordinario que tendría su punto climático a mediados de ju
nio— dotar de más recursos a la Cuarta Transformación.

Una bolsa de 91,000 millones de pesos, de acuerdo al po
lémico paquete de reformas —que modificaría 14 leyesy abro
garía otra—, que extinguiría a 44 fideicomisos y establecería
nuevas reglas para cuatro fondos, entre ellos aquellos destina
dos para la Protección de Personas Defensoras de Derechos Hu
manos y Periodistas y el de Financiera Rural.
Apenas 10% de lo que concentran los 374 fideicomisos sin

estructura homologa a la de la administración pública que el
gobierno federal puso en la mira.
Las primeras reacciones en contra de la propuesta de la vi

cecoordinadora de la bancada morenista provienen de priistas
—que se oponen a la desaparición del Fonden— y de un am
plio sector de la comunidad cultural, con el director Guillermo
Del Toro como potente vocero, que ven al FIDECINE en riesgo.

El Fondo de Financiera Rural es el patrimonio de la ahora Fi
nanciera Nacional para el Desarrollo y cuando fue instituido, en
tiempos de Agustín Carstens como secretario de Hacienda
—José Antonio Meade fue el director fundador—, tuvo una
aportación original de casi 16,000 millones de pesos. Luego de
un año de pérdidas e incremento de cartera vencida, actualmen
te concentra 30,000 millones de pesos. Si cambian la ley, ¿des
aparecerá la FND o finalmente se fusionará con Aserca, Firco
y Agroasemex, como busca el secretario Víctor Villalobos?

La propuesta morenista busca dotar de los recursos suficien
tes al gobierno de Andrés Manuel López Obrador para
enfrentar la crisis económica y mitigar los efectos económicos y
en la salud derivados del impacto del Covid19.
Ante las reacciones adversas, los coordinadores de las ban

cadas mayoritarias en el Congreso de la Unión —el senador
Ricardo Monreal y el diputado federal Mario Delgado
han prometido que revisarán la propuesta. Pero el trámite legis
lativo para sancionarla ya está en curso.
Y los legisladores morenistas deberán cabildear a favor de

la propuesta. Desde ayer circulan dos documentos, con los ar

gumentos de defensa: el gobierno federal necesita recursos su
ficientes —es la idea ancla— y destinarlos a lo que verdadera
mente importa: el bienestar de las familias.
Tales recursos se podrán orientar hacia la reactivación eco

nómica y la atención de la salud, pero sobre todo servirán pa
ra sostener las acciones y programas prioritarios de la Cuarta
Transformación, a saber: pensión universal para adultos mayo
res, Becas Benito Juárez, Jóvenes Construyendo el Futuro, Sem
brando Vida y demás, que ahora "son pertinentes y necesarios
en el contexto en el que se encuentra el país con motivo del con
texto económico global y de la pandemia", de acuerdo a los do
cumentos a los que se tuvo acceso.
Garantizar los programas de la 4T, sí, pero también aca

bar con la opacidad, la falta de transparencia y la rendición de
cuentas de los fideicomisos públicos.
Efectos secundarios

CERRAZÓN. A la puerta del senador morenista Alejandro Ar
menia presidente de la Comisión de Hacienda en la Cámara
alta, también han tocado los líderes de la Asociación Mexicana
de Metrología, la Asociación Mexicana de Unidades de Verifica
ción en Auditoría Ambiental, y del CISSET Laboratorio, entre otros
organismos, para exponer sus puntos de vista, ya que se conside
ran en riesgo de desaparecer o sufrir daños por una competen
cia desleal, debido a que el proyecto de Ley de Infraestructura de
la Calidad establece que el Estado retomará algunas actividades
para comprobarel cumplimiento de las NOM, inclusive que rea
lizará una acreditación directa a los organismos que evalúan és
tas, lo que lo convertiría en ¡uezy parte. A la fecha hay 1,984 la
boratorios de pruebas; 901 de calibración; 2,931 unidades de
verificación u organismos de inspección privados y 31 8 organis
mos de certificación, mismos que estarían en riesgo.

PUENTE AEREO. En su comparecencia online ante senado
res de todos los grupos parlamentarios, el secretario Marcelo
Ebrard Casaubón dio cuenta del cumplimiento del encargo,
para garantizar la adquisición de insumos y equipo médicos
necesarios para que el sistema de salud enfrentara la emergen
cia sanitaria, que incluyeron los puentes aéreos con Estados
Unidos y China, donde contactó a una empresa comercializa
dora para adquirir todo lo necesario. Finalmente ayer se rele
vó que 200 ventiladores invasivos 502S fueron recibidos por el
ISSSTE hace una semana.
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Rayuela
Entre La Habana y

Veracruz hay una larga y
estrecha relación que
hoy se enriquece con la
llegada de los médicos

cubanos.
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ASTILLERO

Puertos militarizados // Encargo a la Marina
ií Pierde la SCT// Matar el cine nacional
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HASTA AHORA, ERA clara la desven
taja operativa y política de la Secre
taría de Marina (Semar) frente a la

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).

EL GENERAL LUIS Cresencio Sandoval
González parecía acaparar todos los encargos
importantes de la Presidencia de la República:
compras, construcciones, control de migrantes
y negocios expresamente asignados al verde
olivo. Además, desde luego, de la Guardia Na
cional, que es una clamorosa prolongación de
la Defensa Nacional. Así como el canciller Mar
celo Ebrard ha expandido su radio de acción
a áreas distintas de las diplomáticas, el titular
de la Sedeña ha sido facultado para hacerse de
áreas de trabajo que de manera natural debe
rían corresponder a los civiles.

EN CONTRASTE, EL almirante José Rafael
Ojeda Durán no ha contado con la atención
ni las comisiones delicadas que en los dos se
xenios anteriores habían caracterizado a los
marinos mexicanos, sobre todo en su relación
directa con los órganos de seguridad e inteli
gencia de Estados Unidos.

SIN EMBARGO, AYER el Presidente de Méxi
co anunció que la Marina se encargará de lim
piar la corrupción en los puertos del país. Es
decir, que se militariza la operación y control
de esos puntos marítimos donde largamente
se han enseñoreado el crimen organizado y los
negocios empresariales burladores de reglas
y pagos adecuados. En su conferencia maña
nera, el mandatario dijo que en los puertos se
seguiría la estrategia aplicada a migración y
aduanas. No fue un buen punto de referencia:
en aduanas no se ha podido reducir la corrup
ción y el envío de Horacio Duarte, un cuadro
electoral (aspirante a gobernar el estado de
México), a encargarse de ese nudo oscuro, no
garantiza cambios más allá del discurso. Y, en
migración, el giro lamentable de la tradicional
política mexicana, para acatar las indicacio
nes de Donald Trump, constituye uno de los
puntos negativos de la actual administración
federal.

EL PRESIDENTE DE la República, sin embar
go, apuesta a las prendas personales que adju

dica al almirante secretario, "honesto e inco
rruptible". Por lo pronto, pierde la Secretaria de
Comunicaciones y Transportes, el ámbito civil
formalmente a cargo de Javier Jiménez Espriú,
y gana el poder militar, ya no en la vertiente de
los soldados, sino de los marinos.

EN OTRO TEMA: extinguir el "Fondo de
Inversión y Estímulos al Cine" (Fidecine) equi
valdría a matar el cine mexicano, dijo ayer de
manera tajante Mónica Lozano, productora y
presidenta de la Academia Mexicana de Artes
y Ciencias Cinematográficas. "Nos convertiría
en maquiladores de cine de otras nacionalida
des o contenidos", aseguró. Por su parte, Inna
Payán, directiva de la Asociación Mexicana de
Productores Independientes, consideró que
México perdería parte de su identidad, enten
diendo el cine como eje vertebrador de una so
ciedad democrática (declaraciones disponibles
en YouTube: https://bit.ly/3cVZiy3).

LAS VOCES DE Lozano y Payán forman
parte de la viva reacción que en el gremio
cinematográfico generó la pretensión de le
gisladores morenistas de eliminar el último
fideicomiso de apoyo a este tipo de creación
artística que quedaba, luego de que el pasado
2 de abril se había decretado la liquidación de
otro fondo de ayuda. Guillotinar el Fidecine
dejaría en una situación totalmente indefensa
los proyectos nacionales, de por sí avasallados
por producciones extranjeras, sobre todo esta
dunidenses, que tienen privilegios exagerados
de exhibición en pantallas.

ANOCHE, A LA hora de cerrar esta columna,
estaba programada una reunión de trabajo
entre representantes de la comunidad cinema
tográfica con diputados federales y directivos
de la secretaría federal de Cultura. El tema del
cine está en la propuesta morenista de recorte
a 44 fideicomisos, entre los cuales se incluye
también el relacionado con la protección a pe
riodistas y defensores de derechos humanos,
aunque en este caso se ofrece una gelatinosa
posibilidad de que la Secretaría de Goberna
ción maneje un "fondo" especial destinado a
estos menesteres. ¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES
Le pegan hasta a los de casa

Y los que desdeñaron la fuerza de movilización de la comunidad cinematográfica son los dipu
tados morenistas que presentaron la iniciativa para la desaparición de 44 fideicomisos entre los
que incluyeron el Fidecine. Tan no la midieron que ayer desde temprano ya traían encima a crea
dores de la talla de Guillermo del Toro, Alfonso Cuarón, Alejandro González Iñárritu, e incluso
a productores muy próximos a la 4T como Epigmenio Ibarra. "Por décadas luchamos para que el
Estado mexicano tuviera una política de apoyo al cine. No buscamos limosna ni prebendas sino
medidas de fomento a una industria qué es cultura, identidad, aliento vital", tuiteó este último. El
coordinador de Morena, Mario Delgado, debió salir a hacer la primera adecuación a su propuesta!
Y a ver cuántas más se acumulan en los próximos días, nos dicen.

Ni el Fonden respetaron
En donde también pretenden quitar recursos los diputados morenistas con su iniciativa de ex
tinción de 44 fideicomisos es nada más y nada menos que en el Fondo Nacional de Desastres, el
Fonden, una herramienta financiera de apoyo ante sismos, huracanes, inundaciones... que per
mite un apoyo interinstitucional para hacerles frente. Quien salió a hablar de su importancia, y a
señalar que confia que los legisladores se darán cuenta del gran valor que tiene, y por tanto no lo
desaparecerán, fue el coordinador Nacional de Protección Civil, David León. Nos hacen ver que
valdría la pena atender las consideraciones de este funcionario cuyo trabajo ha sido reconocido
ampliamente y ya en varias ocasiones por el subsecretario Hugo LópezGatell en la conferencia
nocturna del Salón Tesorería.

Protección en BJ cumple dos meses
Nos cuentan que la alcaldía Benito Juárez, a cargo de Santiago Taboada, mantiene como medida
de apoyo en el combate al coronavirus la estrategia de sanitizar unidades habitacionales, parques,
y mercados. Se trata de las brigadas que todos los días acuden a diferentes espacios a desinfec
tarlos para con ello reducir las posibilidades de contagio del Covid19. El personal que realiza esta
labor, reconocido por habitantes de la demarcación, es la Brigada de Proximidad Blindar Benito
Juárez, de Servicios Urbanos. Ayer estuvo en las inmediaciones del Hospital General Xoco, así
como en los mercados San Pedro de Los Pinos, Mixcoac y Santa Cruz Atoyac, además de una do
cena de unidades habitacionales y en los parques Álamos y Moderna. Una medida de protección
que desde hace dos meses, nos dicen, se aprecia.

Monreal en dos pistas
Quien ayer volvió a figurar el mismo día, en dos pistas, fue el senador Ricardo Monreal Primero
se reunió con el Presidente para tratar el tema de los esfuerzos nacionales que se requieren para
enfrentar los efectos económicos y sociales de la pandemia por el Covid19. Encuentro en el que
se puso sobre la mesa, nos dicen, la necesidad de que haya un trabajo en unidad. "Todas y todos
somos indispensables, nadie sobra", tuiteó el zacatecano, quien después debió ponerse, una vez
más, el traje de bombero para apagar el fuego que prendieron en la pradera de los cineastas los
diputados de su propio partido al proponer la desaparición del Fidecine. Monreal debió explicar
que la iniciativa en la materia tendrá que ser revisada y que no se precipitarán en dictaminarla
porque hay que fortalecer el cine nacional.

CFE: reclamo social por la luz
Y al que se le siguen juntando temas estos días es a Manuel Bartlett, director de la Comisión
Federal de Electricidad. Nos hacen ver que uno que está creciendo son los reclamos de ciudada
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nos por el encarecimiento de los recibos de luz de hasta300 por ciento. El vicecoordinador de la
bancada del PRI, Manuel Añorve, es quienbusca que el funcionario comparezca para que expli
que a qué se deben los aumentos y para pedirle que se revise la alternativa de abaratarlos, pues el
Fideicomiso para el Ahono Eficiente de la Energía, estima que los consumos podrían aumentar
un 30 por ciento o más durante la pandemia, porque la demanda eléctrica pasará de los centros
de trabajo o escuelas, a las casas, lo cual significaría un golpe económico a la población. Un asunto
con causa más social que política.

• Narro mantiene críticas
El que se mantiene en sus críticas a la gestión de la pandemia por el Covid19 en México es el
exsecretario de Salud, José Narro, quien ayer eñ un seminario organizado por el PAN consideró
que las estrategias aplicadas por el Gobierno federal han fracasado en temas como liderazgo, cifras
confiables, aplicación de pruebas masivas, aceptación del apoyo de expertos, congruencia entre
el mensaje y la acción.. Hace unos días, luego de que el también exrector de la UNAM expresara
críticas a las cifras oficiales del subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell lo ligó con el tema de
las obras hospitalarias presuntamente abandonadas en la administración anterior. Ayer Narro
también puso en tela de juicio la forma en la que se está dando el regreso a las actividades, "sin
protocolos". Así las críticas entré médicos.
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Ni "domada" ni

"aplanada" la pandemia
fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Ni "domada",ni "aplanada"la
curva, ni controlada media
namente, la pandemia de

coronavirus cobra un mayor núme
ro de vidas, ayer 420, cuatro menos
que el día anterior, para sumar seis
mil 510; 12 mil 905 casos confirma
dos; 33 mil 291 sospechosos y 59 mil
567 acumulados, que han empeza
do a saturar hospitales públicos y
privados de la Ciudad y Valle de Mé
xico y de otras más de algunas enti
dades federativas.

Después de que el Gobierno federal anuncia
ra el lunes pasado el plan de reactivación econó
mica, el confinamiento de más de dos meses de
varios millones de habitantes de la República re
cibió un severo golpe porque desde los días pre
vios, mucha gente lo interpretó como el fin de la
emergencia y comenzó a salir, con el consecuen
te acelerado contagio que se registra.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El INEGI reveló ayer que, según la Encuesta Na
cional de Calidad e Impacto Gubernamental, que
realiza cada dos años, en 2019 hubo 15 mil 732 víc

timas de la corrupción, más que las 14 mil 635 de
2017, aunque los porcentajes de confianza en la
población fiie 51.2 por ciento mayor a la anterior,
que fue de 25.5.
Eso llevó a entusiasmar a algunos, como la secre
taria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval,
a tuitear que, según esas cifras, el actual Gobierno
federal es percibido como "el más honesto sic en
la historia del país" y presumir un "combate a la
corrupción", que fue ofrecimiento de campaña,
igual al de acabar con la inseguridad y la violencia.
De esa manera, algunos de los que a veces se des
mañanan por tener que acudir a las mañaneras en
Palacio Nacional creen que van a "dormir al vela
dor" y hacer creer lo que no es, dándole la vuelta al
reporte de la encuesta para quedar bien en lo perso
nal y con el jefe, porque de que hubo más víctimas
de la corrupción gubernamental el año pasado que
en 2017, lo hubo, y Pitágoras sigue vigente.
Ahora lo que el Presidente anuncia es que dará a
conocer su propio Producto Interno Bruto, el PIB,
que será un "Indicador Alternativo para medir
la felicidad, el bienestar y también los grados de
desigualdad" en nuestro país en este sexenio, lo
que, dijo, "no le va a gustar a los tecnócratas". Y
no sólo a ellos.
Volvió a machacar con lo que suelen proponer le
gisladores o dirigentes de Morena aunque luego
aparente descalificarlos, como a Alfonso Ramírez
Cuéllar, presidente provisional del mismo, que
propuso convertir al Inegi en policía domiciliaria
"para saber si realmente hay bienestar, porque el
progreso sin justicia es retroceso, y no se trata nada
más de acumular riqueza, y menos si se trata de
acumular riqueza en pocas manos".

Fecha: 22/05/2020

Página: 6

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 30,420

Página 4



"Más vale un mal arreglo que
un buen pleito"
Dicho popular

Siempre nos habían informado
que la energía renovable o ener
gía limpia, en virtud de que su

fuente de producción no es contami
nante, como son: la energía eólica, so
lar, geotérmica e hidroeléctrica, es la
mejor energía que podía consumir un
país, por ello durante el gobierno de Pe
ña Nieto se impulsó la reforma energé
tica y se crearon las leyes que regulan
y fomentan su producción y consumo.

En el año 2013 el gobierno mexicano aprobó la Ley
General de Cambio Climático, en la cual se obliga a pro
ducir para el 2024 35 por ciento de energía limpia, ac
tualmente se produce 30 por ciento. Derivado de la re
forma energética se generaron infinidad de acuerdos,
leyes, e instituciones, como el Instituto para el Cambio
Climático y el Fondo para el Cambio Climático, y el 28
de agosto de 2014 de publicó el decreto de creación del
Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), quien
controla la operación del Sistema Eléctrico Nacional,
donde se monitorea en tiempo real la generación, la
demanda y el consumo de energía eléctrica.

Bajo el esquema de la reforma energética se pro
movió el negocio de la producción de energías limpias,
con lo cual ingresaron al país grandes empresas con

capital para invertir; otras más fueron financiadas por
la banca de desarrollo y la banca comercial, siendo el
producto de la venta de energía limpia los ingresos que
cubrirían los créditos recibidos, lo cual ahora se ponen
en riesgo.

Pareciera que ahora las energías limpias generan
un problema al tener variaciones y no poder garantizar
la estabilidad en el suministro de energía y que por ello
resulta más seguro regresar a la energía producida con
combustóleo que es más caro y contaminante, y que
en el mundo cada vez se utiliza menos.

También algunos expertos en energía han dicho
que la reforma energética no previo modernizar el
Sistema Eléctrico Nacional, el cual es obsoleto para
recibir toda la energía limpia que se está produciendo,
alterando las líneas de transmisión, aunado a que el
consumo de energía eléctrica ha bajado en los últimos
meses.

Todo lo anterior puede ser verdad, pero en un Esta
do de derecho se debe de respetar la certidumbre que
otorgan las leyes, pues constituye la seguridad jurídica
que sin ella ningún sistema económico prospera; el
cancelar derechos adquiridos es una violación a los
principios generales del derecho y a la Constitución,
y no puede aplicarse retroactivamente en perjuicio
de ninguna persona derivado de alguna una nueva
disposición.

Nuevamente se enfrentan los empresarios y el go
bierno en los Tribunales, quienes otorgaron algunos
amparos en contra de la prohibición, además de que
pueden recurrir a Cortes Internacionales o al Arbitra
je Internacional donde tendrán más oportunidad de
ganar el litigio, y seguramente llegarán hasta la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, habiendo perdido
tiempo, dinero y esfuerzo; pero qué necesidad.
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En el día tras día (42)
(El afamado vocero entre
la gloria y el cohetero)

solorzano52mx®yahoo.com.mx

"IV To somos el único país que trae lío gran
1N de con las mediciones sobre la pande
mia. El tema es básico, porque determina y
define las estrategias en la larga crisis.

Tarde que temprano enfrentaremos la terca realidad. Si a lo
largo de todo este tiempo se ha tratado de administrar la crisis
a través de mediciones irregulares el costo será muy caro. No
sólo afectará la salud y el ánimo, sino que también habrá reac
ciones políticas.

Es evidente el paulatino e inevitable desgaste del afama
do vocero. Es difícil que sea de otra manera, debido a que los
reflectores lo han tenido en el centro, a lo que se suman sus
comentarios, su filiación lopezobradorista, el evitar ciertos de
bates y, sobre todo, por el tema de las mediciones.

Llegará el día del balance y ahí sabremos si la estrategia fue
la indicada y si las mediciones tienen que ver con la realidad o
con la realidad paralela. Al vocero lo colocaron en el centro y
no se ha permitido o no le han permitido tener la prevalencia
del científico.

Con todo y la infinidad de comentarios e interpretaciones
sobre el papel que juega es un personaje que le ha quitado, en
algún sentido, los focos de atención al Presidente en el tema.

Esta estrategia no lo ha desgastado y si bien habla del tema
metiendo en problemas a su equipo y trata de apurar el regreso,
al final todo termina quedando en la responsabilidad del afa
mado vocero quien acaba por tratar de ordenar el discurso.

Cualquier cosa que no cuadre muy probablemente se le ter
minará por endilgar a los "especialistas", que en medio de la ,
pandemia se han convertido en la luz ante el problema, pero,
al mismo tiempo, no perdamos de vista la responsabilidad que
cargan, y la que ante adversidades futuras muy probablemente
les señalen.

El coronavirus ha colocado a las y los científicos en el centro
de la sociedad. Nos ha permitido ver con claridad la importan
cia del conocimiento, el cual hace diferentes a las sociedades y

es lo que permite mejores condiciones de vida.
Los gobernantes mexicanos no han entendido el valor de

la ciencia, sí así fuera los presupuestos serían otros y muchas
decisiones se tomarían en función del trabajo de los investiga
dores, lo que incluye a la presente administración, diga lo que
diga el ideologizado Conacyt.
. El momento clave será cuando sepamos si las estrategias

fueron determinadas con base en el conocimiento científico o
si lo que se hizo fue utilizar a los especialistas para tomar deci
siones bajo la premisa de causar el menor riesgo.

Diversos testimonios plantean críticas a lo que ha venido
haciendo el Gobierno, en particular lo que tiene que ver con
el muy castigado, valeroso y reconocido personal de los hos
pitales. Algunos doctores, enfermeras y enfermeros nos han
planteado su indignación por lo que consideran falta de sen
sibilidad de las autoridades, esto va para el Gobierno federal y
el de la capital.

El vocero debería reparar en esto con mayor acuciosidad,
"no lo hemos visto por los hospitales ni cercano a nosotros",
nos dijo una doctora del Hospital de La Raza quien pidió el
anonimato.

Se entiende que bajo un momento como el que estamos
viviendo una función como la del vocero es un auténtico gali
matías. Sin embargo, van varios momentos en que su discurso
y sus acciones se ven más definidas hacia lo político que hacia
un debate científico.

El vocero está en rumbo de la gloria y el infierno, al tiempo
que puede terminar como el cohetero. Por el momento, y por
el cargo, queda claro que alguien se podría poner las medallas,
pero sea como sea no debe dejar de hacer lo que se dice que es,
un científico.

# RESQUICIOS.
Se añora el fútbol, pero está complicado el regreso. Para los
dueños no se ve el mínimo de rentabilidad con estadios vacíos,
todo puede ser una gran pérdida que afecte el negociazo de los
del pantalón largo y a los jugadores. En el caso del deporte del
sexenio si no hay entradas no hay playball.

LOSGOBERNAN

TES mexicanos no

han entendido el
valor de la ciencia, si
así fuera los presu

puestos serían otros y
muchas decisiones se
tomarían en función

del trabajo de los
investigadores, lo que
incluye a la presente

administración, digalo
que diga el ideologiza

do Conacyt
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eduardonateras@hotmail.com

Uno de los aspectos de la vida tal y
como la conocíamos que más se
ha extrañado durante la contin

gencia, es la agenda deportiva, que para
muchas personas alrededor del mundo
representa una fuente inagotable de des
bordantes pasiones, además de una de
las principales formas de esparcimiento.

Al igual que el resto de las actividades económi
cas, sociales y culturales, el deporte mundial entró en
pausa, al no ser una actividad esencial por difícil que
resulte de entender para el público aficionado a lo largo
y ancho del planeta. Así, las ligas de fútbol, béisbol y
basquetbol y el campeonato mundial de automovilis
mo tuvieron que suspendersé, lo mismo que los Juegos
Olímpicos de Tokio, a celebrarse este verano.

Más allá de la justa olímpica y la enorme inversión
detrás de ella, entre los deportes afectados destaca el
balompié, por ser el más popular del orbe y por invo
lucrar a un negocio que mueve miles de millones de
dólares anualmente en forma de sueldos, patrocinios,
contratos, venta de boletos y comercialización de pro
ductos, lo cual lo sitúa como una actividad económica
no menor. Los números detrás del fútbol han sido ma
teria de análisis en las más altas esferas de gobierno de
diversos países que han vuelto la mirada para cuestio
nar su esencialidad al menos en términos económi
cos y, por el contrario, han determinado que permitir
que el balón ruede cuanto antes es una prioridad de
Estado. Así sucedió en Alemania en donde la propia

canciller Angela Merkel tomó el control de la discusión
y dio el visto bueno para reanudar la Bundesliga la
máxima categoría alemana de fútbol profesional el
fin de semana pasado.

La determinación se dio tras considerar las enormes
pérdidas que enfrentaban diversos equipos de la liga y
que los situaba al borde de la quiebra. Si bien los jue
gos sólo pueden desarrollarse a puerta cerrada y bajo
estrictas medidas sanitarias entre otras, la aplicación
regular de pruebas a jugadores y cuerpo técnico, el
simple hecho de no dejar perder los millonarios contra
tos televisivos, les permitiría a los equipos sostenerse
a flote.

Tras estas medidas, la UEFA anunció que manten
drá las dos justas continentales Champions y Europa
League e impuso como fecha límite el próximo 25 de
mayo para que las restantes 55 ligas locales informen
sobre sus planes. La mayoría de ellas busca regresar
a las canchas, entre las que destacan las de Portugal,
Rusia y Turquía, próximas a reanudar; mientras que
en España, Inglaterra e Italia se encuentran en proceso
de lograrlo. Caso contrario el de Bélgica, Francia y Paí
ses Bajos, cuyas competiciones quedaron oficialmente
canceladas. De vuelta a nuestro país, esta semana se
discutió el tema entre los dueños de los equipos. Aun
a puerta cerrada, todo indica que no se reanudará el
torneo al no haber garantías sanitarias para lograrlo
disponibilidad de pruebas, por ejemplo aunado al
hecho de que ocho jugadores del club Santos Laguna
se encuentran contagiados.

No cabe duda de que en el fútbol como en otros
tantos ámbitos de la vida hay de ligas a ligas. Y, como
diría el clásico, aquí nos tocó vivir.

• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoria política y ámbito
electoral. Analista político.
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Que
si usted tenía la duda de

cuánto pesa la estatuilla del Oscar
que entrega la Academia a lo mejor
del cine en Estados Unidos ya debió
darse una idea después de que ayer
un mensaje del director Guillermo
del Toro por Twitter movilizó a una
parte de la 4T, desde diputados co
mo Mario Delgado y Dolores Pa
dierna, hasta funcionarios como
Alejandra Fraustro y María No
varo. En resumen, después de un
diálogo virtual anoche con varios
involucrados, se acordó que no des
aparece el Fondo de Inversión y Es
tímulos al Cine, el famoso Fidecine,
como quería Morena. ¿Quiubo?

Que
Christian Skoog, repre

sentante del Unicef, le puso números
al muí ticitado y polémico tema de la
violenciaintrafamiliar durante el con
finamiento por el lado que le atañe, el
de la infancia: en México seis de cada
10 niños son víctimas de agresiones

en el hogar, ademas de que desempleo,
estrés y pobreza incrementan esas
conductas. En tanto, Ricardo Bucio
Mújica, secretario ejecutivodelSiste
maNacionaldeProtecciónlntegralde
ese sector, dijo que 75 por ciento de las
lesiones que sufren los menores ocu
rre, sí, enla vivienda

Que
autoridades locales y fe

derales están sorprendidas y com
placidas por la forma en que están
colaborando la Fiscalía General de
la República, que encabeza Alejan
dro Gertz Mañero, y la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de Ciudad
de México, a cargo de Ornar García
Harfuch. para desarticular a las or
ganizaciones criminales que operan
enlacapitaldelpaís.Conel apoyo de
la Secretaría de Marina, que dirige
Rafael Ojeda, han dado golpes a los
cárteles de Tepito, de Tláhuacy Ja
lisco Nueva Generación en las sema
nas recientes.—
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Violencia contra las miyeres
Las cifras de la violencia con
tra las mujeres siguen siendo
aterradoras. Violaciones

(75% en el hogar): una cada
dos horas. Feminicidios: 40%

a manos de su pareja. Ingreso:
menor al de los hombres en

más de 20%. Trabajo domés
tico: más de 75% a cargo de
las mujeres. Es una pequeña
muestra. Maestros, clubes,
sindicatos, empresas, medios,
iglesias, partidos políticos, les
hablan. Sí, a ustedes, y no solo
a las autoridades.
Donceles
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Día 61: Sheinbaum
y la urgente
pedagogía

La jefa de gobierno de Ciu
dad de México presentó
el plan para los próximos

meses enla capital del país que junto con
los municipios del Estado de México se
han convertido en el epicentro mexicano
de la pandemia. Por el tamaño de la me
galópolis, su importancia económica, el
tránsito de personas ybienes difícilmen
te podría ser de otramanera.

Es un plan serio, claro, que depende
de datos verificables. Y fue presentado
con la seriedad que algo así requiere. Es
un plan, sin embargo, que anuncia se
manas y meses difíciles. Y es un plan al
que le urge una nueva pedagogía o nue
vas estrategias para que se entienda que
sin nuevos comportamientos ciudada
nos los semáforos no cambiarán.
La nota en portales y diarios ayer fue

la extensión del confinamiento has
ta el 15 de junio, pero
me parece que lo más
importante no esta
ba en esa proyección
—porque eso es: una
proyección— sino en
el semáforo y las con
diciones de cada color en el mismo.
Para pasar de rojo (en el que estamos

ahora) anaranja,necesitamostener65por
ciento o menos de ocupaciónhospitalariay
haber acumulado dos semanas ala baja en
las tasas de ocupación. Y denaranjaaama

rillo 50 por ciento de ocupacion y dos se
manas más alabaja Porcierto, ningún co
lor se parece en nada a lo que imaginamos
como normalidad, pero no hay de otra.

Para que quede claro: el cambio de
semáforo depende de la tasa de infec
ción y por lo tanto de nosotros y qué
tanto respetemos las instrucciones. Y
eso es preocupante, porque si segui
mos como vamos nos quedaremos en
rojo mucho tiempo.
Está en redes y está en los chats de

amigos y colegas: el gimnasio de la es
quina ya abrió, la barbería del barrio ya
está atendiendo, el fin de semana los

vecinos hicieron sú
per fiesta, la fonda que
nos gusta ya está aten
diendo con menos
mesas...Y sí, se ve más
tráfico en las calles y...
así no se podrá.

Entiendo la idea de no forzar a nadie a

cumplirlas medidas. Entiendo lanecesi
dad económicay el cansancio mental que
significan dos meses de confinamiento.
Pero entonces Claudia Sheinbaum

necesita reinventar su estrategia de co
municación para que quede claro que,
si no hacemos lo indicado, difícilmente
nos moveremos de los peores colores de
su semáforo en meses.

Si seguimos como
vamos nos quedaremos
en rojo mucho tiempo
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ XXXVI

No puede ser
La señora Gamesapreguntaría: ¿qué ves? YGilga contestaría: documentos de
Morena sobre el futuro del país. ¿Y quién se queja tanto?, preguntaría la señora

Gamesa. Yeidckol Polevnsky, que no acepta perder el liderazgo

Jueves 21 de mayo. 12:30pm.
Pinche año de Leona Vicario.

Gil terminaba de hacer el que
hacer cuando sintió un ataque
de nostalgia por las peluque

rías, o estéticas, o salones de belleza. Ah,
las actividades no esenciales. En esas
cavilaciones estaba Gamés cuando una

noticia le arregló el día. Una nota de El
Heraldo de México dio a conocer que
Morena cometió un pequeño error. El
portal que recomienda su Proyecto de
Nación 20182024 manda a una página
pornográfica. El error se debe supues
tamente a que no se pagó el dominio del
sitio proyectol8.mx, donde estaban los
documentos del Movimiento de Rege
neración Nacional. Esa página que se
recomienda en el documento es ahora
un sitio de pornografía. Ji. Quedaos en
que se ahorraba, ¿no? Sería la única vez
que Gilga leyera o viera un documento
completo de Morena. La señora Gamesa
preguntaría: ¿qué ves? Y Gilga contesta
ría: documentos de Morena sobre el fu
turo del país. ¿Y quién se queja tanto?,
preguntaría la señora Gamesa. Yeidckol
Polevnsky, que no acepta perder el lide
razgo. Pues vaya que se encuentra mo
lesta, diría la señora Gamesa.

l:30pm
El secretario de Turismo. En una nota
de la redacción de MILENIO se informa

que "los fines de semana largos no se van
a cancelar para apoyar en la reactivación
del sector turismo tras la pandemia del

coronavirus SARSCoV2, causante de
la enfermedad covid19, informó el se
cretario de Turismo, Miguel Torruco".
O sea, en el momento más álgido de la
pandemia, el secretario de Turismo nos
dice cuándo tendremos fines de semana
largos. Gran aportación a nuestra vida.
"El funcionario detalló que esta medida
históricamente ha generado un incre

mentó en la ocupación hotelera de 7 u 8
puntos, ya que se suman cerca de 5 millo
nes de turistas adicionales a los diferen
tes destinos del país, principalmente en
los Pueblos Mágicos, y dej a una derrama
económica de 38 mil millones de pesos".
Ay Dios. Pasamos por el momento más

difícil de la pandemia y el secretario bus
ca fines de semanas largos.

2:30pm
Hora sagrada. Una nota de Andrea Be
cerril en su periódico La Jornada in
forma que "alarma y preocupación
provocó en el gremio cinematográfi
co la reforma presentada ayer miérco
les ante la Comisión Permanente por
los diputados de Morena, que propone
desaparecer 44 fideicomisos que acu
mulan 91 mil millones de pesos, recur
sos que se pretende pueda canalizar el
gobierno federal a tratar la emergencia
sanitaria y económica provocada por el
covid19". La iniciativa modifica la Ley
Federal de Cinematografía con el fin de
eliminar el "Fondo de Inversión y Es

tímulos al Cine" (Fidecine), lo que sig
nifica eliminar el apoyo a esa manifes
tación artística, según las productoras
Mónica Lozano e Inna Payán.
Lozano, presidenta de la Academia

Mexicana de Artes y Ciencias Cinemato
gráficas (Amacc), pidió la intervención
del presidente Andrés Manuel Liópez
Obrador, pues dijo, uno de los fideicomi
sos que apoyaban al cine ya se extinguió
con el decreto presidencial del 2 de abril
y si ahora eliminan también el Fidecine,
se acabarán las producciones nacionales.
"Se trata de un fideicomiso que permi

te el fomento al cine mexicano indepen
diente, y es puntal imprescindible para
su desarrollo. Bien se sabe que sin una
política pública que fomente la cinema
tografía nacional, su desaparición sería
inminente frente al poder económico y
mediático del cine estadunidense".
"Nos convertiremos en obreros de las

compañías trasnacionales estaduniden
ses y no podremos presentar ninguna
voz nacional. Adiós alos cortometrajes, a
las óperas primas, al trabajo en las escue
las de cine. Eso es muy grave", comentó
la productora Inna Payán.
La genial diputada Padierna presentó

la iniciativa y el gremio cinematográfi
co expresó en redes sociales su repudio
a esa reforma que busca desaparecer to
dos los fideicomisos que están en ley.
Caracho, como diría Rafael Gómez Or

tega: "Lo que no puede ser no puede ser, y
además es imposible".

Gils'enva
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A tientas en

la emergencia

Mexicanos contra la
Corrupción y la Im
punidad demostró

en una investigación reciente que las
autoridades no han reportado las ver
daderas cifras de muertes por corona
virus registradas enCiudad de Méxi
co (https://bit.ly/36fBpit).
La organización tuvo acceso a 4 mil

577 actas de defunción por covid19,
registradas en siete (de los 51) juzgados
de la ciudad, entre el 18 de marzo y el 12
de mayo de 2020.
La cifra de muertos reportada por

las autoridades para el 17 de mayo fue
de solo mil 108. En los registros oficia
les de la ciudad había tres veces más: 4
mil 577.

Diversos reportajes de medios inter
nacionales habían señalando lo mismo:
tanto en número de contagios como en
número de defunciones, las cifras oficia
les sobre la pandemia
están muy por debajo
de la realidad.
Utilizando las ci

fras oficiales, analis
tas mexicanos habían

llegado antes a una
conclusión semejante: la información
pública sobre el tamaño del problema
es insuficiente o está sesgada a la baja.
Hay un problema muy serio en que

la autoridad mienta o se calle informa
ción fundamental que está en sus regis

tros, como ha hecho Ciudad de México.
Pero quizá un problema mayor para la
fase que viene, que incluye terminar el
confinamiento, es que la autoridad real
mente no sepa lo que esta sucediendo y
esté tomando decisiones al tanteo.
Sintomático de esto es la contradic

ción del discurso oficial que nos dice,
al mismo tiempo, que nos acercamos
al pico de la infección y que se acerca el
momento de abrir de nuevo la econo

mía. La consecuencia es que la gente
empieza a dar por terminada la emer
gencia y sale a la calle envuelta en una
"falsa sensación de seguridad", como

dice un médico amigo.
Una buena noticia

para la ciudad es que
sus autoridades han
tomado en sus ma

nos la información y
fijado un criterio ob

jetivo para declarar en receso la pan
demia: el porcentaje de camas dispo
nibles en los hospitales.
Es un criterio preciso, pero antici

pa una economía detenida por mucho
más tiempo de lo dicho por el gobierno
federal. Lo cierto es que la sociedad no
está recibiendo de su gobierno la infor
mación cierta ni la orientación precisa
que necesita. ¦«¦«

Las cifras oficiales sobre
la pandemia están muy
por debajo de la realidad
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No sé ustedes, pero ya comienzo a experimentar
algo que se podría denominar nostalgia por ade
lantado, ante la posibilidad cada vez más o menos
cercana de que se levante la contingenciay tenga
mos que entrar a la nueva normalidad (bueno, si

gana el folclórico golpe de Estado de los feraces fenómenos de los
Ferrices, será la vieja desigualdad pero con los Pedritos en cali

democracia sin objetivos que nunca conoció —ni lo volvería
a hacer— a un tal García LunaProductions?
—Bueno, en primera, niego categóricamente ser guapo,

mi estimado @leozuckermann; en realidad soy2000% gua
po, más que el Shocker. Saquen los shots de tequila.

Esto ni en las mejores series de Netflix.
Como quiera que sea, espero que lo

de la supuesta desaparición de Fideci
ne sea una mala broma A pesar de que
luego le da por producir cosas un po
quito mamucas y pretensiosas, sin su
querida presencia (aunque los recur
sos sean encaminados para combatir
al covid19) el cine mexicano del futu
ro podría ser condenado a refugiarse

enlosbrazos de las películas de Omar Chaparro, MarthaHi
gareday Eugenio Derbez. Solo por esa triste posibilidad, de
j a tú que esos recursos se vayan a aplicar en la lucha contra
el covid19, sería fundamental la defensa de ese fideicomiso
que con sus pifias y excesos da la batalla por darle dignidad,
imaginación y narrativa inteligente al cine mexicano.

dad de Duces nada duchos), con todo lo que eso significa, renun
ciando —hay que reconocerlo— al dulce cobijo del encierro, los
maratones plataformeros, las eternas lavadas de trastes, la dicha
inicua de tener la marcación personal de la familiay los aprecia
bles ritmos de levantarte más tarde que, la neta, no tiene precio.
Nada más de pensar en el bochornoso mo
mentodetenerquesaludaralagentedemanooabrazaratuscuatesnosinantesecharles
una rociada de Lysol, se quita el apetito.
Envidio a aquellos que ya les anda por

que regresen los tumultos, el tráfico y los
apretujones, con un empeño y un deseo y
un ánimo que solo se puede comparar con
eldeLeoZuckermann,quenoAckerman,
cuando entrevistó al ex presidente Jelipillo
con una admiración que supera con creces en afanes y habi
lidades para la genuflexión a Lord Molécula Para quienes no
la vieron, he aquí im resumen ejecutivo:
—¿Por qué es usted tan guapo, alto, rubio, sensible, sen

sual e inteligentísimo don Felipe Calderón, supremo dios
huichol de la profecía esperada, prodigioso emperador de la
FmiYlin a afTllpllosJ 1
CJU.6 y£\ leS clIlClcl [301

rpcrrpcpn 1
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Juglares invaden
la ciudad

Los personajes que hoy
deambulan por calles de
la capital, empuj ados por

la crisis económica derivada del confi
namiento por la pandemia, no son aje
nos a la ciudad, pero sí a ciertos terri
torios. Representantes de un México
de antigua data, son icónicos de áreas
como Coyoacán, Centro Histórico, Xo
chimilco y la Villa, de cantinas y bares
con aires de evocación, pero ahora han
tomado avenidas y banquetas de toda

la metrópoli y rompen el silencio de la
infausta soledad urbana
Juglares del siglo XX, marimberos,

organilleros, trompetistas y bandas fa
miliares de metales surcan nuevos as
faltos para exhibir su arte a los chilan
gos que sí pueden trabajar desde casa o
resistir la cuarentena con sus negocios
cerrados, generando desde una genui
na solidaridad de su hoy público cau
tivo hasta un notable fastidio de otros
que de por sí no son tolerantes a esas
expresiones populares, acaso por eso
tan propias ya de geo
grafías más bien tu
rísticas dentro de la
inmensa cuadrícula
capitalina.
Alfonso Cuarón,

en ese gran cuadro
costumbrista que vendió como pe
lícula e instaló en la colonia Roma,
hace desfilar a los músicos de barrio
junto con otros miembros de esa co
fradía caminante, como el afilador y

su flauta bicolor, el ropavejero y los
buscadores de aparatos y fierro viejo
que venda, algunos de ellos aún típi
cos de las mañanas en cualquier al
caldía de la ciudad, pero ahora todos
tomando su turno para recordar con
acordes y bocinas la atroz realidad de
dos meses de confinamiento.
El hombre, como otras especies,

requiere socialización y la distancia
que impondrá la nueva normalidad
le resulta incompatible. No puede
soslayarse una contradicción entre
su anhelo por escapar ya, salir del en
cierro que lo atormenta aun si se pro
tege así con su grupo, solo para en
contrarse conque afuera le espera un
  mundo distinto que

, aleja a cada individuo
' del resto, un univer
so de encapuchados
con una burbuja de
aislamiento que res
quebraja la identidad

personal y privilegia la de piquetes de
seres desorientados.

El reencuentro con una ciudad que
ya no es más la nuestra requerirá una
buena dosis de pragmatismo pero, so
bre todo, de resignación, que podrá so
brellevarse con la música de estos rap
sodas que desatarán la nostalgia por
ese mundo perdido, mmm

El hombre, como otras
especies, requiere
socialización
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Lo que les
importa en
educación

I adié se ocupa de la edu
1 cación en medio de la
_!_ pandemia, salvo el Con
greso de Nuevo León, que está por ha
cer cambios en sus leyes educativas,
incluyendo una reforma en la Consti
tución estatal.
Pero, cuidado, no se trata de la vuel

ta a clases en condiciones de higiene,
ni de evaluar la educación a distancia,
ni de apoyar el acceso a internet, ni de
detectar a los alumnos que se han des
conectado de la escuela y corren mayor
riesgo de deserción...
No. Los diputados no están en eso.

Lo esencial para ellos es lograr que
los padres puedan vetar la educación
sexual de sus hijos: que por ley ten
gan el llamado PIN Parental, nombre
muy moderno para retroceder un si
glo en pedagogía.
Y buscan, como en el caso del "blin

daje anti aborto" votado ahí hace un
año, que esta ley se apoye en una refor
ma constitucional. Así

que aprovechan una
armonización con las

leyes federales pa
ra hacer un añadido:

"Los padres de familia
tendrán derecho pre
ferente a escoger el tipo de educación
que habrá de darse a sus hijos", toma
do, fuera de contexto, de la Declaración
Universal de los Derechos Humanos.

Los argumentos quedan claros en
una carta del diputado Juan Carlos
Leal, del PES, promovente de esta y
otras iniciativas similares y que ha lo
grado comprometer, política o moral
mente, a las bancadas mas numerosas
de Nuevo León. Dirigida a las iglesias,
la carta subraya la importancia de esta
reforma "ya que de lo contrario dejarán
a los padres de familia sin defensa para
evitar que el Estado siga con su agen
da de implementación de la ideología
de género en las escuelas". Y les pide
"unirse en cadena de oración".
Los maestros se opusieron formal

mente. En un comunicado entregado
ayer al Congreso advierten que aprobar
estas leyes dará lugar a actos de discrimi
  nación y privará a los

alumnos de una educa
ción sexual acorde con

l su edad que, entre otras
cosas, previene emba
razos infantiles. Pero
además, dicen, son cla

ramente anticonstitucionales.

Movimiento Ciudadano, PVEM y
Nueva Alianza están en contra. Pero
a favor están PRI, PAN, PT y parte de
Morena. Ellos tienen los votos para la
necesaria mayoría calificada. Y no hay
que olvidar que el 10 de marzo pasó ya
en primera vuelta.
Lo demás no les importa. —

Buscan lograr que los
padres puedan vetar I;
educación sexual
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Manque mi pegue
yo lo quero

uponí a hilarante chistorete lo de medir de
l otro modo el producto interno bruto para

J quetambiénseconsidereunvariablecier
to estado de ánimo: la felicidad. ¿Y por qué no la infeli
cidad?, me preguntaba, pero ya veo que es cosa seria
Ayer, el presidente López Obrador hablaba de en

fermedades que deben atenderse y sobre la necesi
dad de informar acerca de alimentos y bebidas nu
tritivos, cuando empezó a soltar:
"Porque se desconoce, porque no convenía, por

el mercantilismo, por el economicismo, por el afán
de lucro, porque predominaba la política neoliberal
y no convenía hablar mucho sobre estos temas que
tienen que ver con el bienestar del pueblo. Lo que
importaba era el producto interno bruto, el creci
miento a secas, a rajatabla, aunque se enfermara la
gente, aunque se destruyera el territorio, aunque se
afectara el medio ambiente. Entonces, ¡ya no!".
Y reveló entonces: "Estoy ahora trabajando sobre

un índice para medir bienestar, un índice alternati
vo al producto interno bruto. Lo voy a presentar. Un
nuevo parámetro que va a medir, sí, crecimiento, pe
ro también bienestar, también grados de desigualdad
social. Se vaaaceptarsihaycrecimientoyhaymenos
desigualdad. Y otro ingrediente en este nuevo paráme
tro, en este nuevo paradigma lafelicidaddel pueblo...".

Zas!

"Estoy elaborado la fórmula.
Lavamos a aplicar en México. Es
unsistemademedicióndistinto.
v°yaconvocaraeconometris
tas, a matemáticos, a economis
tas, a sociólogos, antropólogos,
sicólogos: a especialistas...".
O sea, va más que en serio.

Hace dos miércoles tocó el te

ma, que imaginé uno más de sus dislates: "Hay que
buscar nuevos conceptos. En vez de crecimiento,
hablar de desarrollo. En vez de PIB, hablar de bien
estar. En vez de lo material, pensar en lo espiritual".
Jamás he compartido la insidiosa equiparación

que se hace de él con tiranuelos pero hoy, de mi Hugo
Chávez para principiantes, recupero lo que el golpis
tadecía "Todo lo monetarizan, todo lo capitalizan.
Lo que no es monetizable no entra en el PIB. ¿Cómo
no vas a medir el tiempo, chico, el tiempo de vida, el
que un pueblo lo dedica a la cultura, como parte de
un producto? El tiempo que un pueblo dedica a la
solidaridad internacional, ¿cómo tú no lo vas a me
dir como un producto de ese pueblo? Estamos por
crear un nuevo método para medir el producto na
cional, el producto humano, el producto social...".
Y su impresentable sucesor (dialoga con pajari

tos), Nicolás Maduro, anunció hace siete años: "He
decidido crear, en honor a nuestro comandante
Chávez y a nuestro Bolívar, el Viceministerio para
la Suprema Felicidad Social del Pueblo Venezola
no, de coordinación de estas grandes misiones pre
sidenciales; que tendrá el objetivo de la suprema
felicidad social. Atender a los compatriotas con dis
capacidad, a los que están en la calle, a nuestros vie
jitos y viejitas, a nuestros niños y niñas...".

De prosperar el disparate, ojalá también se mida el
masoquismo de tanto pueblo jodido y decepcionado,
pero "feliz, feliz feliz..."

O i i Ii cp m i rl ¦) a!
WJdld SCllllUd Ci
masoquismo de

tímtn ni iphln indirln
tcu i tu | i > ui vj j n \ i v j\j,

PGI'O "feliz feliz
c i
leilZ...

Fecha: 22/05/2020

Página: 7

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razon /Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 28,872

Página 12



Hacia una nueva

política económica

 

el momento más crítico de la epi
demia de coronavirus. Sin embar

go, a pesar de lo complicado de los días y semanas que
tenemos por delante, resulta necesario dedicar unos
momentos paraver hacia el futuro y reflexionar qué
hacer como nación y como sociedad. Lejos de las vo
ces llenas de odio o de las plumas que aun en la crisis
siguen añorando el regreso del statu quo, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador se dio tiempo pa
ra redactar La nueva política económica en tiempos
del coronavirus, un ensayo escrito con la premura del
momento, pero que expresa una convicción firme del
rumbo que debe seguir nuestro país.
El Presidente puso sobre la mesa un texto para

la reflexión y el debate. Obviamente no les gusta
rá a los conservadores, porque la propuesta con
siste en romper de manera definitiva el molde del
neoliberalismo y avanzar en la construcción de
un proyecto de nación más solidario, humanista y
que priorice el bienestar social. Así lo expresa en su
conclusión cuando afirma que "así como es indis
pensable vincular la economía a la democracia, a la
justicia, a la honestidad, ala austeridadyal bienes
tar, no debe dejarse de lado algo muy importante:
el fortalecimiento de los valores culturales, mora
les y espirituales. No hay que olvidar que nada sus
tituye a la felicidad, y que la felicidad no consiste

en obtener bienes, riquezas,
títulos, fama, lujos, sino es
tar bien con nosotros mis
mos, con nuestra conciencia
y con el prójimo".
De entre las lecciones que

deja la pandemia, el Presi
dente destaca cuatro:
1) Garantizar las libertades

yelderechoadisentir,hacien
do realidad la máxima de Juárez, "nada por la fuerza,

todo por la razón y el derecho".
2) Evidenciar que la familia mexicana es la insti

tución de seguridad social más importante del país
que hizo posible cuidar en casa a la población más
vulnerable frente al virus: la que padece de hiper
tensión, diabetes, obesidad y otros padecimientos;
así como a los adultos mayores.
3) Que resulta indispensable revalorar la impor

tancia que tiene la educación para la salud e impar
tirla en las escuelas y trasmitirla en la casa y a tra
vés de los medios de comunicación. Es mejor pre
venir que solo apostar a curar. Debe darse atención
a los males endémicos que más muertes causan en
el país. Desde luego, lo más humano y ético es lu
char para que nadie fallezca, y menos por padeci
mientos curables.

4) Que el regreso a la nueva normalidad debe ir
acompañado de la convicción de profundizar en los
cambios ya iniciados por nuestro gobierno y poner
atención en todo aquello que permita mejorar las
condiciones de vida de los mexicanos para alcanzar
una sociedad mej or.
A estas lecciones podrán irse agregando y anali

zando otras más, de carácter nacional y de carácter
local. Como que en todo momento debe privilegia
se la viday la salud de las personas, los mecanismos
para construir una auténticay real solidaridad. Fi
jar como prioridades nacionales el fortalecimiento
de nuestro sistema de salud público, invertir en in
vestigación de punta y mejorar la nutrición de toda
la población, mmm

El Presidente puso
sobre la mesa un

texto que obviamente
no le gustará a los
conservadores
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RIP al Fonden:
primero los pobres

A algunos, el fuego los forja,
a otros los derrite

EFIorestán

n esto de las ocurrenciasy de los im
posibles que luego se vuelven reali
dad, hemos visto una larga relación.

Primero fue la cancelación del aeropuerto de
Texcoco, luego vino la construcción del de Santa
Lucía, la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya, las
afores, el recuento de los bienes de los particula
res, la desaparición de los fideicomisos públicos,
la Ley Nahle y ahora la extinción de los fondos
que mantenía el gobierno para el apoyo de algu
nas actividades como el cine, el deporte, la cien
cia y el Fondo de Desastres Naturales (Fonden),
vital en caso de inundaciones, sismos, huracanes
y toda desgracia natural.

La iniciativa vino de la diputada de Morena, Do
lores Padiema, y entiendo que hay algunos que no
tienen razón de ser, pero el Fonden es fundamental
ypromover su desapariciones criminal.
Ayer, René Juárez Cisneros, coordinador de

los diputados del PRI, acusó a Morena de enga
ñar al Presidente y buscarle recursos para man
tener sus programas sociales a costa de los po
bres, que son las principales víctimas de los de
sastres naturales y los principales beneficiarios
del Fonden, siendo esta la primera voz que sale
en su defensa, porque en otros fondos sus dam
nificados ya han levantado la voz: científicos, de
fensores de los derechos humanos, deportistas y
todo el mundo del cine.

Pero nadie había salido en defensa de los más
pobres, insisto, las víctimas de las catástrofes na
turales, que ni siquiera deben conocer la iniciati
va de Padierna que ya fue turnada a comisiones
para que sea dictaminada, lo que harán con su
mayoría, lo mismo que lo aprobarán cuando lle
gue, en algún momento, al pleno.

Esta propuesta, sobre la que el Presidente no
se ha pronunciado, confirma aquello de que pri
mero los pobres, sobre todo con la desaparición
del Fonden.

RETALES

1. PRUEBA. No, hasta ahora no le han hecho la
prueba del covid19 a López Obrador no obstante
pertenecer al grupo de vulnerabilidad por la edad
y antecedentes de salud, la hipertensión. El argu
mento es que no ha presentado síntomas, que es
lo mismo que me dijeron a mí, y tampoco. Pero él
es el Presidente de la República;
2. PICO. La estadística se mantiene en el pico
al sumar ayer 6 mil 510 muertes, 420 más que el
miércoles, el día más letal con 424, y 59 mil 467
casos confirmados, 2 mil 973 más que la víspera,
el máximo para un día. Se mantiene la proyec
ción original del doctor López Gatell de que el
pico llegaría en junio; y
3. DECISIÓN. Es el caso de Guerrero, el gober
nador Héctor Astudillo anunció anoche que an
te la movilidad que se mantiene en Acapulco y
el aumento en su curva de contagios, el puerto
no volverá a la normalidad el 1 de junio, como
había anunciado y seguirán el confinamiento y
el cierre de playas y bahía, a lo que otros no se
atreven.™»

Nos vemos el martes, pero en privado
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orno la realidad esta tan bestia y ten
V i go un presentimiento, he ido a bus

car la autobiografía de Woody Alien.
No por evadirme, sino por echar la tarde al margen,,
de tanta mierda, de tanto desquicie. El viaje de es
tas páginas no ha sido fácil. Un largo posoperatorio
moral casi las deja en la cuneta Una acusación no
probada de pederastía ha empalizado la existen
cia de su autor, uno de los seres de inteligencia más
fértil desde la segunda mitad del siglo XX. A propó
sito de nada es la respuesta al azufre preventivo con
el que Alien queda tiznado hasta el día en que las
gafas se le aflojen de las sienes.
Soy capaz de gozar con la obra de algunos suje

tos sin que eso empañe la posibilidad de rechazar
sus actos, si viene al caso. Leer a Woody Alien es
una invitación a descreer entre dos risas, a inten
tar no alistarse en la prehistoria que vuelve de un
lado y de otro. A entender la profundidad (a veces
siniestra) de laparadoja. Ahora mismo me impor^

tan muy pocas cosas. Pertenez
co a la cuota desafecta. A la que
observa a izquierda y derecha y
en ambos lados ve una vacante.

Ala que no cree exactamente en
ninguna orilla aunque manten
gala preferencia La derecha es
tá Judas perdida y la izquierda
multiplica peligrosamente sus
opciones de saltar por los aires.

Con este panorama, a la que te descuidas, acabas

convertido en pasodoble.
Estoy estadísticamente comprometido con la

vergüenza ajena. No por falta de empuje o de gló
bulos rojos, sino por la gomorrapolítica No es na
da nuevo, pero ahora es más perverso. Están tra
bajando ya en el sembrao electoral y cuentan con
la mecha fácil de los happenings callejeros. Una
cosa es la coalición o el pacto y otra la casa de ci
tas. Hay hombres incapaces de distinguir una mi
sión de una trampa.
Aún nos queda la soberanía de elegir a dedo las

admiraciones y decir en alto los rechazos. Según
avanzo en lo de Woody Alien subrayo, sonrío, ad
miro y recuerdo algunos personajes extraídos del
acuífero insondable de su talento. Aquel Leonard
Zelig con el que alumbró sin querer un contorno
de político hispánico. Zelig era un ser sobrenatu
ral por absurdo, víctima de una pérdida total de in^
hibición para adoptar cualquier identidad según
convenga Algo así como un camaleón que emproa
la mandíbula hacia donde sopla el viento. En este
país gozamos de una terna capaz de resumirse en
Zeligs. Tropa que intenta hacer bonito el salto al
vacío sin contar con que puede ser mortal de nece
sidad. Gracias, Woody. m—m

Hay hombres
incapaces de
distinguir una
misión de una

trampa
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PEPE GRILLO

El muchacho chicho de la película gacha

Quedó planteado un nuevo pulso al interior de Morena. Los
duelistas ahora son la diputada Dolores Padierna y el senador
Ricardo Montea!.

La diputada encabeza los esfuerzos para extinguir los
fideicomisos, incluido el Fondo de Inversión y Estímulos ai Cine,
para que el dinero que manejan ayude al gobierno federal a salir
del barranco en el que se encuentra.
Ricardo Monreal opina que se debe fortalecer al cine y anunció
que en el Senado no transitará el proyecto de sus correligionarios
diputados.
Al zacatecano le ha salido un aliado que puede inclinar la
balanza. El laureado cineasta tapatío Guillermo del Toro
emprendió una campaña en redes sociales para impedir la
desaparición del fideicomiso. Es el muchacho chicho.
La película del Fidecine podría tener un linal feliz.

La Silla del Águila embrujada
Cuenta la leyenda que el día que el Ejército del Sur y la División
del Norte irrumpieron en la Ciudad de México, los generales
Villa y Zapata, que tenían su lado meloso, le pidieron uno al otro
ocupar para la foto la Silla Presidencial en Palacio Nacional,
Finalmente fue Villa quien se sentó, pues Zapata argumentó que
la silla estaba embrujada y quien se sentaba en ella se levantaba
convertido en. una mala persona, presuntuosa.
Al tanto de esa historia, el presidente López Obrador dijo que "por
si las dudas" antes de usar la silla mandó que le hicieran una
limpia para quitarle el embrujo.
A juzgar por como van las cosas, tal vez el Presidente debería darle
una segunda limpia, o mandar al titular de la Proleco a buscar al
brujo de Catemaco que la hizo para que devuelva el dinero.

GOBERNADORES DEL NORESTE
El contraste quedó plasmado en la foto. El gobernador deCoahuila.

Miguel Rsquelme. con el cubrebocas de rigor en la etapa 3 de la
emergencia sanitaria y el presidente López Obrador que no usa
cubrebocas porque el doctor LópezGatel! no se lo ha recomendado.
El cubrebocas no fue impedimento para que Riquelme pusiera
sobre la mesa el tema que traen los gobernadores del noreste
entre las manos, establecer un nuevo pacto fiscal entre los
estados y la Federación.
Otro mandatario de la región. Francisco García Cabeza de Vaca,
de Tamauiipas, dijo que ellos, los tamaulipccos, han invertido
tiempo, dinero y esfuerzo en los proyectos de energías renovables
que hay en el estado, para que alguien, desde un escritorio del
centro del país, quiera malograrlos.
Advirtió queTamauiipas emprenderá una batalla legal contra la
decisión.

OHL, CONSTRUCTORA MEXICANA
La nota del día en el mundo empresarial español fue la operación
por medio de la cual la poderosa constructora OI IL quedó bajo
control de empresarios mexicanos.
La historia de OHL en nuestro país ha sido tan exitosa como
tormentosa, de modo que llamó la atención que los empresarios
mexicanos Luis y Mauricio Amodio hayan decidido invertir para
quedarse con el control accionario de la empresa en la que ya
tenían una participación.

Fue el INEGI

La corrupción aumen ta en México. No lo dice un periódico
extranjero cooptado por alguna corporación neoliberal, ni
siquiera lo sostiene el dirigente de algún partido de oposición.
No, es el resultado de una encuesta del 1NEGL
Según el instituto, la percepción de corrupción entre los
ciudadanos aumentó en 15,7 por ciento. Alguien va a estar de
muy mal humor en la mañanera del viernes.
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Gracias a La excelente colabora

ción con su equipo de trabajo, la
directora de Infraestructura Ver

de de Sedema, hizo posible que
el Área Natural Protegida Sierra Santa Catari
na'Yecahuitzotl obtuvo ei premio internacional
DNA París Design Awards 2020 por el proyecto
Arquitectura del Paisaje para la Rehabilitación in
tegral y Contemporánea. DNA París Design
Awards es un galardón que otorga el Farmanl
Group e In Between, que honra el trabajo de ar
quitectos y diseñadores internacionales.

Apareció el villano y es que el di
putado de Morena ha presenta
do una iniciativa para desapare
cer el Fidecine, éste es el fondo

cinematográfico responsable de apoyar pelícu
las nacionales. Sus argumentos, pobres al igual
que esta iniciativa, pueden perjudicar a todo el
sector cinematográfico a nivel nacional. Nlo cabe
duda que a los de Morena les queda muy bien el
papel de malos.
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EL BUZÓN

Las páginas de CR.ÜN SCA están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* itaf iatinlarronícfi.fDtn.tnx o a nuestras redes sociales
Twitter. La Crónica Dettov

* Facebaoir. LaCroiiicaücHoy
Los testos no deberán exceder las 80 palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

El
Respecto a la nota titulada "Pa
garon. 94 mil pesas por siete ho
ras de atención: llévate a tu papá
si no pagan lo que falta", nues
tras lectores y cibemau tas hicie
ron tos siguientes comentarios:

Estrada Estrada: Pomada del

mundo vaya. Esa clínica noso
tros tratamos de ingresar ahí a
mamá y ios muy cínicos nos pe
dían un depósito de 30 mil pesos
soto por revisarla y que en caso
de que se quedara teníamos que

dar un deposito aproximado de
1OO mil pesos más, aparte el pa
go por di a, que oscilaba entre los
5, ¿00 y 25 mil pesos.

Juan Car mona: Es necesario
que como ciudadanos hagamos
público e! nombre de ta clínica
y de ser posible demos nombres
del personal, para hacerlos que
brar a los infelices oportunistas,
ojala los clausuren.

Adiar lana Medina: No san

humanos, sé que cuestan las
cosas pero se pasan. Los costos
es el pretexto para no atender,
no quieren recibir a gente con
00 VID19,

Gonzalo Schultc: A esos seu

do médicos son a tos que se re
fería AMLO. de ahí que la gran
mayoría de asociaciones mé
dicas se sintieran ofendidas es

porque les quedó al saco.

Moisés Marín: En todos los

hospitales privados te piden
mínimo $10,000.00 por in
greso, así no tengan al espe
cialista, cuando el especialis
ta liega te cobran hospitaliza
ción y consulta rebasando los
£ 30.0fXl.00 pesos y todavía se
molestan cuando les dicen que
lucran con la salud.

Luz Esmeralda: Al parecer es
muy común esa practica. 1 lace
poco un ladrón baleó a un veci
no de Cd, Azteca, en Ecatepec.
Habría sobrevivido si no es por
que en el hospital Vivo que es
tá en el mexipuerto te hicieron
perder dos horas además.
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I turismo y la salud confor
raarán un binomio

indisoluble en los próximos
años. Uno de los cambios en el turismo, co
mo consecuencia de la crisis mundial del

Coronavirus, es que el aspecto de la higie
ne, en su concepto más amplio, estará pre
sente en toda la cadena de actividades re

lacionadas con el turismo. Los viajeros exi
girán, con justicia, no correr durante sus
vacaciones ningún riesgo para su salud.

Aquellos prestadores de servicios tu
rísticos que sean flexibles y se acomoden
rápido a la nueva realidad tendrán más
oportunidades de salir adelante e inclu
so de prosperar. Los que no sean flexibles
y se resistan a cambiar quedarán fuera
de la jugada. No hay de otra. Así de sim
ple y así de dramático, Para emprender
el largo y sinuoso camino del turismo sa
ludable, lo primero es preparar un regre
so a la normalidad con todas las precau
ciones posibles, de modo que nadie corra
riesgos y pueda hablarse entonces de una
nueva normalidad.

Para hablar del tema, el secretario de

Turismo federal, Miguel Torruco, fue al
programa nocturno de Hugo López Gatell
subsecretario de Salud. Juntos dieron a co
nocer un documento titulado Uneamiento

Nacional para la Reapertura del Sector Turís
tica que todos ios integrantes de la comu

nidad deben tener ya como libro de cabe
cera. En él se establecen las recomenda

ciones para el sector turístico, enfocadas
en prevenir y mitigar al máximo los riegos
de contagio mediante medidas de higiene
personal, del entorno y de sana distancia
como una prioridad en la nueva normali
dad, tomando como base el semáforo por
regiones, publicado en el Diu™ Oficial de
¡a Federación IDOF) el f 4 de mayo pasado.

El secretario Torruco Marqués expli
có que este lincamiento incluye las apor

taciones de! sector privado turístico, con
quienes hubo pleno consenso, y con go
bernadores de estados para los que el tu
rismo es fuente primordial de ingresos,
como Quintana Roo, Guerrero. Sinaloa,
Baja California Sur. jalisco entre otros.
Precisó que el lincamiento, de más de
1 30 páginas de extensión, incluye to
do tipo de actividad turística: transpor
te aéreo, aeropuertos, servicios de mi
gración. cruceros, embarcaciones de re
creo y operación de puertos; hoteles, res
taurantes y bares, clubes de golf, discote
cas y centros nocturnos, salas de eventos,
centros de convenciones, centros de ne
gocios, transporte terrestre, guías de tu
rismo, plataformas digitales, parques te
máticos, parques acuáticos, destinos de
sol y playa, balnearios, Tianguis y ferias,
conciertos, estadios y eventos deportivos

masivos y museos, entre otras.
El titular de sector puntualizó que es

te lineamiento está homologado con los
establecidos en Canadá y Estados Unidos.
Veamos las primeras disposiciones. Las
empresas dedicadas al turismo deberán
apegarse a estas disposiciones y facilitarán
los medios necesarios para que las perso
nas trabajadoras puedan realizar ios pro
tocolos, destacando lo siguiente: Adquisi
ción y disposición de insumos para la sa
lí itización de espacios, para la protección
personal, para la colocación de barreras
físicas, si fuera el caso, y para mantener
la higiene (equipos, recursos y materiales
necesarios) en el establecimiento, a fin de
garantizar el retorno seguro de los traba
jadores. clientes y proveedores a las activi
dades esenciales del centro laboral. Asig
nar a un responsable dedicado a asegurar
la correcta impiementación de las medi
das sanitarias, Establecer el protocolo pa
ra la realización de filtros sanitarios y de
tección de signos de enfermedades respira
torias (liebre, tos, llujo nasal, dificultad pa
ra respirar). con el fin de remitir a su domi
cilio en aislamiento voluntario a quien los
presente y disminuir el riesgo de contagio
para el resto de las personas.

De ahora en adelante, uno de los man
dos más importantes de un establecimien
to dedicado al turismo será el encargado
de la sanidad.
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EL CRiSTALAZO

Obsesiones y distracciones
Imaginemos, sólo por un

momento, esta nota de la
agencia "Notimex":

"..Xa secretaría de Eco
nomía informó esta tarde
sobre un inusitado aumen

to del 7.5 por ciento del Producto
Interno Bruto Nacional, y anun
ció, además, que el gobierno de
la República ha decidido conti
nuar con un modelo económi

co exitoso, cuya aplicación, en el
ámbito del nuevo tratado comer

cial con Canadá y Estados Uni
dos. ha hecho posible el "nuevo
milagro mexicano..."
Aquí hay dos cosas imposi

bles: el país crece y Notimex ga
na una noticia.

Pero si eso pudiera ser real, lo
más seguro sería una posterior
declaración del Señor Presiden
te (de más o menos dos horas en
el pulpito patrio), en la cual elo
giaría el crecimiento, el desarro
llo, la justicia, el equilibrio, el re
parto de los dones y los bienes, la
superación de su olería de cam
paña con apenas el 4 por ciento
prometido, y todo ese rollo con
el cual nos agobiaría con todo y
sus hebdomadarios ensayos so
bre economía de los Unes de se
mana. sustitutos de los recorri
dos nacionales.

Pero como ya no se puede ha
blar del Pili, porque es un con
cepto "neoliberal" y tecnocrático
(también lo era durante la cam

paña electoral y de él se ofrecía
como promesa un aumento de
hasta fj por ciento y hasta cinco
refinerías petroleras), ahora se
habla de algo tan inasible y abs
tracto como la felicidad. La olería

bajó a dos puntos y se está cons
truyendo una sola planta de re
finados. Todo se hizo chiquito.

Entonces, si no se puede cam
biar lo medido, se debe cambiar
la escala. Es una forma de pen
sar en la cual si se compra regla
nueva se cambia de estatura. Si

no se puede medir el crecimiento
de la economía se puede medir la
felicidad humana. O como escri

bió james Joyce (LfJíses), si no po
demos cambiar de país; cambie
mos de tema.

"...Estoy ahora trabajando so
bre un índice para medir bienes
tar. un índice alternativo al llama

do Producto Interno Bruto, lo voy
a presentar, un nuevo para metro
que va a medir, sí, crecimiento,
pero también bienestar, también
grados de desigualdad social. Se
va a aceptar si hay crecimiento y
hay menos desigualdad.
"Y otro ingrediente en este

nuevo parámetro, en este nuevo
paradigma, la felicidad del pue
blo. No les va a gustar a los tec
nócratas. pero ya ven que si no
les gusta a ellos a lo mejor es bue
no para nosotros.... Se mide (la
felicidad), hay países en donde se
mide el nivel de felicidad y eso es

parte del bienestar...
"...Estoy elaborado la fórmu

la, la vamos a aplicaren México,
es un sistema de medición dis

tinto y a lo mejor contribuimos
también para tener otros pará
metros en el mundo...
"...No se trata nada más de

acumular riqueza y menos si se
trata de acumular riqueza en po
cas manos. Es importante la dis
tribución del ingreso, la distri
bución de la riqueza, es decir, el
bienestar...

"...Entonces, es un aporte que
vamos a hacer. Voy a convocar
a econometristas, a matemáti
cos, a economistas, a sociólogos,
antropólogos, sicólogos, a espe
cialistas...**

Esto me recordó un cuento de
Ray Bradbury. Un enano com
placido de su imagen en un es
pejo de feria cuya convexidad lo
hacia verse más grande. Nada
había cambiado, sólo el espejo. Y
un día un perverso bromista se lo
cambia, para hacerlo ver más pe
queño todavía. El drama.

En este asunto de espejos, no
se vale invocar ni apropiarse del
criterio de los fundadores de EIJ.
quienes incluyeron en el acta de
Independencia la búsqueda de la
felicidad, como también procla
maron la igualdad de los hom
bres, en pleno esclavismo.
La realidad no se determina

por su medición. Tampoco por
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nuestra percepción. Esto, más
allá de la interrogante filosófica
en cuanto al mundo real. La filo
sofía no cambia las cosas. Los so
fismas econométricos, tampoco.

Si se trastocan las herramien
tas con las cuales nos auxiliamos

y queremos apretar tuercas con
el destornillador y meter torni
llos con las pinzas, es cosa de cada

quien. El resultado es lo único váli
do. especialmente en la economía.

No conozco un solo discurso

de Fidel, por ejemplo, en el cual
se resuelva la pobreza. Pero en
todos exalta el heroísmo del re

sistente pueblo cubano ante la
escasea.

Sucede también con otras per

cepciones.
Si alguien se aterra a la bon

dad intrínseca de la hermosa
"familia mexicana"; pues es co
sa suya. Si con base en esa ilu
sión desea ignorar una realidad
cotidiana de abusos, fracasará.

Y si con ese fracaso desea ha
cer un dogma, pues entonces es
tamos levemente jodidísimos.
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Fue el propio Auditor quien, el pasado 12
de mayo, emitió un acuerdo oficial por
el que se ordenó a los servidores públi
cos de la ASE reanudar de manera in
mediata sus labores, incluyendo, según
se lee en el texto, las visitas domicilia
rias a las entidades a fiscalizar.

?**

Si se pregunta por qué el gobierno de Mi
guel Barbosa no se opuso a esa reactiva
ción de labores como lo hace en el caso
de plantas de Audi y Volkswagen, nos
aseguran que la respuesta es muy senci
lla: hay un uso político que quiere dársele
a las cifras resultantes de esa revisión.

Dicen los que saben que no, que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
no está enojado con Daniel Chávez Mo
ran, el fundador de Grupo Vidanta. Lue
go de que la Secretaría del Trabajo, de
Luisa María Alcalde, ventiló un recorte
masivo de personal en su grupo, en ple
na crisis sanitaria, la percepción fue de
rompimiento, o de persecución. Nos
aseguran que para nada, siguen siendo
muy amigos y ambos cuentan con el
apoyo económico y el apoyo del poder
político del otro. Es más, nos provocan:
¿Quién crees que le dio la idea de la rifa

del avión presidencial al mandatario?

Entre los denominados partidos de opo
sición, llámense PAN, PRI, PRD y Movi
miento Ciudadano, inició una convoca
toria de unidad para figurar como una
sola alternativa política que haga frente
al Movimiento de Regeneración Nacio
nal y al presidente Andrés Manuel López
Obrador.
**?

El plan tiene fecha, las elecciones que se
aproximan en 2021 y 2022. Dicen los en
terados que la convocatoria consiste en
poner las distintas plataformas políticas
a disposición de personajes cuya trayec
toria no está en la arena pública, sino,
principalmente, en la academia y en la
iniciativa privada. ¿Alguien dice yo?

***

Las empresas mineras revisan actual
mente con el Instituto Mexicano del Se

guro Social, de Zoé Robledo, el cumpli
miento de los protocolos sanitarios
para poder reiniciar actividades antes
del 1 de junio. Una vez "palomeadas"
por el IMSS, todas las medidas de se
guridad, las empresas que generan
370 mil empleos directos y 2.3 em

pleos indirectos, no tendrán proble
mas para regresar a picar piedra.

*#?

Desde febrero pasado, cuando hubo
indicios de que la pandemia del coro
navirus le pegaría al país, la subse
cretaría de Minería, a cargo de Fran
cisco Quiroga Fernández, empezó a
elaborar los protocolos para que las
empresas de ese sector pudieran re
tornar a sus actividades. Empezaron
el camino temprano y ahora recoge
rán esos frutos.

Que en tremendo lío se metió el
Auditor Superior del Estado de Puebla,
FRANCISCO ROMERO SERRANO,
pues, por adelantar el regreso de sus
trabajadores a la revisión presencial
de la Cuenta Pública 2019, se detectó
ya en la institución el primer caso de
Covid19, lo que augura muy
seguramente un brote entre su personal.
Nos cuentan que el gobernador Miguel
Barbosa no estallará su furia en este

personaje, pues aunque impide el
regreso de las armadoras de autos a la
nueva normalidad, hay una motivación
poderosa detrás de esas pesquisas en
tiempos de emergencia sanitaria.
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Rebelión gobernadores
y El Migueladas
Ruptura: En Nuevo León, desde su bronco gobernador Jai
me Rodríguez como la dirigencia del partido Movimiento
Ciudadano que lo respaldó en 2015, propusieron la salida
del convenio de Coordinación Fiscal propuesta que sumó
el jalisciense Enrique Alfaro "somos muchos estados que
ya nos cansamos porque la repartición de recursos de la
federación no es pareja".

¿Sumarán otros? Hoy se reunirán otros gobernadores
como Miguel Riquelme por Coahuila y Tamaulipas, Fran
cisco Cabeza de Vaca para evaluar la ruta jurídica que
permita la renovación de ese pacto fiscal entre la federa
ción y los estados al considerar que es obsoleto e inequi
tativo como adelantó el priista, quien en cerrada elección
superó al candidato y actual senador por Morena, Ar
mando Guadiana Tijerina.

Temas: Que abordará el bloque de gobernadores opo
sitores a Morenos serán entre otros, los protocolos a se
guir para el regreso a las actividades económicas en los
estados y el pacto fiscal pues consideran que el gobierno
federal tiene un trato injusto con las entidades que gene
ran más ingresos por im
puestos lo cual, afirman, se
evidencia con la crisis del

COVID19 y el reparto de
recursos para afrontar esta
pandemia.

Obsoleto: El Pacto Fe"
deral fue creado durante la
presidencia de losé López
Portillo (19761982) consis
tente en que todos los im
puestos federales que se
recauden se »ayan a una
bolsa común para su pos
terior reparto de acuerdo
con la necesidades del

país, pero desde esa época y más durante el primer go

bierno albiazul en Baja California con Ernesto Ruffo fue
criticado al gobernante PRI al asegurar que su mayoría
en el Congreso benefició de forma clientelar a entidades
como el Estado de México, consideradas su granero de
votos.

Correlación sicarios: En Michoacán y Colima emergió
el nuevo Capo di tutti capi, Miguel Ángel Gallegos Godoy
(MAGG) El Migueladas, quien desde La Huacana consoli
dó su zona de influencia por las aportaciones a ediles y
otros actores de elección popular. En 2015 el Centro de
Inteligencia de El Paso, Texas (EPIC) vinculó a El Señor de
Zicuirán con los aspirantes al Solio de Ocampo con quie
nes presumiblemente se reunió en Sahuayo y pasaron
hasta La Barca, Jalisco bajo el control de Nemesio Ose
guera Cervantes, El Mencho, del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG). MGG fue precursor de los líderes de las
autodefensas de Michoacán y junto con José Manuel Mí
reles Valverde enfrentó a los Caballeros Templarios
...Guanajuato: El gobierno estatal exhortó a sus ciudada
nos a no relajar las medidas de prevención contra el Co
vid19. Informó que continúa la Fase3 y los casos siguen
aumentando. Mientras, agilizan el acceso a créditos de
Fondos Guanajuato con préstamos de hasta 900 mil pe
sos sin garantía hipotecaria.

Hoy Se reunirán
otros gobernadores
como Miguel Riquel
rne por Coahuila y
1 amaulipas, Francis
co Cabeza de Vaca
para evaluar la ruta
jurídica que permita
renovaclón de ese

pacto tiscal
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Un dato alentador
Sos hacen verque los datos que presentó el secretario
de Seguridad, Alfonso Durazo. sobre la disminución
en la incidencia delictiva en abril, merecieron el

reconocimiento de organizaciones como Alto al
Secuestro, que dirige Isabel Miranda de Wallace. El
reporte indica que bajaron el homicidio doloso, el
feminicidio. el secuestro y el robo en general.

Agenda intensa
Hablando del secretario Alfonso Durazo, este viernes
comparece ante el Senado, donde se prevé que el
debate gire en torno al decreto que mantiene al
Ejército en tareas de seguridad pública. El próximo
miércoles, toca el turno al subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell; y un día después, al gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz de León.

Monreal, apagafuegos
Bastante trabajo extra ha tenido el coordinador de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal. A inicios de
semana salió a atajar la propuesta del presidente de
su partido. Alfonso Ramírez Cuéllar para que el Inegi
verifique la "riqueza"' de los ciudadanos, y ayer frenó la
idea de Dolores Padierna para quitar a 14 fideicomisos
el manejo de 91 mil millones de pesos.

Arguelles los batea
Por cierto, si Morena creía que la tendría fácil,
parece que se equivocó: el coordinador del PES en
San Lázaro, Jorge Argüelles. adelantó que ni él ni su
bancada avalan desaparecer fideicomisos y fondos
que tengan un propósito social, como el Fonden, pues
vulneraría la estabilidad de millones de mexicanos. De

entrada, el PES ya dijo "no" a la propuesta morenista.

Se enoja El Barzón
Nos lo dijo claro el diputado de Morena y líder de El
Barzón, Eraclio Rodríguez: su grupo está "rompiendo"
con la 4T. Acusan al gobierno federal por recortar, sin
previo aviso, cuatro mil millones de pesos al sector
agropecuario para este año. Eran recursos, dice,
etiquetados después de que productores bloquearon
San Lázaro durante la discusión del Presupuesto.
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• La actriz mexicana Salina Ha

yek se ubicó como la sexta mujer
más rica de Reino Unido, supe
rando su fortuna a la de la reina

Isabel II, con un total de ocho mil
millones de dólares.

• Jaime Rolando Urbina, alcalde
de Tantará, en Perú, fingió su
muerte por COVID19 al meterse
en un ataúd, para no ser detenido
tras violar el toque de queda para
ir de juerga. Fue arrestado.

• Tremendo oso hizo Tatiana
Clouthier, diputada federal de
Morena, al tratar de felicitar por
Twitter a la escritora Elena Ponia
towska, pues se refirió a la autora
como "Elena Poniatosca":
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PABLO El panista aparece en el
CRUZ

octavo lugar de entre 102ALFARO
ediles, indica encuesta

n la evaluación que rea
Elizan diversas casas en

cuestadoras en el país,
quien suele aparecer
siempre en posiciones
relevantes es el presi

dente municipal de Huixquilucan, Enri
que Vargas del Villar, y este mes no ha
sido la excepción. En el ranking de mayo,
elaborado por Massive Caller, sobre los
alcaldes con mayor aprobación, el panista
aparece en el octavo lugar de entre 102
ediles medidos, con 53.9 por ciento de
aceptación. Posiblemente, esté de más,
pero hay que decirlo, entre los 20 mejor
calificados del país, la lista la encabezan 13
panistas, tres priistas, un independiente,
uno de Movimiento Ciudadano y tan sólo
tres morenistas. Sin duda, un reflejo claro
de lo pasa en el país, en el que muchos al
caides emanados del partido Movimiento
de Regeneración Nacional simplemente
han quedado a deber

De regreso al Estado de México, el al
calde que más cerca figura de Vargas del
Villar es el de Tlalnepantla, Raciel Pérez
Cruz, quien ocupa la posi
ción 38; mientras que en los
lugares 93,94y 95 están los
ediles de Coacalco, Cuau

titlán Izcalli y Los Reyes,
respectivamente.
En seguridad, Huixqui

lucan está ubicado como

el municipio con menor percepción de
inseguridad; en tanto que Chimalhuacán,
gobernado por Jesús Tolentino Román, del
PRI, fue señalado como el más inseguro.

Cabe resaltar que, de acuerdo con cifras
del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad, en Huixquilucan
el robo en transporte se redujo 54.5 por
ciento en los primeros cuatro meses del
año y en un comparativo con el mismo
período del año pasado, el municipio tuvo

un avance significativo en el combate a este
delito, ya que pasó de 11 a cinco incidentes.

ENTREOIRAS COSAS: Una más de la
alcaldesa de Atizapán de Zaragoza, Ruth
Olvera Nieto. Vecinos del municipio en
plena contingencia y en el punto más ál
gido de contagios de COVID19, se ma
nifestaron frente a la alcaldía para exigir
la devolución del campo de fútbol de la
UAM, que dicen de forma arbitraria y en
una decisión unilateral fue donado para
la Guardia Nacional. A todo esto, orilla el
poco tacto político de la alcaldesa.
LA DE HOY: Muchos son los políti

eos que han aprovechado la pandemia
del COVID 19 para buscar aumentar sus
bonos que, en la mayoría de los casos se
encuentran por los suelos, debido a que
su paso por alcaldías o congresos ha sido
irrelevante. Un caso documentado es el del

diputado federal por Mo
rena Ulises Murguía Soto,
quien ha aprovechado la
emergencia sanitaria para
promocionarse repartien
do utensilios con su nom
bre y fotografía. Vecinos
de varias colonias de su

distrito, como Viveros de la Loma, El Mi
rador, San Juan Ixtacala, Vista Hermosa y El
Rosario, entre otras, advirtieron que nunca
los ha visitado, ni llevado a cabo ninguna
gestión que mitigue las necesidades de
sus comunidades, y curiosamente hoy
se hace el aparecido. Y como este, varios
más HASTA LA PRÓXIMA

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM

@POLIGRILLAl

EXIGEN LA
DEVOLUCIÓN
DEL CAMPO DE

FUTBOL DE LA UAM
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LAS AMENAZAS
DETRUMP
lisia claro el menosprecio que tiene
hacia las organizaciones internacionales,
tildándolas de "sólo estafar al gobierno"

onald Trump se ha visto envuelto en polé
micas desde campaña, ya instalado en la
Casa Blanca y en esta contienda electoralD para su reelección. Sin embargo, 2020
ha sido el más turbulento para el mun
do, para EU y particularmente para él: el
conato de una guerra en contra de Irán,

el conflicto comercial con China, el amago de ocupación
en Venezuela, las discusiones con el gobierno ruso por
supuesto espionaje, el proceso de impeachment supe
rado, el menosprecio al coronavirus y, ahora, los efectos
en salud y en economía provocados por esta pandemia.

En este tenor, el impacto sanitario de COVID19 en EU
no es menor, ya ostenta un millón 551 mil 853 casos de
contagio y más de 93 mil muertes, un porcentaje muy alto
dé los contagios y decesos que se acumulan en el mundo,
superando a China, América Latina y casi con las mismas
cifras de toda Europa. En la vertiente económica también
tiene datos preocupantes como la pérdida de 22 millones
de empleos, la más alta desde que se tienen registros.

Ante esta situación, Trump ha tropezado en gran número
de ocasiones al comunicar las acciones para contener esta
enfermedad. Comenzó desestimando la peligrosidad del

virus, dijo que era un invento del
gobierno de China para ganarle
la batalla comercial; posterior
mente, cuando la propagación
en suelo americano era inmi
nente, comentó que su gobierno
actuaría asegurando la salud y

la economía de toda la socie

dad, cosa que no ha sucedido;

incluso se atrevió a decir que la ingesta de desinfectantes
acabaría con la enfermedad (aunque luego se disculpó),
ante la mirada incrédula de su equipo de médicos.
Aunado a estos traspiés del mandatario, a inicios de esta

semana, Trump envió una carta con membrete de la Casa
Blanca a las oficinas de la Organización Mundial de la Salud
(OMS), amenazándole de retirar los fondos provenientes
de Washington "si la organización no se compromete a
realizar mejoras sustanciales en los próximos 30 días".
En ciará postura de reclamo y confrontación, Trump

se dirigió al director general de la OMS, ledros Adhanom
Ghebreyesus, diciendo: "Está claro que los repetidos errores
de usted y su organización al responder a la pandemia han
sido costosos para el mundo. El único camino a seguir para
la OMS es si puede demostrar independencia de China."
Si bien estas amenazas las había enunciado antes del

COVID19, durante estos días se han intensificado y po
drían llegar a concretarse, pues está claro el menosprecio
que Trump tiene hacia las organizaciones internacionales,
tildándolas de "sólo estafar al gobierno estadounidense".
Estas acciones viscerales preocupan a la ONU y al

mundo, ya que el financiamiento en aportaciones de EU a
la OMS representa casi 10% (553 mdd) del total de su pre
supuesto (5,600 mdd) que va destinado a la investigación
y ayudas humanitarias en África, Medio Oriente, Asia y
América Latina. Los organismos internacionales son esen
ciales para los contrapesos democráticos y la existencia
de un mundo mejor, por lo que no se pueden destruir de
un plumazo. Esperemos que estas malas decisiones sean
recordadas en las próximas elecciones presidenciales.

SE HAN

INTENSIFICADO
Y PODRÍAN

CONCRETARSE
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on el coronavirus como una enferme
dad endémica, según la pesimista pre
visión de la Organización Mundial de
la Salud (OMS), llegan retos y deman
das que implementan la sensación de
crisis mundial.
La permanencia del COVID 19 tiene

efectos profundos y acelerará tendencias en un mundo
que muchos consideraban ya en una etapa de transición.

Pero nadie sabe ahora hacia dónde o cómo. Las especu
laciones comienzan con un reexamen del globalismo y del
papel del Estado y el gobierno en la sociedad, la economía
y la política.

De entrada, reenciende una vieja polémica: ¿el gobierno
es el Estado o un depositario de autoridad conferida? Tiene
que ver la forma en que haya llegado el gobierno al poder
y su grado de representatividad. Pero también su eficacia.
Para muchos, la pandemia da un nuevo acento al re

nacimiento del nacionalismo, con su carga antimigrante
y sus tendencias a tratar de reconcentrar los procesos de
producción en el propio país.
Por años la economía globalizada creó industrias y

cadenas de suministro que trascendieron fronteras y océa
nos, ahora el nacionalismo y la perturbación del comercio
mundial dictan la necesidad de un reatrincheramiento, pero

los costos y los posibles ex
cesos de producción hablan
de la necesidad de mantener
abiertos los vínculos inter

nacionales y la imposibili
dad de la autarquía.
Al mismo tiempo es un

argumento brutal por el glo
balismo: la salud del vecino

es importante para la propia supervivencia, sea en términos
sanitarios o económicos, porque el propio bienestar puede

depender de situaciones allende las fronteras.
Más de uno quiere ver un retorno a la vieja dicotomía

de izquierdaderecha. Pero sin cerrar la puerta a las ideo
logias, las tendencias parecen más bien ser de gobiernos
funcionales o disfuncionales, capaces o no de cumplir sus
tareas y respetar o no la disensión.

Lo que se ha visto hasta ahora son gobiernos autoritarios
o disciplinarios, de "izquierda" y "derecha", que logran
dar respuestas más o menos eficientes a la emergencia.
Y regímenes con esas ideologías, pero sin respuestas.
A ambos lados de la línea ideológica, la pandemia ha

llevado a gobiernos rebasados por sus sociedades o por
autoridades locales; a protestas que mantienen vigentes
conflictos que la antecedieron y que han sido postergados,
pero no eliminados.
Los reclamos de la población, sea por mayores liber

tades políticas o mejores condiciones de vida, pueden ser
paliados en la medida que los gobiernos puedan responder
a ellos o de plano puedan reprimirlos. Pero una necesita de
la otra: las actitudes actuales indican que las ciudadanías
están dispuestas a tolerar algunos límites a sus derechos a
cambio de bienestar y certidumbre, dicen los estudiosos.

O puede llevar a una nueva era donde se combinen las
profecías de Charles Darwin y John Malthus: la supervi
vencia del más fuerte en un mundo donde el crecimiento
de la población superó sus capacidades de producción.

LA PANDEMIA DA

UN NUEVO ACENTO
AL RENACIMIENTO

DEL NACIONALISMO

JOSE.CARRENOlgiELHERALDODEMEXICO.COM

@CARRENOJOSEl
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MARTHA
ANAYA

¡Vo quieren salirse del poeto fiscal
sino que se revise, que se le dé lo
justo, que haya reciprocidad

os gobernadores del noreste traen
dolor de cabeza. Les urge dinero.
Ya no hallan cómo enfrentar los de
sastres (por venir) provocados por
la pandemia y nomás no encuentran
apoyo en el gobierno federal.
Ayer, de nuevo, el gobernador

de Coahuila, Miguel Angel Riquelme, insistió en la
necesidad de revisar y renovar el pacto fiscal.
De hecho, hoy se reunirán en su entidad los

mandatarios de Tamaulipas, Nuevo León, Duran
go, Michoacán (Jalisco estaba por confirmar) para
elaborar una ruta "para poder respaldar jurídica
mente lo que en realidad le toca a cada entidad
federativa".

Desde su punto de vista, el pacto fiscal actual,
que ya tiene 40 años, "es obsoleto". Pero no se trata
de salirse del pacto, no es una amenaza, precisó

Riquelme, sino que "se reconsidere con justicia" lo
que a cada estado corresponde.
En el caso de Coahuila, citó como ejemplo, su

entidad recibe menos de 20 centavos por cada peso
que entrega a la Federación. Lo que se busca, "es
reciprocidad" porque ahora, por añadidura, en la
planeación de obras, no hay ninguna de interés para
su entidad.

Hay falta de presupuesto del ramo 23. de los fon
dos metropolitanos apuntó y "todo lo que cada
entidad federativa recibía y que de alguna forma

permitía compensar la falta de reciprocidad ante la
captación de recursos, se suma el tema
de las energías renovables.
Coahuila, dijo, es de las entida

des con más proyectos renovables:
"Tiene el parque solar más grande de
Latinoamérica; al momento hay más
de 14 proyectos que estaban listos

para arrancar y que desgraciadamente por este tema
(del coronavirus) nos mete en un serio problema".
Así que "no se trata de recursos reitera, luego

dicen que es lo que queremos, ¡no! Queremos pro
yectos para nuestras entidades, queremos que incluso
la Federación los ejecute.

• • •

HOMENAJE POSTUMO AÁLVARO ECHEVERRÍA.
Difícil transmitirle al expresidente Luis Echeverría
Álvarez, a sus 98 años de edad, la muerte de su tercer
hijo, Alvaro; y tercero en perder la vida (Rodolfo
murió en 1983 y Luis Vicente en 2013).
Las autoridades morelenses han catalogado el

fallecimiento de Alvaro Echeverría Zuño (71 años)
como un suicidio, luego de encontrar en su propia
casa en Cuernavaca en la que falleció por un tiro en
la cabeza, un arma de fuego, un único cartucho en la
recámara, con su cargador vacío y una carta postuma
dirigida a su familia.

María Esther Echeverría es quien ha estado
recibiendo las condolencias de amigos y fami
liares y quien se ha hecho cargo de las exequias
(todo en familia, en privado, sin la presencia de don
Luis), refiere Augusto Gómez Villanueva, uno de los
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amigos más entrañables del exmandatario.
El exsecretario de la Reforma Agraria escribió

unas palabras como homenaje postumo para Alvaro,
que a la letra dice:
"Estamos tristes. Alvaro Echeverría era uno de

los nuestros. Cenecista, solidario siempre con la
lucha campesina. Embajador ante la FAO, mi com
pañero en Roma compartimos juntos
eventos sobre las Reformas Agrarias
en el mundo.

"Como hijo del licenciado Echeve
rría, no se deformó como ser humano
ante el halago y el poder cuando fue
su padre Secretario de Gobernación,
Candidato a la Presidencia y Presidente de la Re
pública, nunca perdió la verticalidad, congruente,
criticó, franco y honesto al señalar aciertos y errores

de su Gobierno.

"Sus amigos le Expresamos a nuestro querido
Jefe, don Luis Echeverría y a su querida familia,
nuestras condolencias y solidaridad en tan dolo
rosa pérdida, y para Alvaro, Nuestro homenaje
postumo."
GEMAS: Obsequio de BBVA México. México
sumará entre 12 y 16.4 millones de nuevos

pobres a raíz de la crisis económica derivada
de la pandemia de COVID19 hasta alcanzar

entre 58 y 61.9 por ciento de
la población.

YA NO HALLAN
CÓMO ENFRENTAR
EL DESASTRE DE
LA PANDEMIA
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RADICALIZACIÓN
El Presidente se mantiene con la idea

de gastar fortunas en programas
asistencialistas y monopolios energéticos

JULIO
PATÁN

omos muchos lo que, perdonarán, es
tamos cada vez más preocupados. Son
varias las razones. La más estridente, tal
vez, sea la radicalización del Presidente.
De entrada se ha repetido, pero va

de nuevo, contra todos los llamados a
la sensatez, y desde luego contra toda

forma de empatia, se mantendrá firme en su propósito de
no usar dineros públicos para que se salven los empleos
de miles y miles de mexicanos.

Ya hablamos en este espacio del estudio del Coneval, que
apunta a que en México habrá 10 millones más de pobres.
Hablamos también del medio millón más de compatriotas
que, hoy por hoy, ya no tienen el empleo que sí tenían en
los años negros del neoliberalismo.
Bueno, el Presidente se mantiene en la idea de gastar

fortunas en programas asistencialistas y monopolios
energéticos del Estado. ¿Lo pone eso en los terrenos del
populismo? Es indiscutible que sí.

No sabemos aun en qué escala del populismo, es decir,
si voltea hacia, digamos el Brasil de Lula, cosa que fran
camente parece muy optimista, hacia un echeverrismo
no tan actualizado o, como temen muchos, de plano hacia
el chavismo.
Pero en el populismo esta

mos, porque muy populista, sin
duda, es la pulsión de repartir
lana a discreción, sin estudios
previos mínimamente serios,
como populista es el sueño, to
talmente guajiro a estas alturas,
de que puedes crear un Estado

todopoderoso financiado con el dinero del petróleo y

anexas. Un populismo, en todo caso, que, repito, parece
radicalizarse.

Hay más señales. De manera congruente, con la ob
sesión petrolera, ya hicimos un tiradero con las energías
limpias. Y es uno más, entre los muchos que hemos hecho
para ahuyentar la inversión, desde Texcoco hasta aquella
planta cervecera que cerramos, hagan el favor, con ooootra
consulta chocolata.

Como puede leerse, en clave de radicalización, la in
tentona de asumir funciones de la Cámara de Diputados,
venturosamente rebotada por la oposición.
Como puede leerse, en clave de radicalización, la in

concebible permanencia de figuras como Rocío Nahle,
brazo ejecutor del disparate energético del presidente,
pero responsable ella misma de la guerra comercial con
los saudíes o del conflicto con las empresas de energías
limpias, como es propio de esa visión ancestral, ideolo
gizada, del negocio.

Para no hablar de Notimex, con sus campañas grotescas
de agresión a la disidencia y sus notas alucinantes sobre
Corea del Norte.

Así que, repito, disculparán nuestra preocupación, pero
sí, se juntan las señales inquietantes, las grandes, como
las mencionadas arriba, y las no tanto, como la presencia,
siempre sí, de médicos cubanos, una presencia que puede
responder a muchas razones, pero que en su gratuidad,
en su falta completa de necesidad, da también mucho
que pensar.
Y mientras, el pinche virus que no se doma.

PREOCUPACION:
SE JUNTAN LAS

SEÑALES
INQUIETANTES
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FCH, INEPTO PARA EL DEDAZO
El expresidente no
reconoce en su libro
errores y despropásitos

s / ¿Qué falló en las eleccio
q q nes de 2012?", pregunté

en la sesión del Consejo
Nacional posterior a la
elección. Hice una re

flexión que resumiría
así: todos fallamos. ¿Era responsable el
gobierno de Acción Nacional? Sí, era res
ponsable". Así explica Felipe Calderón en
su libro, comentado ayer, lo que ocurrió
en la campaña presidencial de 2012.
Si fuera honesto, hubiera reconocido

que fue inepto para el dedazo, que la su
cesión se le fue de las manos, que Josefina
Vázquez Mota se le coló: que en la votación
del 5 de febrero de 2012 donde se eligió la
candidatura de su partido sufrió un duro
revés porque "Pina" se presentó como
la candidata independiente del poder y
del control presidencial. Y que una clara
mayoría de panistas dijo no al dedazo,
no a la conducción política de Felipe
Calderón en el gobierno y en el liderazgo
en el partido.
¡No sé por qué perdió, si íbamos a

toda madre!, quiso decir
Calderón en el siguiente

párrafo. "El PAN en el go
bierno transformó a México
en muchas vertientes. La
nación estaba en curso de
convertirse en una socie

dad con una creciente clase media y el
porcentaje de población en pobreza ex
trema había disminuido casi 30% durante
los gobiernos panistas... había programas
sociales con gran impacto social... había
mos superado la peor crisis económica
global y la economía estaba en su mejor
momento. Nuestro gobierno tuvo la mayor
inversión en infraestructura de la que haya
registro. En todo caso concluí, una cosa
en la que claramente fallamos fue en la
difusión de logros y en la explicación de
nuestras decisiones y políticas".
Lo que ocurrió fue que ya en campa

ña, Josefina mantuvo posiciones políticas
distantes de las del Presidente. Nadó de a
muertita en los temas de seguridad, guerra
antinarco, impuestos, finanzas públicas y
combate a la pobreza. Hizo una campaña
repleta de generalidades. Calderón nun
ca se enteró que cuando arrancaron las
campañas presidenciales 30 de mar

zo de 2012 la del PAN comenzó de la
peor manera posible y se mantuvo dando
tumbos; sin plan, sin objetivos precisos y
azotada por errores, resbalones, torpezas y
despropósitos. Ese día empezó también la
prolongada agonía de la canclidata panista.

Eso de que "Josefina llegó a estar a poco
más de dos puntos de distancia de Enrique
Peña..." fue sólo una ilusión, por no decir

que una burda mentira.

AGENDA PREVIA: Qué
intereses mueuen al

magistrado del TEPJF,
Reyes Rodríguez, quien

mantiene su inexplicable y necia opi
nión de que ese órgano no desahogue
asuntos pendientes en sesiones remo
tas como ya lo hizo la propia SCJN con
la ley Bonilla. El miércoles, en sesión
a distancia, pero privada, insistió en
no desahogar los asuntos pendientes

durante la pandemia.

VAZQUEZ MOTA
FUE UNA PÉSIMA

CANDIDATA
PRESIDENCIAL
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MENTIROSO
PROFESIONAL
Miente una y otra vez sin ruborizarse,
presenta información incompleta e
intenta justificar lo injustificxible

1 subsecretario de Salud Hugo López
Gatell miente una y otra vez sin rubori
zarse, presenta información incomple
ta, intenta justificar lo injustificable. Sus
pronósticos son como jugar lotería. Su
puntería anda extraviada.

La fecha prometida para la reapertura
no llegará. El cálculo falló, otra vez. Primero fue abril. No
ocurrió. Luego mayo. Tampoco. Después el 1 de junio. No
será así. Lo único seguro entorno a LópezGatell es que
no es seguro creerle. El subsecretario no es confiable.

¿Cómo es posible que, desde hace más de 15 días, México
se encuentre al mismo tiempo en el "pico de contagios", "la
fase de mayor propagación del virus" y el "aplanamiento
de la curva"? Todo ocurre, según él, de manera simultánea.
Desde inicios de mayo lo repite como disco rayado. A estas
alturas ya muy pocos le creen. Los gobernadores agarran
por la libre. Tienen sus propias cifras y deciden por su lado.

Los datos de la subsecretaría de Salud no resisten la mí
nima revisión. Hay un desfase en los tiempos, los números
no cuadran, las cifras bailan. No coinciden los registros
de casos positivos y decesos, tampoco son atinadas las
estimaciones. LópezGatell es un problema cada vez mayor
y su protagonismo representa
un riesgo para millones ante
quienes exhibe datos falsos o. en
el mejor de los casos, confusos.
Él y su equipo, navegan sin mapa,
contraviniendo a la OMS, ne
gándose a aplicar pruebas (Mé
xico es una de las naciones que
menos aplica en el mundo) y

aun así decretando municipios "libres de contagio"; son
incapaces de tomar una posición clara entorno a cuestiones
tan elementales, como la necesidad del uso de cubrebocas.

Paralelo al regreso a la "nueva normalidad", se disparó el
número de muertes. El miércoles pasado, con la curva
"aplanada", México registró 424 en 24 horas; 3 cada mi
ñuto. Es el día con más fallecimientos desde que inició la
pandemia en el país. Un dato: el 4 de mayo aseguró que
morirían unas 6 mil personas en la primera ola de CO
VID19. El miércoles esa cifra se rebasó: 6 mil 90.

La tasa de letalidad, según la danza de cifras, supera 10%,
pero ese dato también es tramposo. Expertos como el doctor
Alejandro Macías, encargado del control de la Influenza
AH1N1 en 2009, basado en métricas globales, proyecta que
entre 1% y 2% de los mexicanos están o han estado conta
giadas. Es decir, entre 1 millón 200 mil y 2 millones400 mil
personas. La letalidad, por tanto, estaría por debajo del 0.5%.

En Oaxaca, donde se dio banderazo a la "nueva norma
lidad" en más de 200 municipios "libres de contagio", los
casos se incrementaron e incluso llegaron a los "munici
pios de la esperanza". EU, ante el desaseo acá, prolongó
el cierre de la frontera con México hasta el 22 de junio.

El subsecretario no es confiable. Su profesionalismo está
en tela de juicio y su estrategia no lo es. Él deberá explicar
cómo el número de decesos es tres o cuatro veces superior
al que reporta, y cómo es que las muertes y contagios lejos
de decrecer, se incrementaron desde que dio banderazo
de salida a la "nueva normalidad" mientras decretaba el
"aplanamiento" de una curva que sigue ascendente.

PARECE QUE EL
SUBSECRETARIO
LÓPEZ GATELL

NO ES CONFIABLE
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EL GABINETE 4T
EN TEMPORADA
DE PANDEMIA

Chocan visiones sobre el ejercicio
de gobierno en la emergencia sanitaria
causada por el COVID19

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

a crisis sanitaria provocada por la pan
demia del COVID19, ya generó estragos
en el gabinete presidencial y en el círculo
más cercano al primer mandatario, An
drés Manuel López Obrador.
No son especulaciones, rumores o

chismes de radio pasillo. Todas, o casi
todas las desavenencias, han sido del dominio público
y, algunas de ellas, exhibidas por el propio Presidente.
Ocurrió con la secretaria de Gobernación, Olga Sán

chez, a quien su jefe contradijo públicamente con las
cifras sobre la violencia de género. A principios de abril,
la ministra informó que las agresiones contra mujeres
habían aumentado 60 por ciento durante el confinamiento.
Sin embargo, en tres ocasiones, el jefe del Ejecutivo

desestimó los reportes, así como las denuncias de orga
nizaciones civiles que habían alertado sobre el fenómeno.
Hace unos días aseguró que 90 por ciento de las lla

madas de auxilio eran falsas. Es más, llegó a externar que
con el confinamiento había mejorado la unión familiar.

Un día antes, Sánchez Cordero declaró todo lo contra
rio en una videoconferencia con alcaldes y legisladores.

Esta contradicción, me dice un funcionario de Palacio

Nacional, tiene muy molesta a la
titular de la Segob, pero también
al Presidente, porque insistir en
el tema no ayuda en el manejo
de la crisis sanitaria.

Pero no es el único episodio
de disgustos. Otro fue provo
cado por el presidente de Mo
rena, Alfonso Ramírez, con su

iniciativa para modificar las reglas de operación del Inegi.
Más que el contenido es sí mismo, lo que molestó a

AMLO fue que no se haya consensuado en el Congreso,
por lo que el primero que salió a desactivar la bomba fue
el coordinador de Morena en el Senado. Ricardo Monreal,
secundado por el mandatario un día después.

A este desaguisado hay que añadirle las "discusiones" en
el gabinete por otros temas, como la conclusión y el inicio
del ciclo escolar o la aplicación masiva de pruebas contra el
COVID19. En el primero, la indefinición de las autoridades
sanitarias dejó con las manos atadas al titular de la SEP,
Esteban Moctezuma, mientras que en el segundo caso,
no prosperó una propuesta del canciller Marcelo Ebrard
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para masificar la aplicación de test contra coronavirus.
Otro asunto que también generó molestia fue el incum

plimiento del Conacyt y su directora, María Elena Álva
rezBuylla, en la entrega de 700 ventiladores destinados
a pacientes afectados por el SARSCoV2. Llegó con las
manos vacías el 15 de mayo, fecha que se comprometió
para la entrega. A estos asuntos hay que sumarle la ola
de rumores sobre posibles renuncias, cosa que nadie
desmiente de manera formal.
Por lo pronto, la próxima semana hay reunión de ga

binete y se espera que se desahoguen varios pendientes.

Aunque me adelantan que las prioridades del Presidente
están en los proyectos de refinación, el turismo y la su
pervisión de obras. Es decir, cada quien con sus temas.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Cada quien
cuida lo que le interesa y descuida lo que le estorba".

HAY UNA OLA DE
RUMORES

SOBRE POSIBLES
RENUNCIAS
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IIR ADIOP AS ILLO
La corrupción, ¡ay, la corrupción!

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), tan vigente en estos
días por aquello de que Morena quería que entrara a las casas a medir la
riqueza para que sus poseedores de la casa y la riqueza paguen más,

sacudió ayer al sistema.
Según la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG)

2019, que el instituto realiza cada dos años, el número de víctimas y de actos de
corrupción en la prestación de servicios básicos creció en 2019 en México.

Sí, en el primer año del nuevo gobierno.
Sí, en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que en el combate a la

corrupción ha basado una parte de su proyecto.
La prevalencia de corrupción a nivel nacional creció de 14 mil 635 víctimas por

cada 100 mil habitantes en 2017 a 15 mil 732 en 2019, un 7.5 por ciento, lo que costó
12 mil 769 millones de pesos casi cinco mil millones de pesos más que en 2017,
lo que significa 64.1 por ciento, por 7 mil 780 millones de hace dos años, lo que
equivale a unos tres mil 882 pesos en promedio por persona afectada.

De 25 mil 541 actos de corrupción por cada 100 mil habitantes en 2017, creció a
30 mil 456 en 2019.

cOh y, ahora, quién podrá defendernos?, se escuchó en radiopasillo.

Bienestar y felicidad
Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que ya tiene listo un nuevo modelo
para medir el desarrollo.

Sí, un plan alternativo al del Producto Interno Bruto (PIB).
Bienestar y felicidad serán, ahora, estadística.
Dijo que en breve dará a conocer el método.
Lo que no dijo o no recordó es que el INEGI oootra vez el INEGI ya mide el bienestar.

Los tres amigos frenan a Padierna y a Delgado
Dolores Padierna, diputada de Movimiento Regeneración Nacional (Morena),
presentó la iniciativa de desaparecer el Fondo de Inversión y Estímulos al Cine
(Fidecine) y otros 43 fideicomisos para utilizar esos recursos en el combate a la
pandemia.

Pero, ¿qué cree?
Guillermo del Toro encabezó la defensa, a la que se unieron Alejandro

González Iñárritu y Alfonso Cuarón. Todos, ganadores, todos triunfadores a nivel
internacional.

Todos orgullo de México.
"No aboguemos por nosotros sino por los que vienen: Hay miles de jóvenes

que vienen con fuerza e ideas nuevas, estamos buscando reactivar la animación,
como forma alternativa de contar historias, estamos estimulando la creatividad
para dar salida a esas voces", tuiteó del Toro.

"Me sorprende que un gobierno que presupongo de izquierdas ataque las
manifestaciones culturales que, es cierto, no son autónomas porque no han sido
protegidas en los tratados comerciales internacionales", tuiteó también.

La Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas emitió un
comunicado dirigido a los diputados y a Andrés Manuel López Obrador, donde
manifestó su rechazo a la propuesta.

Hasta el presidente de la Comisión de Cultura, Sergio Mayer, que nunca hace
nada, intervino.

Y la conclusión fue: no desaparece.
Mario Delgado, como muy defensor de las causas nobles, lo tuiteó.
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En diálogo extraordinario con la comunidad cinematográfica, llegamos a
los siguentes acuerdos: 1. El #FIDECINE NO desaparecerá 2. Hacer equipo para
plantear estrategias que hagan crecer a la industria 3. Apoyo a los acuerdos del
(aiimcine. ¡Gracias @SergioMayerb y @alefrausto!".

En rojo, en rojo
La cifras no son alentadoras.

Otros 420 muertos para sumar 6 mil 510.
Otros 2 mil 973 casos confirmados para 59 mil 567.
Y Claudia Sheinbaum, mandataria capitalina, que alerta: 80 por ciento de los

hospitales están ocupados.
No hay modo de volver el 1 de junio.

Recibe ISSSTE 200 ventiladores
El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado
(ISSSTE) recibió 200 ventiladores invasivos 502S que ya había adquirido, traídos
de Shanghai, China, para continuar con los trabajos que viene realizando en las 112
unidades médicas que se han designado para atender la pandemia del COVID19.

Luis Antonio Ramírez Pineda, director general del ISSSTE, agradeció la
intervención de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), donde Marcelo
Ebrard es el titular, porque "de no haber sido por su intervención, la llegada de este
equipo no hubiera sido tan pronta".

Es muy importante tenerlos, pero lo fundamental es que la gente se queda en
casa, para no tener que utilizarlos, dijo el funcionario.

Y sí, tiene razón: quédese en casa.
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AQUI EN EL
CONGRESO
.loso Vnlonio ( h;n c/
La visita de Monreal a Palacio Nacional

El Presidente Andrés Manuel López Obrador recibió el jueves al líder de los sena
dores, Ricardo Monreal en sus tradicionales encuentros en Palacio Nacional.

Son espacios donde sostienen charlas sin testigos y, a deoir de los que
saben, analizan el comportamiento político y económico de decisiones que se van
tomando o se deben tomar sobre la marcha. Monreal, obvio es cliente frecuente.

Bueno, en la semana le comenté que el mensaje del Presidente sobre la posible
reforma que impulsaba el líder nacional de Morena y diputado federal con licencia,
Alfonso Ramírez Cuéllar simplemente sería negativa. Que no era correcto y eso lo
remachó una y otra vez.

La lectura fue muy clara y el propio Monreal reforzó la necesidad de someter a los
representantes del Legislativo y del propio partido para analizar antes de presentar
cualquier iniciativa, más cuando se atenta contra los intereses de la ciudadanía.

Desde luego qye ese fue uno de los temas que sin duda tocaron en Palacio
Nacional, Monreal no pierda de vista que además de político es Doctor en leyes y
sabe los alcances negativos que produciría esá reforma de querer fiscalizar las
propiedades y cuentas bancarias de los mexicanos, llámese ricos o medianos, cuyo
pretexto es medir la desigualdad.

Los efectos podrían ser devastadores y tanto Monreal como el Presidente
lo saben, no están las condiciones para patear, en estos momentos el avispero.
Presumen un gobierno de cambio de régimen, de transformación y que no son ¡gua
les a las anteriores.

Pero más grave que está en puerta las elecciones intermedias del 2021 para
renovar la Cámara de Diputados que hoy goza Mario Delgado de una sobrada ma
yoría para hacer y deshacer, amén de 12 o 13 gubernaturas y cuyos números de
aceptación están a la b^ja.

En consecuencia, sino comienzan a tejer fino autocorrigiendo los yerros que
arrojan negativos junto con la pandemia que provocó una severa crisis económica
y desempleo mayúsculo, entonces el riesgo es muy alto.

Tal vez por eso López Obrador prefirió escuchar a Monreal sobre las consecuen
cias que pudiese generar esa reforma que sin avisar aventó el zacatecano y ex barzo
nista Alfonso Ramírez Cuéllar y que cayó como balde agua helada a los mexicanos.

Dicen los que saben que el Presidente tiene plena confianza en dos personas,
Marcelo Ebrard que lo guía y representa en el ámbito internacional y Ricardo
Monreal en lo político, por eso e entiende las visitas frecuentes a Palacio Nacional,
antes la moda eran Los Pinos, pero esa Residencia, dice López Obrador que no la
quiso despachar porque está embrujada.

VAN HOTELEROS Y BEST DAY CON IMPULSO DE PROMOCIONES

Los hoteleros de los destinos turísticos se preparan para impulsar sus campañas
de promoción para incentivar al turista para atraerlos lo más pronto posible y
coadyuvar a la recuperación de la economía.

En Playa del Carmen. Quinta Roo el parque de diversiones acuáticas y más, Xcaret,
decidieron aplazar la apertura para fin de junio, a pesar que desde el 1 podrían hacerlo.

La idea de su Presidente y director general, Miguel Quintana Pali reforzar al 100
por ciento los protocolos que implementó la Secretaría de Salud, es decir agregar
otras medidas más para protección de los visitantes huéspedes y de los propios
trabajadores. Esa es la prioridad.

La familia de resorts Palace, que dirige Pepé Chapour, una de las cadenas ho
teleras con mayor número de empleados en Quintana Roo, están conscientes de
la gravedad que representa esta pandemia que ha dejado pérdidas millonarias al
sector. Sin embargo confían en salir adelante, aunque tardará probablemente dos
años para volver a consolidarse.

La agencia de Viajes, Best Day, de la familia García Zalvidea y que dirige Julián
Balbuena, también de aquella entidad, comenzaron una campaña a partir de este 22 de
mayo con atractivos paquetes para impulsar esta industria. Como dato venden por día
el total de asientos (110) de un avión, es una de las empresas de viajes más confiables.

Por eso cayó bien que el gobierno federal reculara cobre los fines de semana
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largos o vacacionales que se eliminarían. El secretario de Turismo, Miguel Torruco
anunció que éstos seguirán.

El senador por Michoacán y presidente de la Comisión de Turismo, Antonio
García Conejo celebró que hayan escuchado la solicitud de no eliminarlos pues se
evitará pérdidas de al menos 3 mil millones de pesos.

El turismo genera más de 10 millones de empleos, directos e indirectos y que
hoy se han perdido el 20 por ciento. Suma más de 40 millones de visitantes extran
jeros y coloca a México entre los 10 destinos más importantes del mundo, aunque
ahora dependerá del respaldo del gobierno para conservar y lograr la promoción
mundial y nacional para resarcir el daño.

NO PREOCUPA A EX ALCALDE DE C0ATZA, OBSERVACION DE ASF

La Auditoría Superior de la Federación tiene una observación al ex alcalde de
Coatzacoalcos, Joaquín Caballero del ejercicio del 2015 que puede destapar un
asunto mayor de desvío de recursos con quebranto al erario federal.

Aunque el expresidente municipal de ese ayuntamiento en Veracruz que está
en manos hoy de su primo, parece que no le preocupa pues dicen los que saben
que anda muy presumidito que está muy bien arriba con la Auditoria. Como dato,
las malas lenguas dicen que le quieren echar toda la culpa de esos millones sin
comprobar, al ex tesorero Alfonso Morales que antes de fallecer, misteriosamente
cedió poder notarial aun abogado, amigo del ex alcalde.

AUNQUE MÍNIMO, PERO A LA BAJA DELITOS
El secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo si bien no son un gran logro, al me
nos ofreció cifras a, la baja de homicidios dolosos y de secuestro, amén al transporte
público. Desde luego que la percepción sigue negativa, pero por lo menos en abril
se avanzó y podríamos decir que el mismo Durazo sabe que una golondrina no hace
verano, pero sabe también que la contención sostenida puede ser el camino para dar
cumplimiento a la asignatura pendiente que es la seguridad de los mexicanos.
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REDES fi 1
DE PODER lf\|

¿A quién incomoda
David Pérez Esparza?
La versión de la supuesta re
nuncia de David Pérez Esparza
como titular del Centro Nacional

de Información del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, desmen

tida por el propio funcionario,
tiene mucho más de fondo de lo

que aparenta. Llama la atención
que inclusive estuvo circulando
el texto de la presunta carta de
renuncia con las razones de David

Pérez para dejar el puesto, la cual
resultó falsa. Lo que extraña es

que habrían sido argumentos e in
quietudes que el funcionario sí ha
Sostenido en diversas reuniones.

¿Hay alguien a quien le incomo
den las propuestas y el trabajo que
lleva a cabo Pérez Esparza?, ¿fuego
amigoenlaSSPC?

Monopolios portuarios
Ahora que el presidente López
Obrador señaló én su conferen

cia matutina que combatirá la
corrupción en los puertos, bien
se podría comenzar con revisar
a detalle lo que pasa en el puerto
de Veracruz. Nos dicen que desde

hace ya algunos años y en presun
ta complicidad con la autoridad,
existe un monopolio en el servicio
de lanchaje a las embarcaciones
que llegan al puerto, y que solo son
dos prestadores de servicio los
que están autorizados, esto a pesar
de que algunas de sus unidades
no cumplen con los estándares
mínimos de seguridad y sobre
todo, que solas estas dos compa
ñías no se dan abasto. Al parecer
hay toda una red de complicidades
que impiden la llegada de nuevos
competidores, porque así, se les
acabaría el negocio a muchos.

Molestia en Cultura

Al parecer, la iniciativa por parte
de diputados para desaparecer
el Fidecine, generó molestia al
interior de la Secretaría de Cul

tura, encabezada por Alejandra
Fraustro, debido a que no hubo
diálogo con los legisladores y
además, la dependencia ya había
transmitido a la comunidad

cinematográfica que estos fidei
comisos se iban a mantener. Pero

mientras tanto, a la Secretaría
de Cultura también le llovieron

críticas por una iniciativa que no
salió de sus oficinas.

Fecha: 22/05/2020

Página: 3

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 32,971

Página 1



TENSIÓN EN CANAL 28
Y LEGISLAR EN
RETROCESO
La llegada de Diana Luisa
Adame al frente del Sistema de

Radio y Televisión de Nuevo
León ha generado conflictos
internos y muchos trabajadores
han resultado afectados por el
cambio de dirección, sobre todo
los del grupo que dejó el exdirec
tor Osvaldo Robles.

La gente de confianza del
ahora exdirector fue degradada
laboralmente, nos comentan,
comenzando por Verónica
de la Rosa, brazo derecho de
Robles, Gerardo López Moya
y otro grupo de empleados, que
sin deberla ni temerla, fueron
relegados laboralmente o, en
algunos casos, separados de sus
cargos.

Y es que, con Adame también
llegó a Canal 28 otro grupo de
colaboradores que estuvieron
con el secretario de Gobierno,
Manuel González, y que traen
choque muy fuerte con varios
reporteros y camarógrafos,
incluso algunos sindicalizados.

Los afectados que aún
conservan su trabajo ya tomaron
una posición: no firmarán las
renuncias que están en sus
escritorios y piensan orquestar
una visita al Sindicato de

Trabajadores del Estado para
buscar cobijo y protección
durante los siguientes meses.

De seguir adelante con esta
estrategia, se pronostica para lo
que queda del año, al menos,
un choque entre el titular del
Ejecutivo con el líder sindical
Juan Manuel Cavazos Uribe,
quien no tiene la mejor de las
relaciones con Jaime Rodríguez
Calderón ni con otros miembros

del gabinete estatal.

LEGISLAR EN RETROCESO

Aunque la discusión para
reformar la Constitución local y

establecer el llamado PIN parental
fue pospuesta por tiempo indefini
do, debido a la controversia que se
ha generado en los últimos días, la
mayoría de los diputados locales
aprobaron el día de ayer otra refor
ma en materia de educación.

Se trató de una modificación

al Artículo 7, impulsada por
el diputado Juan Carlos Leal
(quien también es el principal
impulsor del PIN parental) que
establece que en la educación de
los menores de edad se promueva
el respeto a la vida 'desde la
concepción hasta la muerte

natural".

Un aspecto que los diputados
no tomaron o no quisieron
considerar es que la reforma
que establece el derecho a la
vida desde la concepción fue
impugnada mediante una
controversia constitucional y no
ha sido resuelta. En ocasiones

parece que importa más impulsar
agendas particulares.

Nos aseguran que un grupo
de abogados ya está cabildeando
con la ministra Yasmín Esquivel
Mossa para que resuelva el acto
de inconstitucionalidad en el que
incurrió el Congreso local, por lo
que tarde o temprano la propuesta
de Leal Segovia quedará sin
efecto y poco le durará el gusto de
presumir su "logro".
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línealO

Los Gobernadores de la Zona Metropolitana
tendrán hoy una ciberencuentro con el subse
cretario federal, Hugo LópezGatell... y vaya
que tendrán tela de donde cortar.

Cuentan que el tema fundamental será la
reactivación de actividades, pero que también
se tocarán temas como la contaminación am

biental, pues está claro que hay muchos ajus
tes por hacer cuando la polución no cede... a
pesar del confinamiento.

Para la Ciudad de México, dicen que esta
reunión cobra vital importancia.

Y todo porque, aunque el diseño del cro
nograma rumbo a la nueva normalidad se hizo
en acuerdo con el Edomex, ahora se verá si su
aplicación se mantiene también con sincronía
en el Valle de México.

Nada sería más grave que a la mera hora
los vecinos metropolitanos quisieran traer su

propio calendario, cuando el virus no distin
gue fronteras.

Asuntos internos de la Policía capitalina debe
ría definir primero cuáles son los asuntos que
sí son de su interés.

Cuentan que en días recientes un agente
reportó ante este organismo a un directivo del
Sector Estrella, Iztapalapa.

Se quejaba de que el susodicho cobraba
500 pesos para librar arrestos.

Lo sorprendente es que —según esto— le
dijeron que nada podían hacer y que mejor
recurriera a la Fiscalía.

Que lo interno lo arreglen... ¡afuera!
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CATÓN

ÉPOCA PASADA
Meñico Maldotado se llama este pobre hombre
con quien natura se mostró avarienta en la par
te correspondiente a la entrepierna. Casó con
Pirulina, muchacha sabidora. La noche de las
nupcias el novio entró en el baño a fin de vestir
se o desvestirse para la ocasión. Se despojó
de toda su ropa y se puso la bata que su mamá
le había confeccionado como regalo de bodas,
una de franela anaranjada con adornos de co
nejitos verdes. Cuando el joven Maldotado llegó
a la cama advirtió con azoro que su flamante
esposa estaba profundamente dormida, quizá
por el cansancio del día. La movió para desper
tarla no era cosa de desperdiciar la noche y
cuando ella abrió los ojos dejó caer con elegan
te ademán la mencionada bata, única prenda
que lo cubría. Lo vio Pirulina y le preguntó en
tono desabrido: "¿Y para eso me despertaste?'...
El astroso individuo le pidió una limosna "por
el amor de Dios" a doña Panoplia de Altopedo,
dama de buena sociedad. Le dijo con lastime
ra voz: 'Tengo hambre, señora". Doña Panoplia
vio que el pedigüeño era joven y robusto, así
que le contestó irritada: 'Trabaje". "Uh, no se
asustó el tipo. Si trabajo me da más hambre"...
Sobre tres piedras se asienta en buena parte
la cocina tradicional de México: el molcajete, el
metate y el comal. (El comal, sí, porque nues
tros ancestros los hacían de barro, que con el
fuego adquiere solidez de piedra). El molcajete
sigue siendo utensilio de uso diario en la ma
yor parte de los hogares mexicanos. Sirve para
elaborar sabrosuras que en una licuadora es
imposible hacer, como una salsa molcajeteada,
de sabor excepcional que de otro modo no se
puede conseguir, pues al ser molidas en el mol
cajete las semillas de chiles y tomates sueltan
sus esencias, y éstas dan sazón especialísima a

la salsa. El metate ya casi no se emplea. Y qué
bueno: esclavizaba a la mujer hasta el punto

de hacerla arrodillarse ante él, fuese para hacer
las tortillas o para elaborar el chocolate, el mole
o alguna otra cosa de las ricas cosas nuestras.
(Los hombres buscaban para esposa a una
mujer que fuera al mismo tiempo "buena pa'l
metate y buena pa'l petate"). El comal de barro
ha sido sustituido por el de metal en casi todas
partes. Escribo esto para manifestar mi espe
ranza posiblemente infundada en que López
Obrador no nos devolverá a la época del meta
te y el comal de barro... Lord Feebledick fue a
Londres a la reunión mensual con sus antiguos
compañeros de Eton. Al llegar se encontró con
la ingrata novedad de que el encuentro se ha
bía cancelado por celebrarse aquel día el ani
versario de la fecha en que a la reina Victoria le
salió el primer diente. Tomó el tren de regreso,
de manera que llegó a su casa cuando no era
esperado. Ahí se encontró con otra novedad
igualmente ingrata: su esposa, lady Loosebloo
mers, se estaba refocilando en el lecho conyu
gal con lord Purplerump, el propietario vecino.
El airado marido se volcó en denuestos contra
el querindongo de su mujer. Le dijo ésta: "Qué
injusto eres, Feebledick. Él te presta su esco
peta, su caña de pescar y su red para atrapar
mariposas ¿y tú no puedes prestarle nada?'...
Las parejas de animales veían cómo una larga
fila de hermosas mujeres iban subiendo al arca
de Noé. El elefante comentó enojado: "Eso no
fue lo que le ordenó el Señor"... Doña Macalota
y don Chinguetas se fueron a la cama sin ha
blarse después de una de sus acostumbradas
riñas conyugales. En la oscuridad de la alcoba,
sin embargo, ella puso su mano en cierta parte
de la anatomía de su esposo. Preguntó él: "¿No
que estás muy enojada?'. Replicó doña Macalo
ta: "Contigo sí, pero con esto no"... FIN.

afacatoniayahoo.com.mx
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El proyecto de comunicación de la 4T que
ya está listo y a la espera de tener recur
sos para ponerse en marcha, a pesar de
los recortes presupuéstales, es el que en
cabeza Jenaro Villamil, presidente del

Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexi
cano; que pretende ser ía opción del Estado Mexi
cano para lo mismo hacer difusión de la obra de
gobierno como divulgación del país en el mundo y
también traer cosas novedosas al público mexi
cano desde otros países: divulgación científica,
cultural, arte y, por supuesto, información desde
México y para México, La estructura legal estaría
lista e implica varios cambios importantes en las
instituciones existentes que dependen del Estado
mexicano, llámese IMER o Notimex, mismas que
incluso podrían desaparecer para dar paso a los
nuevos organigramas. Parece que ahora sí, por fin,
se tendrá la BBC mexicana.

Por cierto, ya el Juzgado Primero de Distrito en
Material Laboral desechó el amparo interpuesto
por Notimex, contra la resolución de la IFCyA en
la que le ordena respetar el derecho de huelga y
suspender operaciones, o de lo contrario, será
sancionada. Por su parte, el Sindicato Único de
Trabajadores de Notimex (SUTNQTIMEX) pre
sentó este jueves 21 de mayo, la solicitud de
apercibimiento, para que se haga efectiva ía san
ción hacia Notimex, debido a que hasta el día de
hoy sigue operando y transmitiendo informa
ción.

El subsecretario de Minería, Francisco Quiroga, ya
conversó con los dirigentes de los trabajadores de ese
sector para determinar la estrategia segura en la ope
ración de las minas en el país, una vez que, dentro de
la emergencia sanitaria por el Coronavirus, se permi
tió la reactivación de ese sector, considerado como
esencial. En línea con el funcionario están los lideraz

gos de Javier Villarreal Gámez, secretario general del
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria
MineroMetalúrgica CTM; Carlos Pavón Campos, diri
gente del Sindicato Nacional MhieroMetalúigico
Frente; Pedro Places Barba, secretario general de la
Confederación Autónoma Nacional de Trabajadores y
Empleados de México (CATEM), e Ismael Leí ja Esca
lante, líder del Sindicato Nacional Democrático Mine
ro. Por cierto, 10 agrupaciones, entre ellas, las de Leija,
Pavón y Villaireal, forman la Unión Nacional de Sin
dicatos Minero Metalúrgicos y Metal Mecánicos
(UNASIM) integrada por 100 mil obreros, mientras
que la CATEM agrupa a otros 700 mil trabajadores.
El Movimiento Antorchista se empezó a mover

muy fuerte y ya no está enfocado al Estado de México
ya que ahora están trabajando en Puebla y en el mu
nicipio de Huejotzingo ya hubo un primer enfrenta
miento entre los militantes de la organización y las
autoridades emanadas de Morena. El pleito original es
porque pidieron 800 despensas para sus integrantes
y, al parecer, les fueron negadas, Quien está en entre
dicho es Angélica Alvarado, la presidente municipal,
que quemó todas sus cartas cuando obligó a la policía
municipal a participar y convirtió un mitin más en
una zacapela.

La Comisión de Turismo en el Senado, de Antonio
García Conejo, junto con representantes del sector
respiraron aliviados luego de que no se eliminaron los
fines de semana largos. El senador del PRD advirtió
que hacerlo causaría una pérdida de por lo menos 3
mil millones de pesos, por cada fecha, afectando a 121
Pueblos Mágicos y playas del país.

Desde el 18 de mayo del 2020, el Tribunal de Justi
cia Administrativa de la CDMX. puso a disposición el
Sistema de pre registro de demandas y promociones
de manera electrónica para evitar contagios en la ciu
dadanía y los servidores públicos.
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En tiempos extraordi
narios como los que
vivimos, el Estado ha

quedado superado en
su capacidad de ga

rantizar, como lo establece nues
tra Constitución, una serie de de
rechos: humanos, económicos,
sociales, culturales y hasta am
bientales.

Ha sido evidente que no con
tamos con un sistema de salud

robusto y amplio, que pueda ha
cer frente a fenómenos de salud

cada vez más complicados que
se suceden cíclicamente desde

hace varios años; ni hablar de la
carencia de un sistema de in

vestigación e innovación cientí
fica que pueda contribuir al
avance en la cura de estos nue

vos virus, qne probablemente se
sigan sucediendo Las muertes
por Covid19 este año ya han
superado, en el mundo, a las
causadas por el cáncer, los acci
dentes automovilísticos, la dia
betes tipo 2. la malaria, los sui
cidios y hasta las causadas por
drogas y alcoholismo.

La pandemia ha dejador ver
también la falta de experiencia
del Estado en otros tipos de rela
ciones laborales como el teletra

bajo o Home Office, sobre el cual

desde 1996 la Organización Inter
nacional del Trabajo (01T) ya ha
bía emitido un Convenio (el nú
mero 177) En nuestro país este
concepto está jurídicamente en
pañales, pues fue integrado a la
ley federal del trabajo mexicana
hace menos de un año.

Además, se dice que a finales
de este mes se habrían perdido l.S
millones de empleos formales en
el país, para lo cual desde ahora
tendría que contarse con un pro
grama de reactivación económica
y laboral.

El derecho a la educación

también ha sido impactado por
este contexto de emergencia
sanitaria, que ha dejado ver la
necesidad de contar con platafor
mas que sustituyan las clases
presenciales, cuestión por demás
compleja dada la brecha digital
que aún prevalece entre quienes
tienen acceso a internet y quie
nes no lo tienen, al menos en la

modalidad del hogar.
Por cierto, la ONLJ considera el

acceso a internet {o más bien al
contenido de la web) como un
derecho humano, pero también lo
establece nuestra Constitución

desde 2013.

No puede omitirse lo relativo
a los derechos humanos. La Corte

lnteramericana de Derechos Hu

manos (Col 1)1 Vi publicó reciente
mente un informe (1/2020), en el

que advierte que ios países de
América son los que sentirán el
impacto de diversos derechos por
las "profundas brechas sociales"
causadas por la pobreza y la po
breza extrema "problema trans
versal a todos los Estados de la

región; así como por la falta o
precariedad en el acceso al agua
potable val saneamiento; la inse
guridad alimentaria, las situacio
nes de contaminación ambiental

y la falta de viviendas o de habitat
adecuado".

A esto se suman los altos índi

ces de violencia que, pese a ia
pandemia, no han disminuido y
que probablemente se recrude
cerán como resultado de la crisis

económica y social que dejará es
te fenómeno de salud mundial. La

delincuencia organizada no ha
disminuido su letalidad y marzo
fue el mes más violento del actual

gobierno con 2,585 homicidios
dolosos.

la vuelta del Ejército a tareas
de seguridad y la ausencia de una
Guardia Nacional, cuyas expec
tativas se quedaron en promesa,
no parece garantizar ni represen
ta una verdadera estrategia de
seguridad.

Fecha: 22/05/2020

Página: 6

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Maria Fernanda Matus

Costo: 5,920

Página 3



DENUNCIA PENAL TRAS
AGRESIONES CONTRA EL
PERSONAL DE CRUZ ROJA

Debido a que personal de la Cruz Roja
continúa recibiendo ataques en medio de
la emergencia sanitaria, la benemérita
institución pidió a la población dejar de
lado la "apatia informativa" sobre el Co
vid19 y abrir la capacidad de entendi
miento y análisis acerca de esta enferme
dad que está cobrando vidas. Luego de la
reciente agresión que sufrieron integran
tes de tina ambulancia de la delegación
Huíxquilucan. que transportaba a una
persona con todos los síntomas de SARS
CoV2, la cual falleció durante el traslado,
y donde los paramédicos fueron golpea
dos por familiares del fallecido, ta Cruz
Roja procedió en términos legales contra
los agresores por haber causado serias le
siones a su personal. En la Fiscalía Gene
ral de Justicia del Estado de México fue

presentada una denuncia penal contra los
responsables del ataque, particularmente
por las lesiones ocasionadas al conductor
de la ambulancia, a quien los familiares
del finado culparon por no haber acelera
do y llegar a tiempo al hospital. La madru
gada del miércoles, personal adscrito a la
delegación local de Huixquilucan, atendió
una llamada de auxilio en la que se repor
tó a una persona con insuficiencia respi
ratoria en la colonia San Melchor, de la ca
becera municipal de esa localidad.

A PRISION POR INCITAR A
IMPEDIR SANITIZACIÓN
Luego de minuciosos trabajos de inves
tigación, la policía ministerial del Edo
mex detuvieron a un sujeto que a través
de las redes sociales habla incitado a va

rias personas a que no permitieran la
sanitizaclón en las calles de varios mu

nicipios mexiquenses, porque según él

era dañino, ya se iba a envenenar a la
gente. A Osvaldo "K", le fue cumplimen
tada una orden de aprehensión por su
probable participación en provocación
del delito y apología del mismo, por lo
que quedó a disposición de un íuez,
quien habrá de determinar su situación
legal, sin embargo, se le debe considerar
inocente hasta que sea dictada una sen
tencia condenatoria en su contra.

MURIÓ DE UN INFARTO
Víctima de lo que al parecer fue un paro
cardiaco, un hombre de entre 6S y 70 años
de edad murió en calles del municipio de
Nezahualcóyotl, cuando se encontraba
parado en un puesto semiñjo comprando
dulces.
DETENIDO CON DROGA

Alberto "N", de 53 años de edad, quien te
nía en su poder IR kilogramos de marihua
na, fue detenido por la policía del gabinete
de seguridad del Gobierno del Estado de
México, Su capturase logró en la lateral de
la autopista MéxicoPuebla, en la colonia
Avándaro, del municipio de Valle de Chal
CO A la hora de su captura viajaba en una
unidad de transporte público de la ruta 85
que corre del municipio de Ozutnba a la
estación del metro Candelaria y entre sus
pertenencias llevaba la droga.
Alberto "N", de 53 años de edad, quien te
nía en su poder IR kilogramos de marihua
na, fue detenido por la policía del gabinete
de seguridad del Gobierno del Estado de
México, Su capturase logró en la lateral de
la autopista MéxicoPuebla, en la colonia
Avándaro, del municipio de Valle de Chal
CO A la hora de su captura viajaba en una
unidad de transporte público de la ruta 85
que corre del municipio de Ozutnba a la
estación del metro Candelaria y entre sus
pertenencias llevaba la droga.
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Está catalogada la Zona Metro
polita de la Ciudad de México
con el grado de vulnerabilidad
critica en 401 por ciento de su
área, mientras que 30.3 por

ciento en el grado de vulnerabilidad muy
alta, de acuerdo con un estudio del Institu

to de Geografía de la UNAM, encabezado
por María Teresa Sánchez Salazar y Ma
nuel Suárez Lastra.

En este momento está región se en
cuentra en la etapa de mayor contagio por
coronavirus; el semáforo está en rojo, al
tiempo que se analiza el regreso a la "nne
va normalidad".

El Atlas de Vulnerabilidad Urbana ante

el Covid19 en las Zonas Metropolitanas de
México, es una herramienta importante
para la toma de decisiones y conocer la
realidad de las calles.

Se explica en el estudio: "El índice de
vulnerabilidad urbana a Covid19 hace no

tar la evidente desventaja en la que se en
cuentran las poblaciones en la periferia
metropolitana".

Señala las aglomeraciones más impor
tantes de áreas de vulnerabilidad critica,

"las cuales se encuentran al oriente, en
Netzahualcóyotl, Chimalhuacán, Valle de
Chalco Solidaridad, lxtapaluca,\a Paz, y el

sur y este de Iztapalapa En estos munici
pios y alcaldías, existen grados altos de
vulnerabilidad demográfica, muy altos
grados de vulnerabilidad en la dimensión
de salud y grados críticos eii términos so
cioeconómicos". Es sólo un ejemplo de los
datos que aporta el estudiode los universi
tarios en el cual también colaboraron in

vestigadores del instituto de Geofísica y
especialistas de la Eacultad de Medicina.

Hay un alto nivel de estrés en la zona
metropolitana, el cual se complica con los
malos hábitos alimenticios y el sedentaris
rna La inseguridad que se padece en toda
la región impide que los niños jueguen en
parques o centras deportivos cercanos,
muchos de los cuales han sido copados por
integrantes del crimen organizado.

A nivel nacional hay 12,905 casos acti
vos de Covid19, es decir los que se conta
giaron en algún día de las dos semanas
previas y, están en posibilidad de transmi
tir el virus, al igual que el número de dece
sos va en aumento, ayer en este rubro se
informó que se llegó a 6,510.

Textualmente hay que decirlo: Es mo
mento de mantener la guardia en alto, ex
tremar medidas de higiene y preventivas,
para superar la crisis de una pandemia,
que nos recordó lo vulnerables que somos.
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SIN PROTOCOLO
AUMENTA CORRUPCIÓN
EN LA 4T

JOELSAUCEDO

El Instituto Nacional de Esta

dística, Geografía e Informá
tica (INEG1), emitió ciñas y
datos que para nada le gusta
rán al gobierno de la 4T.

Informó que durante 2019, el costo de
la corrupción en México ascendió a 12 mil
770 millones de pesos.

La cifra equivale a una afectación de 3
mil 822 pesos por persona en actos de
corrupción.

A nivel nacional, la tasa de población
que tuvo contacto con algún servidor pú
blico y experimentó un acto de corrup
ción fue de 15 mil 732 por cada 100 mil
habitantes.

Los datos provienen de la Encuesta
Nacional de Calidad e Impacto Guberna
mental (ENC1G) 2019,

De ahí se desprende que 15.77a de la
población que realizó trámites, pagos,
solicitudes de servicios, o bien, tuvo con

tacto con algún servidor público, experi
mentó actos de corrupción.

Es decir, que la tasa de prevalencia de
corrupción se incrementó de 14 mil 635
víctimas por cada 100 mil habitantes en
2017, a 15 mil 732 en 2019.

Asimismo, la tasa de incidencia pasó

de 25 mil 541 actos de corrupción por ca
da 100 mil habitantes en 2017 a 30 mil
456 en 2019.

El mayor porcentaje de experiencias
de corrupción se estimó en contacto con
autoridades de seguridad pública con
S9.2% de los casos.

De ahí, le siguen los permisos de uso
de suelo, demolición o construcción y
otros trámites en el Registro Público de 1a
Propiedad con 25%.

Es decir, que según el 1NEGI, lejos de
disminuir ía corrupción, ésta se incre
mentó durante el primer año del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador.

Aunque parezca cantaleta, con segu
ridad si los reporteros la preguntan hoy
al Presidente sobre el tema, responderá
con oíros datos.

Es claro que la bandera de combate a
la corrupción va en declive.

PROSPECCION.. El diputado de
Morena en el Congreso de la Ciudad de
México, losé Emmanuel Vargas Kernal,
reportó vía Twitter que el martes pasado
se realizó la prueba para detectar SAKS
COV2 y el resultado fue positivo. Se trata
del segundo legislador contagiado en el
recinto de Donceles y Allende. El prime
ro fue el panista Héctor Barrera.

Fecha: 22/05/2020

Página: 6

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Políticas

Joel Saucedo, "Sin Protocolo"

Joel Saucedo

Costo: 4,158

Página 4



En el Senado, congruencia,
afirma Ricardo Monreal

Otra de las acostumbradas puntadas
que tienen hoy sí y mañana también
los "brillantes" diputados de Morena,

circuló desde anteayer y causó una polémica
tal, que desde distintos sectores de la pobla
ción salieron los reclamos a la pretendida re
forma para hacer desaparecer diversos fidei
comisos con el pretexto de que hace falta mu
cha ¡ana para atender la emergencia sanitaria
derivada de la pandemia por COVID19.
Pero los multimillonarios recursos que se

requieren no son sólo para atender lo inme
diato, hay que ver las desastrosas consecuen
cias que tendrá este mal en la economía y en
la seguridad de la población.
Este saínete provocado por diputados de

Morena, agarró en plena reunión al .Presi
dente Andrés Manuel López Obrador y al
coordinador de la mayoría senatorial, Ri
cardo Monreal Ávila, en Palacio Nacional,
en su enésima reunión bisemanal a la cual ya
nos tienen acostumbrados.

El senador Monreal nos informó, mediante
sus redes sociales, que con el jefe del Eje
cutivo habló sobre COVID19, y que para en
frentar y vencer la pandemia se requiere uni
dad, "para luego recobrarnos de los devasta
dores efectos económicos. Todas y todos
somos indispensables, nadie sobra. Lamen
tamos la pérdida de vidas humanasEso fue
lo que nos dijo de manera puntual.
Sin embargo, en el tema que les platico de

los "diputeibols", quienes una vez más salie
ron con su domingo siete, Monreal advirtió
que la propuesta para desaparecer 44 fideico
misos que hizo la diputada federal Dolores

Padierna, será revisada y, por tanto, no se
precipitará ese dictamen.
Textualmente y mediante sus redes socia

les, Monreal Ávila dijo que "la iniciativa de
los diputados sobre la desaparición de fídeico
misos, entre oíros, ¡os vinculados a¡ cine mexi
cano (Fidecine), será revisada y no se precipi
tará su dictamen. Debemos fortalecer el cine

de Morena, Dolores Padierna, a nombre de

su grupo parlamentario propuso la elimina
ción de 44 fideicomisos, entre ellos el Fidei
comiso del fondo para la protección de las
personas defensoras de Derechos Humanos
y periodistas.
El tamaño del despropósito es, de acuerdo

con el texto original, como sigue..,
Iniciativa de los integrantes del Grupo Par

lamentario de Morena con Proyecto de Decreto
por el que se reforman y derogan diversas dis
posiciones de ¡a Ley para la Protección de Per
sonas Defensoras de Derechos Humanos y Pe
riodistas. de la Ley de Cooperación Interna
cional para el Desarrollo<, de Ja Ley de Hidro
carburos, de la Ley de la Industria Eléctrica, de
la Ley Federal de Presupuesto y Responsa
bilidad Hacendaría, de la Ley Orgánica de la
Financiera Nacional de Desarrolla Agropecua
rio, Rural, Forestal y Pesquero, de la Ley Federa!
de Derechos, de la Ley de Ciencia y Tecnolo
gía, de la Ley Aduanera, de 1a Ley Reglamen
taria del Servicio Ferroviario¡ de la Ley Genera/
de Cultura Física y Deporte, de la Ley Federal
de Cinema tograña, y se abroga la Lej^gue Crea
el Fideicomiso que Administrará el fbndo de
Apoyo Social para ex Trabajadores Migra
torios Mexicanos.

Y en eso están, siempre con sus ideas tan
"brillantes"»
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Columna uno
IEEM SOBRE 75 MDP QUE AHORRARA POR
RECORTE EN TIEMPOS DEL PROCESO 2021
Por Ka riña A. Rocha Friego
Sin lugar a dudas qué la pandemia de

CGVID19 ha cambiado la vida del mun

do. México no es la excepción, el Estado
de México mucho menos, y ahora, se vienen los
"cambios políticos", sí, esos que también cam
biarán la vida de los servidores públicos, sobre
todo de aquellos que aspiran a un cargo de
elección popular y que ya se preparan para el
proceso electoral de 2021, mismo que, al pare
cer, sufrirá un recorte de al menos cuatro me
ses que, a decir de algunos, es tan convenien
te como que se ¿horrarán muy buenos millo•
nes de pesos:
Recientemente, la Comisión Electoral y de

Desarrollo Democrático aprobó reformas al
Código Electora.] del Estado de México, a tra
vés de las cuales se autoriza aplazar hasta
enero el arranque del proceso electoral para
elegir alcaldes y diputados en junio de 2021.
Fue por unanimidad que los legisladores

consideraron necesario que a partir de este
proceso el periodo ya no inicie en septiembre
porque no se justifica el gasto previo ni es
necesario tanto tiempo para la organización de
los comicios. Estamos hablando de cuatro

meses "menos" a un proceso que, dicen, no
justificaba más que un gasto innecesario de
recursos que hoy.; simple y sencillamente no
se tienen.

Nada más imagínese usted, querido lector,
que, con esta reforma, se presume uji 1 'ahorro "
de 75 millones de pesos en salarios, operación
y renta de 170 juntas electorales distritales y
municipales que se instalaban en octubre y
noviembre, lo cual se hará ahora hasta 2021.
Ahora bien, dicen, esta reforma y este recor

te en tiempo, no alterará ninguna actividad ni la
certeza del proceso, en el cual ya están traba

jando con actividades previas al arranque. En
cuanto al "ahorro",pese a que el Partido Acción
Nacional propuso "un transitorio" para que ese
dinero ¡sea devuelto a la Secretaria de Finanzas
y se destine a combatir los estragos de COV1D
¡9!, ¡nadie lo aceptó, pues el IEEM quiero
"aprovechar" para "recuperar los recortes
que sufrió el instituto y la imposibilidad de
tener sobrantes este año

Honestamente, ésta es una "solución abusi
va" sí consideramos que ese "ahorro", esos
"recursos económicos" le pertenecen al pue
blo rnexiquense y, ante la contingencia, debe
mos considerar que la crisis económica que
seguirá recrudeciendo, ha afectado a cientos
de miles de familias a las que, de una u otra
manera se les podría apoyar con más recursos
o, en su caso, a los diversos sectores de la eco
nomía que necesitaran de "una mano amiga
gubernam en tal'.
Es mucho pedir, sin lugar a dudas, pero esta

rán de acuerdo en que no sería nada justo que
los funcionarios del IEEM se queden con ese
"ahorro" si ellos mismos reconocen que se
hacen "íjasfos innecesarios11 y, con esta refor
ma, queda más que demostrado. Ojalá lo
piensen bien (sic) porque la recesión en Mé
xico, se espera más que recrudecida...

¡SE ACABÓ EL
TRÁFICO DE TUITS!
CAMBIANDO DE TEMA, resulta que ahora

sí, los famosos "í»a¿s'\ sí, ese programa infor
mático que efectúa automáticamente tareas
repetitivas a través de Internet, cuya realiza
ción por parte de una persona sería imposible
o muy tediosa, Twitter les ha puesto un "alto".
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Primero, hemos de comentar que esos "íjoís"
se volvieron el "modus operandi" para los ser
vidores públicos que, sabedores de que su la
bor como eso, como servidores públicos, no ha
llamado en nada la atención del pueblo que
gobiernan, es que se dieron a la tarea de
"comprar retwiteos" de alguna actividad rea
lizada durante el día. Lo que se buscaba con
ello era que una "nota favorable", diera la
vuelta en redes sociales, para "hacer creer"
gue "todo está marceando bien", cuando en
realidad, esos "retwiteos" son una farsa, que
se paga con dinero contante y sonante.
Sin embargo, esa "oportunidad" ha sido can

celada por parte de Twitter que ha puesto un
alto a los famosos "bofs", por lo que hoy, los
usuarios podrán decidir si su tuit lo pueden
responder "todos", las "personas que siguen" o
"solo las personas que mencionan".
Tras miles de peticiones a Twitter para que

se limpie la conversación en dicha red social,
la empresa ha tomado una decisión importan
te, que podría poner un alto a la operación de

cuentas falsas o pagadas para atacar usuarios.
Desde el principio, esta red ofrecía a los

usuarios poner su cuenta privada o pública; sin
embargo, varios se dieron cuenta que, al ser
una red social, lo mejor era mantenerla pública
para una mayor difusión de sus mensajes de
los cuales incluso ahora se puede medir el
alcance, por lo que ese primer filtro no funcio
nó para detener a cadenas de "¿oís" que fue
ron surgiendo para dirigir mensajes contra
usuarios específicos.
Lo cierto es que ¡se acabó el tráfico de tuits!

Y sobre todo las "mentiras" respecto al alcance
de una cuenta de Twitter, por lo que los servi
dores públicos que creían que con solo "pa^ar
¿oís" se iba a dar a conocer, hoy, tendrá que
ponerse a trabajar en serio para dar a conocer
sus triunfos y hasta sus fracasos.
Por lo pronto, ¡se acabaron los programas

"robots"! para generar tendencias que, en
muchos de los casos, son para atacar a quie
nes critican o cuestionan la labor de algún
servidor público...
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PT
EL que hace su chamba poLítica y ha
Logrado ya bajarLe dos diputados aL
PT es eL coordinador de La bancada

deL PAN en La 60 LegisLatura, Anuar
Azar Figueroa, quien esta vez Logró
que Crista Amanda Spohn Gotzel (
quien entró originaLmente por Mo
rena) se separara de La bancada deL
Partido deLTrabajo, y ya antes había
Logrado que Javier González Zepeda
(también deL PT) se uniera aL PAN, par
tido deL que es originario reaLmente.
Con este cambio aL PAN de La ahora

expetista, Morena pierde La mayoría
caLificada, pero eL excoordinador de
La bancada deL PT Armando Bautista

Gómez, nos comentó que eso en
nada afecta eL proyecto Legislativo de
La 4T, ni a su coalición parlamentaria,
porque tienen mayoría simple y eso
de La mayoría caLificada nunca se ha
utilizado. También dijo que en nada
debilitan aL Partido deL Trabajo,

Por su parte La Diputación Per
manente de La 60 LegisLatura deL
Estado de México, presidida por La di
putada de Morena Mónica Angélica
Álvarez Nemer, se dio por enterada
de Los comunicados deL Partido deL

Trabajo en Los que se anuncia que eL

diputado Luis Antonio Guadarrama
es eL nuevo coordinador parlamenta
rio en eL Congreso mexiquense y que
La Legisladora Crista Amanda Spohn
se separó de la bancada petista.

Claro que ya comenzaron Los
ataques a La diputada Crista Spohn
por su nuevo cambio de banca
da, pero los diputados panistas
La recibieron felices y con cálida
bienvenida de sana distancia, en

tanto que en la bancada morenista
que coordina Maurilio Hernández
todos están tranquilos, porque
gozan de mayoría.
La Diputación Permanente de La 60
Legislatura dio también por presen
tada y recibida La Cuenta Pública deL
ejercicio fiscal 2019, del gobernador
Alfredo del Mazo Maza, así como eL

informe anual deL fiscal, Alejandro
Gómez Sánchez

Por cierto, el gobernador Alfredo
del Mazo Maza insistió en que el re
greso a la vida cotidiana tras la Fase
de la pandemia por Covid19 deberá
ser ordenada. Pues ojalé le hagan
caso, porque esa Línea entre La vida
y la muerte parece no preocuparle
a muchos mexiquenses.
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La otra opin ón
Francisco Javier Vázquez Burgos
La posible cura del coronavirus,

Ivermectirta

La Ivermectina parece mágica, pudiera
ser la cura para el Covid 19, y el costo de
cuatro pastillas de 6 miligramos oscila entre
los 60 y 210 pesos; sería el tratamiento más
barato, más rápido y efectivo en contra de
dicha enfermedad, quizás por eso es que a
ios grandes laboratorios y su tapadera, la
Organización Mundial de la Salud no difun
den las experiencias positivas que existen de
este medicamento en su uso en contra del

coronavirus, para ellos no es negocio distri
buir un medicamento barato, ellos trabajan
para encontrar un medicamento costoso,
vacuna o antibiótico, que puedan vender
en cientos de dólares a todos los países del
mundo y que les genere millonarias ganan
cias, son comerciantes de la salud.
Lo cierto es que la ivermectina tiene la

capacidad para enfrentar al Covid 19 y ani
quilarlo, hay muchas lecturas que recopiló
el compañero, Abraham Bagdadi Estrella, un
consejero nacional del PRD,con estudios de
laboratorista clínico, fisioterapista, psicología
del trabajo, diplomado en psicología infantil,
diplomado en psicología de negocios, licen
ciatura en negocios y con un doctorado ho
noris causa que así lo demuestran; también
encontró videos donde hablan del tema

especialistas, son lecturas y grabaciones de
todo el mundo que hablan de la Ivermectina.
El amigo se sentó con un servidor para

explicarnos todo lo relacionado con el tema,
y nos convenció que en verdad la Ivermecti
na puede ser la solución para frenar el Covid
19, solamente que pensamos que la OMS
nunca aprobará este medicamento porque
dañaría los intereses de las farmacéuticas.

Les compartimos parte del contenido
y usted decida si es viable o no lo es.Yo lo

usaré, pues en todo caso, si esto no funciona,
la Ivermectina es un desparasitante aproba
do por la Organización Mundial de Salud
(OMS) que no tiene efectos secundarios y
lo más que le puede ocasionar es un dolor
de estómago cuando ataque los parásitos
del cuerpo y chorrillo, pero si funciona, us
ted estaría librándose de una mortal enfer
medad.

Resulta que en la Universidad de Mo
nash, Australia, realizó un estudio científico
en vitro, que demuestra que la Ivermectina
elimina al coronavirus, y esto se publicó en
"Antiviral Research". En 48 horas el estudio

mostró que se redujo el tamaño del virus en
un cultivo de células al aplicarle Ivermectina.
Posteriormente se realizaron investiga

ciones en humanos. Se realizó un estudio

observacional entre el primero de enero
y el 31 de marzo de 2020. Se estudiaron

704 pacientes que fueron medicados con
ivermectina y otro número igual que reci
bió otros tratamientos donde no estaba la
Ivermectina.

Eran personas de todo el mundo, de
todos los sexos, de todas las edades, con
enfermedades asociadas y con puntaje de
gravedad, la edad oscilaba entre los 53 años
en promedio. Participaron en el estudio in
ternacional el departamento de Bioingenie
ría de la Universidad de Utah, el Instituto de
Investigación de HCA de Florida, la Corpo
ración Surgisphere de Chicago, el Hospital
del Corazón y el Centro Vascular del Hospi
tal para Mujeres de Brigham y la Escuela de
Medicina de Harvard.

El resultado fue sorprendente, el grupo
que recibió Ivermectina y que estaban co
nectados a ventiladores respiratorios tuvo
una mortandad de 7.3 por ciento: Los que

estaban conectados a ventiladores y no re
cibieron el medicamento tuvieron una tasa

del triple de muertes, el 21.3 por ciento. En
general, del grupo que recibió la Ivermectina
sólo falleció el 1.4 por ciento, del otro grupo
murieron el 8.5 por ciento.
Hay otras historias que nos cuentan que

en República Dominicana se utilizó el medi
camento en su forma de uso compasivo, es
decir se aplicó de manera experimental en
pacientes graves, y el resultado fue que en
seis horas los pacientes mostraban mejoría.
Hay que mencionar que la ivermectina se

ha usado desde años atrás para atacar la ma
laria en África, con resultados positivos. Se
sabe que La India, Japón, y naciones latinoa
mericanas ya lo están empleando de manera
experimental con buenos resultados contra
el Covid 19.

Con estos antecedentes, no entendemos
por qué en México no se experimenta con
la Ivermectina para tratar el coronavirus, a
pesar de los estudios que existen, y si en
cambio se hace caso a los protocolos de
la OMS que ya demostraron que son inefi
cientes, y se acepta experimentar con siete
pacientes, probando el Remdesivir cuyo
tratamiento rebasaría los 8500 dólares, y es
un tratamiento que no ha probado su efi
cacia.

Chequen los videos del Dr. Fernando
López Neblina, quien es médico, biólogo,
cirujano e investigador, en YouTube finebli
na@yahoo.com, ahí da unas explicaciones
que despiertan suspicacias y hacen suponer
de intereses que rebasan lo médico y pre
valece el negocio de la medicina. También
pueden ver el estudio original con pruebas
en humanos en pub med. Org y de último
momento me entero que en Campeche ya
se está utilizando por algunos médicos.
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Que conste... son reflexiones
Sócrates A, Campos Lemus
SIN DUDA, LA VALENTÍA

Y LA ENTREGA DE UNA

MUJER COMO, LA JEFA FA
BIANA, EN APOYO A LOS
ENFERMOS, despertó en
todo el país las simpatías y
el reconocimiento a la labor

de las valientes enfermeras y
enfermeros que son la base
del nuevo ejército en la lucha
contra el coronavirus, hoy, esta
grandiosa mujer ha dado po
sitivo en el mal que combate
y se aisla en su casa y recibe
el cariño y ios buenos deseos
de miles y miles de mexicanos
que reconocemos su labor y
le agradecemos su paciencia
y acción. Por su pronta recu
peración oramos y deseamos
que salga adelante.
Hay muchos días en que qui

siéramos que las cosas fueran
distintas, preferiríamos que la
alegría y lo positivo invadieran
nuestro corazón, pero hay días
difíciles y decaemos, al final no
somos invencibles sino simples
humanos que sufrimos y tene
mos sube y baja en el ánimo
por aquello de las experien
cias vividas o por los tiempos
que hemos pasado en el mun
do y los años que nos faltan.
Nadie tiene la vida comprada,
todos debemos entender que
la muerte es el estado real al

que nos dirigimos día con día,
y cuando los encierros son
brutales como lo vivimos en

las represiones del diazorda
cismo, pues no tenemos más
que decir que, ahora, lo sufri

mos, pero no son tan graves
como los de aquellos días,
pero nos pegan y nos debilitan
en ocasiones.

Creo que cuando la vida nos
ha permitido alcanzar muchas
de nuestras aspiraciones lo
menos que podemos ser es
ser agradecidos y dar gracias
por lo que tenemos y no por
lo que deseamos, sin duda, lo
que tenemos es mucho pero
mucho más que lo que en oca
siones soñamos. Hoy, la inmen
sa mayoría de los mexicanos
estamos angustiados porque
no contamos con los recursos

económicos para sobrevivir en
los tiempos de crisis, a lo me
jor tenemos propiedades pero
no contamos con efectivo y
esto hace que los tiempos se
vuelvan angustiosos, pero no
lo entendemos, no entende
mos que: "Dios, aprieta, pero
no ahorca" y que al final de
cuentas bueno o malo, ya pasa
rá, porque nada es para siem
pre, la vida da muchas vueltas
y es lo norma!.
Apenas la noche anterior

me acosté y traté de ver algu
nos programas de televisión y
me dejé llevar por el pesimis
mo y no dejé que mi mente se
calmara y serenara, así que no
concilié el sueño y pasaron las
horas, y en vez de calmarme
me invadieron los temores, los
miedos, y es lógico que menos
conciliaba el sueño hasta que
los cantos de los pájaros me
mostraron que el día nuevo

llegaba y no había dormido
nada, el dolor de cabeza me
invadió y no pude realizar las
tareas de todos los días ni

pensar serenamente en que
los nuevos días son los nuevos

tiempos y los nuevos tiempos
son vida que debemos agrade
cer, y en vez de mantenerme
pesimista, salir fortalecido y
agradecido de que vuelvo a
ver el sol y la sonrisa y las vo
ces de los que amo y quiero,
pero así es la realidad, y por
ello, cuando uno tiene con
ciencia de la realidad hay que
mostrarla sin temor, porque es
como se enfrentan los miedos.

Después de tomar un sa
broso café y un rico pan recién
horneado que me trajeron,
como que la vida regresaba
poco a poco en la conciencia
y me levantaba el ánimo, y me
puse a realizar algunos ejerci
cios para mantener mi forta
leza física que todos debemos
cuidar, y la serenidad me ayuda
a reconocer lo que debemos
evitar, entiendo que muchos
de mis amigos y de las gentes
que tenemos ya los año enci
ma, más de setenta, y estamos
en eso que se llama sector de
alto riesgo, se encuentran pre
ocupados por lo que nos pue
da suceder y algunos toman
muchos más miedos que pre
cauciones y se angustian y se
bajan de ánimo, y esto es malo
para la salud física y mental,
por ello hay que entender que:
"del rayo se salva uno perno
no de la raya".
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[ ¿SERÁ? ]
Una posible confusión...
Ante el anuncio del presidente Andrés Manuel López
Obrador de que el Fonacot va a dar créditos a taxistas y co
merciantes informales, algunos trabajadores de esa depen
dencia recibieron la instrucción de estar atentos y atender
a quienes acudan a solicitar ese apoyo para explicarles que
el Instituto del Fondo Económico para el Consumo de los
Trabajadores no puede dar apoyos a trabajadores fuera de
nómina, y que esperan que hoy se aclare en la mañanera... y
si no lo aclara, que sí destine recursos a este sector que tanto
lonecesita. ¿Será?

Un respiro en la inseguridad
Apesar de los efectos sanitarios y económicos de la pande
mia, la inseguridad nos dio un pequeño respiro, en compa
ración con marzo. S egún nos informó Alfonso Durazo, en
abril disminuyeron los delitos como el homicidio doloso;
con cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública, la
mayoría de los ilícitos decrecieron respecto de marzo, e
incluso en algunos rubros descendieron drásticamente con
relación a diciembre de 2018. El secuestro en abril fue 14.1
por ciento menor a marzo, y 54.7 por ciento por debajo de
diciembre de 2018. El robo en transporte público bajó 44.6
por ciento de un mes a otro, lo mismo el robo a transportis
tas, en 34.3 por ciento. Alfonso Durazo sabe que no es para
echar las campanas a vuelo, pero puede ser el inicio de una
recuperación de la seguridad. ¿Será?

Sesiones virtuales en el Congreso
La buena noticia es que, esta semana, los diputados del
Congreso de la Ciudad de México se pusieron de acuerdo
para ir al recinto legislativo y aprobar el modelo de sesiones
virtuales para terminar elperiodo ordinario. La mala es que
diversas reformas constitucionales, como la electoral por
ejemplo, no se podrán votar antes de los plazos legalmente
establecidos; esto porque, además del retraso ocasionado
por la negativa de los legisladores a romper su descanso de
cuarentena, las bancadas del PAN y PRD exigieron que, tanto
los temas relacionados con la Constitución capitalina como
los nuevos nombramientos de servidores públicos, seanreto
mados hasta que las cosas vuelvan a la "normalidad". ¿Será?

¿La corrupción en las venas?
Muy lamentables los resultados de la Encuesta Nacional de
Calidad e Impacto Gubernamental 2019, que nos muestran
que en ese año la corrupción aumentó en comparación con
2017. El tema cobra relevancia si se toman en cuenta dos
aspectos: uno es la premisa del expresidente Enrique Peña
Nieto de que la corrupción en México "es una debilidad de
orden cultural" y el otro, que una de las principales metas
del presidente Andrés Manuel López Obrador es terminar
conlacorrupciónbarriéndolade arriba hacia abajo. Parece
que hay que hacer algunos ajustes a esa lucha anticorrup
ción. ; Será?
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Nadie sabe si fue motu proprio.
Pero quienes conocen los hilos delpoder

niegan autonomía a Alfonso Ramírez
Cuéllar en cualquier dirección.

Utilizan un dato para ilustrar su dicho:
No ha sido recibido en el despacho presidencia l.
Vaya, ni siquiera ha tenido el saludo ni el reconoci

miento de Palacio Nacional tras ser electo dirigente
del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).
Circunstancia clave, porque en teoría llegó a conci

liar, a poner orden y a organizar la fuerza política del
Gobierno.

La base electoral sobre la cual gira la pretensión de
retener la Cámara de Diputados en 2021 para profun
dizar las reformas.

Con esos elementos, la pregunta es:
¿Por qué Ramírez Cuéllar hizo una propuesta para

darle poderes fiscalizadores y de persecución al Insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) ?
Generó una oleada de desaprobaciones, muy mere

cidas en un Gobierno auto definido como democrático
y garante delEstado de Derecho.

CUÁNTO DESPROPÓSITO
Por fortuna todavía hay retenes.
Aquí lo hemos repetido:
Ante tanta ocurrencia de morenistas, quien se ha

colocado a la vez como cancerbero del régimen y de la
ley es Ricardo Monreal.
Recientemente el oscuro diputado Edelmiro San

tiago Santos Díaz sugirió pasar las pensiones de los
trabajadores alBanco delBienestar.
Antes la gris senadora Soledad Luévano planteó

acabar en los hechos la separación Estadoiglesias,
con el fin de hacerlas partícipes en actividades públi
cas.

Hay muchos ejemplos más, pero para qué seguir.
Como la estulticia es infinita en muchos de esos

legisladores o poli ticos, es necesariala actitud sensata
del ala racional de Morena y, por supuesto, la unidad
de la oposición.
Sin ésta, la Cámara de Diputados ya hubiera perdi

do su soberanía para manejar el presupuesto federaly
ya estaría éste en unas solas manos.
Hoy el tema está en la desaparición délos fideicomi

sos públicos, una fortuna el Gobierno va por 781 mil
millones de pesos ahorrada durante decenios.
Monreal se ha puesto al frente de ese rechazo y, en

la lambisconería de quedar bien con ya saben quién,
van hasta contra el Fondo de Desastres Naturales
(Fonden)
Cuánto despropósito.

MÁS INSUMOS PORFAVOR
En estos tiempos hay trabajo extra para Marcelo

Ebrard por la crisis sanitaria.
Él comanda las negociaciones internacionales a fin

de obtener equipos e insumos médicos necesarios en
el cuidado de enfermos con coronavirus.

Se espera una demanda crucial durante las próxi
mas semanas, como indica la ocupación de 80 por
ciento de las camas disponibles en la Ciudad de Mé
xico.

Por fortuna llegany vienen más.
Por ejemplo, ayer el director del ISSSTE, Luis An

tonio Ramírez, informó que acaba de recibir 200
ventiladores invasivos adquiridos a China.
Donde más clamanpor el envío de ellos es en provin

cia, sobre todo en ciudades donde la enfermedad se ha
propagado más.
Como pueden, los gobiernos estatales tratan de prepa

rarse porque, desconfiados del discurso federal, esperan
demandas mayúsculas enlos próximos dos meses.
Lo hacen inclusive a costa de sus economías, con

deudas tanto para reforzar las instalaciones hospita
larias para servicios ordinarios como para los extraor
dinarios de coronavirus.
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Felicidades Jacobo
Fue un gran honor encontrarme con

Jacobo Zabludovsky.
Hombre comprometido con su fa

milia, su ciudad, su vocación, con los
valores de la culturay con la inteligencia.
La fuerza de su carácter y la precisión de su

inteligencia lo ubicó siempre por encima de
presagios.
Su prestigio lo llevó a recintos consagrados

y a encuentros del más alto nivel entre políti
cos, artistas, catedráticos, escritores, toreros,
cantantes, periodistas.
Jacobo Zabludovsky, testigo y protago

nista de la vida de México, siempre pensa
ba que todos los días había algo digno de
recordarse.
Uno de esos hechos relevantes en su vida

ocurrió en agosto del 2009.
Convocados por un solo tema, la Asamblea

Legislativa del Distrito Federal entregaba la
"Medalla al Mérito Ciudadano" al Lic. Jacobo

Zabludovsky.
Esa mañana le escuche uno de sus agrade

cimientos más emotivos.

Jacobo Zabludovsky dijo:
"Señoras y señores: Mis padres hallaron

en México una vida digna, murieron en sus
camas, sabemos dónde están sus tumbas y
sobre ellas hemos puesto lápidas leves con
sus nombres... Aquí crearon una familia ya

de tres generaciones que con su conducta
ha tratado de agradecer lo recibido... Doy
gracias a mi esposa, compañera y amiga,
Sarita; a mis hijos y nietos, alegría y espe
ranza. A mis amigos y compañeros. A veces
me preguntan si vuelvo con frecuencia al
Centro. No puedo volver, porque nunca he
salido. He pernoctado fuera de vez en cuan
do. Pero mis casas y escuelas están aquí. Los
restaurantes y las fondas que frecuento, los
abrazos recobrados, los colores en el juego
de la chilucas y azulejos y las sombras en el
zaguán antiguo, los sueños comprados en
los puestos de libros viejos, aquella fachada
previa al edificio intruso, el parque de las
canicas y los payasos, el estanquillo de los tí
teres de alambre, el zapatero, la carbonería,
la biblioteca, el de los tacos y el tepache, el
plomero y el que tocaba el piano. Siempre en
esta ciudad dos veces destruida, cien veces
renaciente. Hoy vecinos nombrados por ve
cinos honran a uno de los suyos. Les reitero
mi enorme gratitud".
Jacobo Zabludovsky cumple 92 años y se

guimos navegando juntos hacia un destino
común.

Jacobo Zabludovsky siempre pensaba que
todos los días había algo digno de recordarse,
que razón tenía.
Jacobo Zabludovsky sigue aquí.

Fecha: 22/05/2020

Página: 13

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Juan F. Castañeda

Costo: 23,476

Página 2



Carmen Aristegui se suma a una ya
larga lista de comunicadores que han
sido objeto de amenazas, descalifica

ciones e insultos através de las redes sociales.

Al parecer, sus opiniones y recientes investi
gaciones en torno a la serie de irregularida
des y abusos en la agencia de noticias Noti
mex incomodó al grado de que la periodista
tuvo que hacer públicos los amagos de los
que ha sido objeto enlas últimas horas.
Pablo Hiriart, Ciro Gómez Leyva, Pascal

Beltrán del Río, Leo Zuckermann, Ray
mundo Riva Palacio, Carlos Loret de Mola,
Héctor de Mauleón y Carlos Marín, entre
muchos otros más, se suman a la lista de
informadores víctimas de un yugo invisible
que se expresa, de manera implacable, en
el espacio digital para intentar censurar
y denostar su labor informativa. Medios
como Reforma, El Universal o El Financie
ro no escapan, tampoco, a este fenómeno.
Esta situación llegó a un punto quizá de

no retorno tras la revelación de una inves

tigaciónrealizada por Aristegui Noticias, la
organización no gubernamental Artículo
19 y Signa_Lab, un laboratorio déla Univer
sidad Jesuíta de Guadalajara cuya labor se
centra en la investigación del ámbito digital.
Estas tres instancias presentaron prue

bas que indican que, desde la agencia Noti
mex, con su directora, Sanjuana Martínez,
a la cabeza, existe una compleja estrategia
para poner en marcha una serie de campa
ñas de odio en contra de, curiosamente, un
grupo de periodistas mujeres: Aristegui,
Lydia Cacho, Marcela Turatti, Anabel Her
nández, Dolia Estévez, Blanche Petrich y
Guadalupe Lizárraga.
El trabajo presentado la semana pasada en

Aristegui Noticias apunta que han sido utiliza
dos recursos públicos y personal de Notimex,

unainstanciadelEstadomexicano,paraorga
nizar a un ejército de críticos reales e inorgá
nicos que dan puntual respuesta a cualquier
crítica o revelación que puedan difundir.
Más allá del indebido uso de dichos recur

sos, lo preocupante son las amenazas perso
nales en contra de los periodistas, que inclu
ye a sus familiares más cercanos. Lo crispado
de los ánimos enmedio de estapandemiay el
espíritu radical de quienes promueven estas
campañas de odio pueden provocar actos
irracionales porparte de sus seguidores.
La responsabilidad de cualquier acto en

contra de los comunicadores que hoy re
sultan incómodos recaerá directamente en

aquellos que azuzan a quienes, desde el es
pacio digital y en muchas ocasiones bajo el
anonimato, están dispuestos a todo con tal
de acallar a las voces que, desde hace déca
das, dedican su vida al apasionante oficio de
informar. Dejenya dejalarle la cola al tigre.
Segundo tercio. Sí es posible dar marcha
atrás a las decisiones que afectan a la eco
nomía del país. El Secretario de Turismo,
Miguel Torruco, anunció que no serán can
celados los fines de semana largos, como lo
había instruido el presidente López Obra
dor. Como se comentó en este espacio, tan
solo en 2019, los tres periodos que fueron
definidos (5defebrero, 21 demarzoy20de
noviembre) generaron ganancias al sector
turístico y a la cadena social que de ella de
pende de más de 10 mil millones de pesos.
Anularlos hubiera sido otro balazo en el pie.
Tercer tercio. Peligrosa apuesta la de rea
brir el sector turístico a partir del primero de
junio. Es de entenderse la gravedad por la
que atraviesan los prestadores de servicios,
pero el riesgo es mayúsculo si se toma en
cuenta que existe aún incertidumbre acerca
de la verdadera situación de la pandemia.
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El Covid19 y primero los pobres
Tres cosas le importan al ciudadano

presidente Andrés Manuel López
Obrador: que su máxima de pri
mero los pobres perdure más allá

de su sexenio; que se acabe la corrupción
en México y que se le recuerde como un
hombre honesto que llegó a la Presidencia

de México para darle bienestar a los mexi
canos, pero, primero y antes que, a nadie,
a los pobres.
Nadie puede estar en desacuerdo con ese

postulado de López Obrador, sin embargo,
la realidad del mundo, que se mueve por
las reglas del mercado o, como le gusta
llamar al Presidente, del sistema neolibe
ral, su idea de Nación tiene frente a sí un
elemento no contemplado por nadie: el
Covid19.
Para que México pueda redistribuir la ri

queza y que se logren mantener intactos los
beneficios que este Gobierno le ha dado a los
adultos mayores y a los jóvenes, es necesario
promover el crecimiento económico para ge
nerar los recursos suficientes que nos permi
tan abatirlos altísimos índices de pobreza que
hay en México y que, luego de la pandemia,

van a crecer.

Por ello creo que es necesario que desde Pa
lacio Nacional se implementen acciones que
permitan evitar lo que pronostica la CEPAL
(Comisión Económica para América Latina y
el Caribe), que México será el país con mayor
incremento en la pobreza luego de la crisis
sanitaria.

Una de esas acciones es el Ingreso Vital
que promueven organismos civiles como
Nosotrxs y poco más de un centenar de legis
ladores. Ellos han identificado a quienes se
encuentran en un estado de vulnerabilidad

en este tiempo de pandemia: trabajadores
de la construcción, choferes de vehículos

de carga y pasajeros, vigilantes de estableci
mientos, trabajadoras del hogar, los que se
dedican al trabajo informal y muchos millo
nes de personas que tienen diversos oficios
que no tienen empleo en estos momentos de
Sana Distancia.
La Letrina. Esta semana ha sido la más

efervescente de la pandemia. Los efectos del
festejodel 10 de mayo están a la vista. Noapla
namos la curva y el regreso a la nueva norma
lidad no será el primero de junio.
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Seguridad y el pensamiento
chambón de intelectuales

Oíos intelectuales tienen flojera
o su pensamiento se ha estan
cado en la flojera... y cobran
do por ello. En su prográmala

hora de opinar de esta semana en Televisa,
Leo Zuckerman tuvo como invitados al

escritor salinista Héctor Aguilar Camín,
al académico y excanciller foxista Jorge
Castañeda y al exfuncionario y analista
televiso Javier Telloparahablar, entre otras
cosas, del decreto de los militares a segu
ridad.

Los tres se dijeroninexpertos en derecho
y los tres se apoyaron en un ensayo publi
cado en nexos digital. Pero dicho ensayo
y los tres charlistas partieron de un error
acreditado a la ignorancia que produce la
flojera del estudio de los nuevos enfoques
sobre seguridad. Hablan de "seguridad
publica" que afecta al ciudadano y sus
bienes y no saben que los militares van a
tareas de "seguridad interior" que refieren
al Estado y sus instituciones.
Por lo tanto, toda la estructura concep

tual de estos tres intelectuales no sirve más

que para cumplir con flojera el trámite de
hablar bonito y con palabras de dicciona
rio, pero no para analizar la realidad de
la seguridad publicainteriornacional en
México. A la intelligentzia le corresponde
tratar de explicar los fenómenos sociales
y políticos, no condenarlos como lo hace
cualquier persona en un puesto de tacos.

Extraña más el caso de Castañeda, pues
como exsecretario de Relaciones Exterio

res conoce o debiera conocer las apro
baciones del derecho internacional para
considerar a ciertos grupos armados con
control de zonas territoriales como "gru
pos beligerantes"y hasta conseguir por esa
vía lugares en la ONU.
De Camín..., bueno, todo se puede es

perar.
El debate nacional de los grandes temas

requiere de intelectuales que tengan pre
ferencias, pero que se tomen la molestia
de pensar en los conflictos y ayudar a dilu
cidarlos en sus complejidades.
El tema de la seguridad interior y el

papel de las fuerzas armadas es el más
candente y urgente de reflexionar en esta
hora, y ahí es donde han estado fallan
do los intelectuales dedicados al análisis

político de la realidad y no al cotorreo en
medios.

ZonaZero

Las cifras mensuales de seguridad están
mostrando la urgente necesidad de que las
autoridades pasen a la ofensiva estratégica
de capturar delincuentes en operaciones
de inteligencia. Sobre todo, ahora que no
hay mucha gente en las calles.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políti
cos y de Seguridad.
seguridadydefensa@gníail. com
mvw.seguridadydefensa. mx
@carlosramirezh
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México desFondado

Preocupa cómo los legisladores de
Morena y algunos funcionarios del
Gobierno federal se ponen imagi
nativos a la hora de buscar recursos

para la Federación.
La preocupación no estriba en el hecho,

sino en las precipitadas formas que no ana
lizan consecuencia alguna, que no sea llevar
más dinero alas arcas gubernamentales.
La propuesta de la diputada Dolores Pa

dierna para eliminar 44 fideicomisos, tuvo
un rechazo generalizado pero en particular
de la gente del cine.
Y cómo no, si en tre los fideicomisos a desa

parecer figura elFondo de Inversióny Estímu
los al Cine (Fidecine).
Sinmenoscabo de la importancia que tiene

este Fondo, la propuesta de Padierna contem
pla, ni más ni menos, desaparecer el Fideico
miso Fondo de Desastres Naturales (Fonden),
creado en 1996 pero que entró en operación
en1999.
Este Fondo recibía el 0.4% del presupuesto

anual y sirvió en los últimos años para paliar
las necesidades derivadas de desastres natu

rales como terremotos, huracanes y sequías,
entre otros.

La gravedad de la eventual desaparición
de este Fondo se explica por si misma, pero
se exponencia por el hecho de que el Gobier
no federal también se ha desprendido de las
aeronaves que se utilizaban en esos desastres.
El Gobierno federal no cuenta con helicóp

teros ni aviones y probablemente sin embar
caciones porque en su mayoría o totalidad
han sido puestas a la venta.
No se conoce aún cuántas de esas aero

naves fueron subastadas ya, pero si hubiera
algunas o todas en los hangares, no están en
condiciones de utilizarse en estos momentos

en caso de una emergencia.

Imagine un terremoto en cualquier parte
del país; sin medios de transporte para llegar
con la ayuda a tiempo y sin recursos para la
ayuda a mediano y largo plazo.
Poco o mucho, el dinero del Fonden sirvió

para paliar la emergencia derivada de los
terremotos de 2017.
Desaparecer una previsión para esos fines

es tener los ojos vendados.
Uotra cosa.

• • • • •

Una verdadera comedia fue la que generó la
(no) renuncia de David Pérez Esparza, di
rector del Centro Nacional de Información del

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP).
El funcionario dio al periódico Reforma, un

texto en el que anunciaba su renuncia al car go
 que luego subió y borró de sus redes sociales,
en el que acusaba "un desorden administrati
vo provocado por las ocurrencias que confun
de la austeridad con la irracionalidad".

Publicado el texto, Pérez Esparza dijo vía
Twitter que no había renunciado, pero que
la cuarentena dos meses en la que estuvo
por Covid19 le habían permitido descubrir
"áreas de oportunidad" en su dirección.

Cuando lo llamaron del SESNSP Pérez

Esparza desconoció como suyo el texto que

publicó Reforma y que subió en sus redes
sociales.

Eso sí, advirtió que ayer mismo le haría lle
gar al secretario de Seguridad, Alfonso Du
razo, un texto "muy duro" con sus observa
ciones sobre lo que no funciona en el SESNSP.
Preguntamos y hasta el cierre de este espa

cio no había llegado carta alguna a la oficina
del Secretario.

Lo curioso del tema es que Pérez Esparza
firma sus twits con un "México necesita técni
caymucho corazón".
Puede ser, además de funcionario con...

otros atributos.
• • • • •

Por enésima vez, Ricardo Monreal y con me
nos enjundia Mario Delgado, salió a corregir
la plana a sus compañeros de Morena.
A propósito de la propuesta para desapare

cer 44 fideicomisos, Monreal dijo que la inicia
tiva será "revisada sin caer en precipitaciones".
En lenguaje práctico lo que quiso decir es,

no es por ahí.
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• Rocío Nahle sigue en rata de choque. No le impor
taron las cartas de las embajadas canadiense y de la
Unión Europea. Ahora se suman organismos empre
sariales de Europa asentados en México, que suman
unas 18 mil firmas, quienes protestan por el cerrojazo
en energía eléctrica. Todos advierten que se ponen en
riesgo inversiones.
• Margarita Zavala ahora en escena encara a López
Obrador. Junto con 42 organizaciones civiles y 261 per
sonas a título personal, la ex candidata presidencial y
ex panista se sumó al reclamo al gobierno de la 4T por
minimizar lo que consideran "alarmante" que se pre
tenda esconder el incremento de los casos de violencia

familiar por el encierro de la cuarentena.
• Ornar Fayad y Mauricio Vila alertan que el recorte
de 89 mil millones de pesos de asignaciones federales
a los estados representa un duro golpe a sus finanzas.
Los gobernadores de Hidalgo (PRI) y Yucatán (PAN)
llaman a no caer en la "grilla" ni en la creación de gru
pos "antiAMLO" en esta guerra contra el Covid19.
• Hugo LópezGatell y Jorge Alcocer tienen con serio
abandono a jóvenes residentes. Ya nos habían contado
que les tenían atrasados pagos, que apenas en estos
días comenzaron a regularizar. Pero lo que tiene preo
cupados a los médicos es el tema de los contagios. Aquí
les relatamos del inquietante número de contagiados
y decesos en el sector salud. Los residentes siguen
alertando al respecto.
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No sirve de nada ser un gran comunicólogo
o líder de opinión, para convencer alas
miles de personas que todos los días hacen
uso de redes sociales, más que verlos como
lectores o personas comunes, debes de
aprender a verlos como suscriptores.
El más grave error radica en tratar de

jugarle a la televisión y radio en internet;
cuando el lenguaje es completamente
distinto al que nos han acostumbrado y
lodo cambia de un momento a otro sin
continuidad o seriedad en la transmisión.

Periodistas han caído en el engaño que
les propiciaron miles de trolls y haters para
obligarlos a hablar. Aseguran que se tratan
de bots, cuando es todo lo contrario, un
bot" es pagado y los ataques que sufren,
son de personas reales: Trolls.
No sirve de nada intentar hacer el

"crossover" de la televisión a las redes

sociales trayendo exactamente los mismos
vicios que la audiencia ha odiado por años.
El éxito de AMLO en redes sociales

fue gracias a su interacción con las
audiencias todas las mañanas, logró
deshancar a los mejores noticieros de
las mejores cadenas de televisión, para
convertirse en el mejor Youtuber de
México, que hoy por hoy, da la nota todas
las mañanas en su conferencia matutina.

El éxito de este Youtuberha. logrado
domar a todos los medios de comunicación

en México, y de una manera un poco
más explícita, logró tener MILES DE
SUSCRIPTORES que respaldarán lodo lo
que diga en sus conferencias matutinas.
AMLO logró entender el lenguaje

de redes sociales para acercarse a todos
nosotros de una manera distinta. Aprendió
aviralizar frases, memes y argumentos.
La regla fundamental de las redes es

NO ALIMENTAR AL TROLL y veo que
esa gran postura de líder de opinión y
periodista excelente, se queda corta con la
información que necesitan las redes.
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Los tecnócratasestadígrafos prefieren
llamarle economía informal. Según in
forma el mercado laboral, hasta hace unos
meses la Población Económicamente Ac

tiva (PEA) rondaba en más de 56 millones
de individuos mayores de 15 años: El "sec
tor informal" absorbía 56 por ciento; esto
es, más de 33 millones de personas.
(Antes continuar el tema, conviene

precisar que, en la metodología emplea
da por el Inegi en sus periódicas encues
tas sobre esa asignatura, se separan dos
rubros: Empleo y ocupación. Los que sa
ben de estas cosas, identifican la primera
categoría como aquellos servicios sujetos
a un contrato colectivo o individual, cuya
característica es la prestación de Seguri
dad SociaL)
Hasta 1982, los gobiernos satanizados

como populistas tuvieron como priori
dad atender la demanda de empleo si no
pleno, máximo y defender una política
de salarios remunerativos, conforme lo

mandata el artículo 123 de la Constitu

ción. En el umbral de la implantación del
Estado neoliberal, en respuesta a la recu
rrente crisis económica, el propio gobier
no federal inició una campaña de ceses
masivos (para adelgazar al Estado), En
el caso de empleados de base, disimulada
como retiro voluntario. Su operador fue
identificado como Salinas Recortari.

La "economía de la tamalera" resultó

un rotundo fracaso. Durante el sexenio

de Enrique Peña Nieto se fingió preocu
pación por ese problema, pero sólo para
efectos fiscales. En ese mismo periodo
emprendieron el vuelo las outsorsing; un
recurso patronal para burlarlos derechos
establecidos en la Ley Federal del Trabajo
mediante la triangulación contractual de
mano de obra, cuya primera negación es
la Seguridad Social. Al declararse el Plan
Nacional de Desarrollo 20192024 como

el primero pos neoliberal, el cascarón del
huevo de la serpiente ya estaba roto.
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Los trabajadores de limpieza ya no están solos
por las madrugadas, además que un circulo
pequeños de reporteros los acompañan para
iniciar su jornada laboral, abo ra se suman las
recientes manifestaciones; ya van dos días de
aglomeraciones afuera de Palacio Nacional.
La primera fue del Sindicato de Trabaj adores

de la Universidad Autónoma Chapingo. La
segunda se dice que fue de meseros, recalcó el
supuesto, porque los guardias de la seguridad del
recinto metieron rápido a los pocos reporteros
que había en el lugar, antes que el contingente
cerrara la puerta principal por donde acceden los
trabajadores de la información.
Ya en la conferencia matutina de ayer, había

tres sillas para ser ocupadas, pero dando las
7:03 minutos fueron retiradas, quizá las o los

imitados no llegaron a tiempo porque la entrada
del lugar estaba rodeada por los manifestantes o
definitivamente no les avisaron de la cita con el

presidente, solo ellos sabrán.
Ante !a falta de ponentes, el presidente decidió

que fuera una Mañanera de preguntas de los
reporteros, darles de su tiempo. Aunque hay
algunos cuestionamientos que más bien parecen
poemas largos; bueno, hay algunos que toman la
palabra sin que se las dé el mandatario, fal ta de
respeto ante sus colegas.
Esperemos que en la próxima Mañanera no

haya manifestantes porque aún no termínala
Jornada Nacional de la Sana Distancia y sigue
el riesgo de contraer el coronavirus. Pero que
sí haya funcionarios públicos para los que no
aplica Quédate en Casa.
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NOS MANTENEMOS EN

PERMANENTE Y ANGUSTIOSA
PREOCUPACIÓN
Sin duda las condiciones que vivimos son
patéticas, nos mantenemos en una per
manente y angustiosa preocupación. Ig
noramos las dimensiones del daño que
nos espera, inclusive a seres queridos.
La información y desinformación, es

la constante; noticias sin razón, algunas
llenas de perversidad nos invaden y nos
dejan en un estado de auténtica psicosis.

En materia j urídico penal, se anali zan
dos fenómenos conocidos para demos
trar conductas que no son sancionables;
ellas son e! temor fundado y el miedo;
en la primera hay circunstancias objeti
vas válidas, que nos hacen justificar ple
namente un acto al que pueda inclusive
considerarse ilícito. Por el contrario, el
miedo grave es personal, solo se refiere al
sujeto que ante circunstancias cultura
les, exp erienc las y valor e s, s íe nt e u na an
gustia que es exc Iusiva de su á ni ino y que
a su vez provoca respuesta antisocial.
Precisamente ese es el caso al que es

tamos expuestos, ante tantas noticias, se
presenta el temor fundado o bien, el mie
do grave, para actuar con desesperación
y cometer ilicitudes verdaderamente
dramáticas; a eso nos estamos exponien
do, a que la barbarie pueda presentarse
en nuestros ámbitos sociales, a que ac
tuemos ante tanta presión externa en si
tuaciones alarmantes.

Se recomienda quedarnos en casa, pe
ro tal vez ahí sea inclusive el lugar más
inseguro, porque no haya las condiciones
adecuadas para tener tranquilidad, más
aún cuando se carece como en muchos

casos de un hogar que reúna condiciones
mínimas de estabilidad que permitan
tranquilidad y un buen reposo; las condi
ciones higiénicas de estos lugares donde
se nos pide nos quedemos, también pue
den carecer de los requisitos elementa
les para mantenernos con limpieza, que
es una de las recomendaciones esencia

les del drama que vivimos.
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A partir que ayer México acumuló
6,500 muertos por el COVID y entró al
Top 10 mundial de países con mayores
decesos por la enfermedad, la derecha
obviamente empezó a echar espuma por
la boca, reviviendo las acusaciones que
ya estamos a punto de ser España, Italia
o EU. Ciertamente, no puede negarse la
realidad que se ha alargado ya varios días el
pico y esperábamos que, para estas fechas,
estuviéramos en descenso. Pero, a pesar de
todo, México está muy pero muuuy lejos
de los peores casos mundiales, porque la
cifra correcta de mortalidad para comparar
países es la de "muerte por millón" para
quitar el efecto poblacional. Es incorrecto
comparar países a nivel acumulado, porque
no es lo mismo contabilizar muertes en
EU, con más de 330 millones de habitantes,
con El Salvador, que no alcanza ni los 7
millones. En ese sentido, México acumula
4.83 muertes por millón, muy lejos del
primer lugar en este rubro que sería Bélgica

con S0.11 muertes por millón, seguido
de España con 59 e Italia con 53. En este
indicador, México no entra ni de cerca al
Top 10 ní al Top 25, y registra mejor que
Turquía, Hungría, Finlandia, Monaco y
Luxemburgo, países que nunca son noticia
mundial por el COVID. En otras palabras,
para eí tamaño de población que tiene
México, de 125 millones de habitantes, G mil
muertos es una cuenta todavía muy baja,
aunque tampoco nada despreciable. Es una
realidad que han superado los decesos la
mayoría de las proyecciones iniciales, pero
tampoco para sonar la alarma de pánico,
como pretende la derecha. En el mismo
tenor están los casos por millón, en donde
México, aunque en el acumulado parezcan
muchos 50 mil casos, en realidad son muy
pocos para el tamaño,la densidad y el
tamaño del territorio. Así, aunque hay que
hacer autocrítica sobre errores y omisiones,
tampuco hay que hacerle caso al alarmismo.
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MAESTRO, MORENA, PT, PES Y PVEM PIDEN
CÁRCEL PARA CALDERÓN.

Medio México también, ya sea en un penal de aquí
o de ELL.

AMLO dijo que ahora no tiene tiempo para
leer el nuevo libro de Felipe.
El volumen II de Decisiones difíciles deberá escri

birse en una crujía: "¿Intento escapar o me resig
no?".,.
9.5Peor estaba la residencia de Los Pinos, donde
deambulaban fantasmas y virus de corrupción, im
punidad e inmunidad presidencial. Hoy sólo desti
la el pueblo.
Hallaron restos de 70 mamuts en terrenos de

Santa Lucia.

El hallazgo causa sensación: si fuesen restos de di
nosaurios en el predio de Insurgentes Norte 59, se
ría normal

Gustavo de Hoyos no quiere un país del futuro
con ideas del pasado.
El líder de Coparmex desea la impunidad, inmuni
dad y corrupción del pasado, en el México del pre
sente y del futuro.
La empresa Baxter afirmó ser la única dueña
de PlastiEstéril, y que antes de 2012 fue de la
familia de Peña.

Que igual se investiguen esay otras denuncias por
si hubo prestanombres, y si Baxter fue consentida
del sexenio peñista.
Trump citó que la incompetencia de China
provocó una matanza mundial,
Y la incompetencia de Donald causó una mortan
dad en ELI: ¡94 mil muertos... y contando!
Gurú, ¿la frase del día?

Bien comido y bebido, y con cubrebocas prendi
do...
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CON CQVID "CASI DOMADO" MÉXICO ENTRA ELTÜPTEN
DE MUERTES
•Con la curva dd Omid19 casi aplanada y rt miada \ a mi una estratega
cajijkada de"eviuisa" que no tuvkrinpaíses más desaradiad;js. oim>
ciLle ti presidente López Obrador, entramos al top mi' de los pa'sts
con más muertes por el virus Lis dirás echan por tierra d discursi >
yqptmiismc > prt^<raiaigx: 6 ni i 151O mugrí es; ckis días confutaos
con más de i(K> decesos. Y en puerta d (egreso de las giras dd primer
mandatario. Yara, vara.

AMLO, ES DE SABIOS CAMBIAR
*:1 !í?lí í.y t|c mj g(áiíem>, d jwes i den LeAjidrcs

Manuel López Obrador pnjtneLió un crcdmienu > promedio del PIB
del I pordentoanual va trahaja en un nuciq indieepara sustituir esta
ineLÜdon nctjji beral por una que con i en igle djáiitóUr.j a desigualdad
sodaly la IdickLid de la gente, Con pronosdctis muy pesimistas de los
experíf »squi* pintan Laidas de entre fjy8 por cien Lodd ainsenador P1R.
d primer marida tark> ínjt mito i que, para la da bí^adón de este indjeador,
López (' Mirad i »r convocará a espeeialisLas en campos comí»la ecx momia,
tcononwtm, malcría Lica. «xMogia,aniroptiogia v sicología, Eso si,
d nundiB^ att^ este nuevo paradigma no gustará a los
neoliberales.

CDMX VA POR DIGITAUZACION
O gf^iemi i de Claudia Shñnbaiuiji va por la eqm ersit in ^pepsinas
me irales y 1'isicas a "ciudadanos digitales", lodo c< >n d objetivo de que el
plan gradual para regicsara la Nuera Normalidad deje fuera trámites
burocráticos, aqloroeradories, asi asno cua ¡quier síntoma de comipción.
Para dio, d equipo de Jasé Aniimin Mu. en la Agenda I digital de
Inra nación Pública, se encarga dd desarmlk > dd soltvvane necesario para
que cada capitalino cuente con un numero de identil'icack'm \ firma
dectnínica ¡registrados, Entre las acdones prev ias, que y a se sienten entre
la ciudadanía, se encuentra la tarjeta de circulación digital, d Seguro de
líesanplTO, Laxi dejas licencias \ ¿s diji^'rKias cíxrrapomd^tes
al Rindo parad I.V.^rríJk>inicial,,je/^cuajes pu«Ien rcaliAirse dcs^usi.
ademas de contar con el FVtnal de Trámites de ia Ciudad de Nfótico y la
Ventanilla Unica Digital para Tramites de (".onsiruccion.
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COVID19 ÉN EL CONGRESO
Ej í el C< ingreso del a C i udad se jjresej i tó
otro l;j so t|e Coyjd19, ai lora e ¡di puiddo de
Mí jmij Emularme] Vargas BernaI pasó.
aj^jMrte de lm
del vir us en ja Ciudad de México. A través
de sus; redes stídajes el legislador inibrmó
"lile realice ja prueba para delectar SAÍíS
COY2 } ej ivsukadt) iue posilim por li>
cu al inicia ié un. aisj a mienu > de Í5d(as". Hl
caso se suma ¿1 del jpanisu Héctor Barrera
Mannolejo t¿u ¡en tainhiéii resuIlí^xtsi.Li^o.

PUBLICAN REFORMA
«Este niiércoies se publicó en la (íticeto
í i/ÍLkJÍ de 1j Ciudad de México el decrelti
por el que entro en \ ¡g<jr Ja relórma que
ha ce jx JsihJes Jas sesii inc s virtu ales en
l1) Cong rest > d e la C j Lidad.de N léxico t
ahora la .1 uctipo ieitdrá gue determinar
co» el voto de dos (.wiceras partes, jas
reyftaspara desa^)JU.^_las; sesiones, vía.
renitjta parai el Pleno, \ lesa Diirec ii\ at
Ct>nlerenLÍaA^Q Qmútés,
Comisión R i ma neme \ de jas 1 iitdades
Adminisi iati\as, con Jo que estarían lisias
las condiciones para tjüe d legislativo se
reactive

PRUEBAS, PRUEBAS, PRUEBAS
Sobre la aplicación masiva de pruebas

LMriklJA tunilurecj de gruixjs y espacios de
mayor riesg<j, pie\ ístos en la página 13 del
pi'ygra nía de \ ueíta a ja iioruiai idad, que
se aplicará en ta CDMX. ei GobieriM> k>cal
adar< i que no se trata como tal de pruebas
masha, y tie la Jogka cs api icar pr uebas
para jdentiGrar a personas que pudieran
haber estado en contacto con quienes
contrajeron la enlermedadtademás de aislar
a t¡ uienes dieran posmvost es decir se trata
de delectar a los asiniomáiicus, positivos
íí?. .Cpviií ) 9 para que ja eni lermedacj ni) se
E5?>Bágy&

RESCATEN Ai TURISMO
Iadipülada dc|l)\\. Patricia Báez, soliutó
al Gobierno de !a Ciudad a imple mentar a
la brevedad luí plan de rescate del Turismo
en la Ciudad, pidió aplicar medidas como el
diiérimiento de impuestos locales, créditos
y fl na t ida m ten lo s di rectos a ein presa s \
transiterandas direetas a los irabajadoces.
Esto anie |o que dentunitu) *d reducido
P j a n de 1 íeac ti yac i ó 11 Ecoi u >m ic a pía nieadi
pi^r ja .^uttindad ipoi \ La iegisladora
uilprinó que se han perdido más de 6 mil
millones de pesos men^almmte m tcKkj
el sector Lurístkxi de la CDMX, incluido el
hotelero.

Contra RéplicaFecha: 22/05/2020
Página: 12

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 43,178

Página 2



LOS HERMANOS AM0DI0 HERRERA ESTAN EN LA FOTO
•Como dicta d gran dicho pqrilrista "d que se mueve no sale en la foto",
los herma m is Luis y Mauricio Amodio I Icrrcra. callados y sin mayor
asp^ienu itiucHi. diran logra n ej (jhjethn que han totiidi i dura tile je ;ts
últimos 12 años, hacerse de parte del a mi rol dd gmpu español 01 ÉL y con
dio eonsi didar su presencia en la ingeniería del país y más alia,,. lüa¡H:llido
incviiabkmgitesatdráala luzniásdekíqueseguro ritos han dé quCTcrt
pues su discreción los ha mantenido activos k> mismo con pristas que
ahora con la 11', muy puestos están ya den tm del magno proyecto cid Tren
> lata. I .os ¡roadira de uno dejos complejas comcrdaks^ más .grandes.
Centro Santa fe, k)graron la compra dd lópqrdqito de las acciones
de Ol lL global, querían más, pen j ia lamilia españü da Mlla Vfir I .m: ¦
delentkr su p;*Íer jjo_ciera> es que (imjx> ( aahsa, de Ujs ¿Vn*kJ«í J lenera,
saUarari al ^rdJaUi sin regresí).

PANDEMIA PONE EN JAQUE A TRUMP
•Parece que Donald Trump. í¿lm_' se; da gana df ^r ele bs ekedoncs
inúndales; de nrm ránbie en ILstad< jiidiojiara un ^Lguiido peiiodr)
y que inánúoque pxlria llevar Lis riendas de ese país hasta pi ir 13 años,
no la tiene la iácii. I a analista británica í Kion.1 Emnqmicsp[eyd que la alia
tasa t.le ^anpleí) que va alcanza a casi 4Í )_ni i!Jones de esi atk >unidenses
y la recesión ecoixVmicay ios índices deinllack>n, llevarán al ntagnate
c'stadouiiidejise hada una "derrota históricaV'ÍLs la economía, estúpido^
repetía Bill Omtm durante Ja canipaña dLVloraJde 1992 en lefmncia de
lo que buscan los electores en ese país, y desde ent<n>ces tas cos,is no ban
cambiadí». Sá kydÚ^D la < idqrd Ixonomícs s<'d« > "un milagn > cctaitiniico"
Ikyara a Tramp.a.layict<ina.
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Más investigaciones

a estos días, nos dicen
que la unidad de inteli
gencia financiera ÍL'IF)
dt; Santiago Nielo Cas
tillo, de la Secretaría
de Hacienda y Crédilu
Público (SHCP), tiene

en la mira a más políticos tle esta y
administraciones pasarlas para detec
tar actos de corrupción y llevarlos a
enfrentar ia justicia.
Otros empresarios y hombres de

negocios también son relacionados
con la triangulación y operaciones
con recursos de procedencia ilícita.
La UJF es un área de investiga

ción, cuyo propósito es detectar, en
el mi nulo financiero, las actividades
realizadas con recursos de proceden
cia ilícita y La dificultad radica en
que, estos recursos, no traen una no
ta que los identifique como ilegales;
por ello, esta unidad lia desarrollado
metodologías comprobadas interna
cional mente, en las que se basan,
para revelar estos I hijos financieros
y poder aislarlos del sistema legal.
A pesar de los dichos, el presidente

Andrés Manuel Lójiez Obrador coloró
al mando de la l'IF al doctor Santiago
Nieto Castillo, que ha sido implacable
en sus investigaciones de forma técnica
y comprometida.

£1 trabajo de Santiago Nielo ya ha
dado frutos y hoy podemos decir que,
casos como los de juan ColEadin, Rosa
rio Robles, Carlos Romero Deschamps,
Kdiiatdo Medina Mora, Emilio Lozmn,
Juan Armando Hkiojosa Cantil, por citar
algunos ejemplos, están fortaleciendo
la legitimidad social del gobierne de la
verdadera transformaciói i.

VENTANAL
El Comite Técnico de Selección de

candidatos del 1XE suspendió acti
vidades mi dia antes del inicio de la
ronda de entrevistas a los (>(l finalis

tas (30 mujeres y 30 hombres).
No ha explorado el mecanismo de

entrevistas vía remota, mientras que
el l\{¿, el Inai, la Suprema Corte, la
Comisión Permanente del Congreso
y diversas entidades del gobierno
federa] sesionan regularmente por
medio de plataformas tecnológicas
como zoom,

Un ejemplo, ia IÍNAM lia realizado
por lo menos ocho exámenes profe
sionales por medios tecnológicos y
fueron pioneros por desahogar la
sesión por vía remota.
Fu la misma l diversidad, las cla

ses en línea son cosa cotidiana con

grupos de hasta HO alumnos sin nin
guna dificultad.

Es momento de mostrar con

gruencia institucional y reiniciar el
procedimientn, pues el 1NE sigue in
completn y el inicio del proceso elec
tora] '2D2Ü2&ZI se acerté dia con día.

Es por ello, la I II", Ja
Eistalía Goicral de la

República Ja Se creía ría
tie Fuñe i*>n Púí>!ka,
conforman la trilogía
y arante del Esl ado d e
el er et jif ij L ra yes ti e la
lucha contra la corrupción
y la i ni puní dad, dos de
ios flagelos más tioch os
en los que se vio en\uelio
en núes i ra nación

en administraciones
anteriores.

El tolmo es ¡yue el Comí l e
si abra/a ion interes

eslas Lecnoítjgías para
comparccer en pleni i a
d el en der sus acti er dos

ante el tribunal electoral,
pero no las considera para
desahogar Lis entrevistas a
los \ las aspirantes al l \ E.
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La historia es uno délos recursos fun
damentales para una formación crí
tica de la (Kiiítíc^i. Tradicional mentid
la historia constituye un dique i nfran
queable con el que se topan las gran
des idealizaciones, puesalertan sobre
las li di ilaciones de las megalomanías

que saturen las página* de un universii poco dado
a Ilusiones. Ilustrarse a tía vés de los Insitos más

diversos, en donde miserias y perversiones co ti vi
ven por igual confiere un patrimonio inigualable
para malquiera que requiera orientación de lo
IMÍlilíCO.
La formación del hibernante incorporó siem

prea lahistoria. Textos oomolos de Cincriardimo
Maquiaveln,mmo los espejos de príiidpe de Dan
te, bs consejos ríe la razón de estado en Rodil i, y
hasta las memorias de gobernantes mo simulo al
mundo una serie de experiencias que muy poca
gente viva puede presumir. Todas ellas ilustren,
y orientaran el pensamiento político, Mal haría
quien crea que estos pasos se los puede saltar,
dejando a sus instintos u ocurrencias la iniciativa
resolutiva. S'ada nuevo hay eo el mi indo, y mucho
menos novedoso lesiilla la abundancia de otgu
llosots ignorantes que creen que pueden hacer a
un lado las enseñanzas de los grcuides maestros,

Ll historia nos enseba t|iie México es una so
ciixlad de reciente encuentro ron la democracia;
que su exjjeriencia entorno al respeto del Hilado
de d erecho, «s extraon lina ríame] ite, reciente y los
ciuilarlanos no se conciben en su mayoría romo

entes resparisablesqueal mismo tiempo que reci
hencIcredios,se les conceden obligaciont» sin Jas
cuales 1a vida en libertad resulta más utópica que
la idea de liomiid originaria de los puados, pues
normalmente en nombre de ellos, los Líderes han
creado terribles monumentos a la intolerancia,
muchas veces con el aplauso popular tres de ellos.
Si la educación es un bien adquirido, y sí de

timos que la democracia requiere de educación
liara garantizar su existencia, entonces damos
por sentado de que. sin educación, las socieda
des no pueden ser democráticas. El respeto al
otro se conjuga con la exigencia ai gobierno del
cumplimiento de lo estipulado en la ley, y que
no se antepongan pretextos en su sometimiento
a ello. L 'ii gobierno no está sometido a un pue
blo, está sometido a una constitución, que es la
génesis de lo que entendemos como gobierno
y como pueblo.
No puedo entender semejante propuesta de

que el L\'E se preste a senil de ¡Milicia deJ légi
men.a ser laStasi de Morena al violar ios hogares
ciudadanos cotí el mismo cinismo que las)jolicías
soviéticas i ttilizaban | jara amet(rentar ciuifas latios
y cuidar, cual Santo Oficjo.de cjiie nadie atentare
en contra de los valores revolucionarios. La histo

ria enseñó una tiosa: no luiy nada más vomitivo,
que un régimen policiaco. A los comunistas, les
costó la cabeza.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal
n a barzane sl981í?yafi oo.com.mx
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¿Cómo encarar
una "nueva
normalidad"?

HÜlliíí IJhllS (¡1ELS lX)llt*illUIS fl IfÍEJJtl miíllü IIIia
"BBW flenMJSádf UUK «í ttmiriiuimimiio
|HJTÍ:i ji;;lil!i'liiía tic QjVÍdJ!l, (irllal ptWi"
Li tisailivailón pititín siitn di! ai ¦ii\'íti;Jíít5s la
IkíüiIiw,mmiaks;ytxuinivúílí*;¡i panirifel id
«k! i!uiy<M!u2t¿fí iitiiníripiiis ib 1JjftJilidEidisi
butahas tite prusiana» menor ui'micm

tli! |H!isipii;is i «>iii^iud.ií$ |H>r fjsnt vutis. En una tenida
Éístí,*t! trabajaran nusdidas <l<! pniliimliis
sanitariii» i|iif! guuivttmii un «*511111. hua ip^m
iniü t?tj{Ku«íirnpli!tiiiíliu< uuscmáfbrv f>or riíi»¡oiiiis
({lie ¡ndimaiií la íwapísrlura ikr Lis tíisiiiiras ai:thÍdadi*M!ii i«J
«wjkscíii publica

La uutfii 1 kiii 1 ialíd;id | xjshx >n «ti v snis vívuyauii aj^t
1 ios ¡k jísi :s ifeil n 1 uím li) {|tif! o¡ jliíuin ilKm» Bw¡di(to»«uiíia
ííeis y máiHkNi ilKdisüiikiii sih&iL ftirqniijA»») I» istpiral
É' AltíiiJúiiif! ¿tiletii.ÍKtiüI iLsi! ilrrijljívljíMíts y dt! mamparas.
ilj^ariítirtH!)) rafAsíSltikasy giminKHis. I.i^aihiiktjdísí:
tán «insíiíisfiindo qm* las nsfauniiiuss imiittón$® un ris^sv
iw» fUiiállíükj liiisíü par «mb semanas, con la knfimiMdnSa
piarsoiuil fie caifa dküiltt, ikum (X'itiiilírsw i jiuiíicki y tasiiftí
wnasDtki ¡íi6í(wShii. .Waitenio, «1 Esputo, la d^ís^ada
hacítf LIIIU MJlSYa normalidad Ijlllí r,I«tl(Htl35ÍÍ {"i 4 di; IIluyo,
niiioii^ta£.M^l&HE&rtffil m ¡mies familkmí% Iiik fimnra
liss y ki ixüipi^iiini il« Iok coiiifix ios, Nblktlítás y jmustx*¡
hasla con un latvio tío hij ufiim, ninibslaiiMítrí denominado
[doral ¡ají i r(iniiriiiar.í | jara ]a mayoría tiolos «mpiuudnstii»i
ftwlor ifwiarki, Hit (íSfí sí'iiiiiíd, ei i&liidio "Valoración del
tdiüirabaji: |>ísi* 1ík> nsjiañoluíf tuaÜZínlo por La :iii A_\¡
toin ftftdóiiiiivíí ik»«¡ada LOí'iiiiiífí.Mkw pnfimvnirebajar

tJisSík» c;is;'i, para íívtísií I«»s ilijspí;Lianiii:tiiii¡í v apmvcdiar
BÉi liiimpuíiíi familia.

Es Lin|H>Pün¡t^ desuñar tjiiu Lis mtüíitfas sanitarias y kls
piulas stx üilrs i]iu> la jiandemia litis pinsiiíijló hamltmiüda
dt1toí iiíídom ¡ft tíc ai lapiadiVn hacia iwqi)i:n ias ra rh ;if ¡riza
dos par utiainayiirusJiriU^ía y ilisfáíitii «iimalisría laUral,
KilueiilíVj y iWiiniviaL Asi como mis rnsilienday ni^tüida
píifíi dcsmilhr liahil alarlas tata twnu fai atíto£(bd|i|Ifi4ir
t i;s| H>it Ksaibil ¡« lacl. Ifcxihilklafl, aflmínisu^iiióti tí el iii«i;|)oT
iXKJitlitiiif í'.;:. i le! tfíibajo txilcdHir.il ¡vi i y la rapaoiitiil |i:ir.i
™mii tiftm*3sií oti vi(kjiH:i!íifn'í !i ii '.i:i,s y ultra hui rán nimias
f^núanlunumui! iad&. Dichas liabilii Lttkw suüvíts —Siift
Skilk [nirsu riít'míiKi mi infles—,si ¡i;in knjMTisi.¡tKlilfe pía
ftn.iúii^tsias hLMvnKílirnctiúrartLd irah^uy Li liíiiiíMióji

Afile estilos (lü&ifios, su ílf liií tiiiiibíísii {:trtisiii¡*ar la
|ftL|M!rt(íSa iKíifísikliwl <lis imini las Iirisólas iligílak^ y :lr
alhilH^Itzaciór: iiiíiitin.ií Lut^l, piim así [xisibilitar ma\i>iL
pari¡rJ|Uii íón ikj Oftis los HsUíirrsv di1 la ¡Hibladón ¡n fss
tiís !St]Ui*«maiS di* (rabaj!), iMlík ación y il¡g¡talifcipíWi tjn la
IÍI:I!IHjiiií¡L

En i;l laaituio Xaoiotial tlu 'í'BmspíiííUfia» Atmsti a la
liifomiacHin llMta y Pnilmikin ik^ Dalos hsiwiiiaksí (íijaíjt
ftifum ikptt^uanttiüiU dcarediua salM*y ni usuailmiatlo
di; la irifíiiinacióü <':t>iiflilffictai, t^áltníluS ¿ifcnios a q|ih
Eas rnt^lklas piíi|¡tnísias i:n tsUa tiihrta iinrnialklaiL
ni islftHí déla ikí datixs y la pii^íúíiiiaii
di; ta» ik^rsoíiíut, así unStai su Mbisitad infunnaijva isti «üü
rt)j¡[(\kMí»n íi(jvisiii)si!%i«igiini:kis imlh ¡dualtssy cuíftlivii.1.
qnis la ¡jfuiikuniú mis lia disjatia
•Ccrisionada ceI ¡NAl
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|l mundo ya no será el mismo después ile esta pandemia que
dejó al descubierto la fragilidad de Los sistemas de Salud que,
en muchos rasos, se vieron rebasados |x>r la cantidad de gente
infamada y por los decesos de centenas de miles de personan
Lo que llaman Ja nueva utilidad será convivir con cubre horas
.de jmr medio y el constante temor deenfermarse pirque el
Icamnavirus llegó para quedarse.

liie un ames y un después para los humanos, la pregunta es ¿entendimos
ei mensaje? V la hagonosólopan] quienes nosgobiernan con infinidad ¡Le
Jallas, sino también para nosotros como ciudadanos de un planeta r¡ue ha
tfsástidolos tratas más crueles y con todo y eso se lia jumado benévolo ante
lanía destrucción y maltrato,

Definitivamente el inundo ya no será igual |¡ero kuncíntablemente tampo
co stsrá mejor. L,as muertes de quienes padecieron GividlíJ qutsdarau solo
en iniaf^siadístíca fría y quizá hasta sea vista porqtticnes nos gobiernan co
mo ni rasarías ante la rantidad de personas que poblamos el plantfa Tierra.

Por allí escuché decir que las y los viejos representan ¡una los gobifir
nos una caiga económica innecesaria poique dejaron de ser productivos y
abura en lugar detw.ibirhay que ilaiics servicio milico gratuito iíiu lodo
y medicinas y para colmo hasta prisión cuando se trata de que palien con
lo únioo valioso que llenen: su voto.

Tantpofloserá mejor porque en el mundo nos bi email h ninbres arnbi
<i( jsos, déspotas, insensibles y enfermos de poder que ya pie|iamri vengare
zas para quienes, dicen, fueron los culpables de esta pandemia que generé
olvídense de los muertos, sino las pén Licias millonadas de los tugurios, la
quiebra ile micro y medianas empresas y d brutal desempleo de millones
de personas.

No será mejor porque hay Lk leras necios y egocéntricos que gobiernan
con caprichos más i|ue con la razón, perosobre todo, üihnüiLstran un [tais
crin resentimiento y odio hacia quienes no piensan igual: a ello&.a los ene
migos de un sistema hay (|iic destruidos utilizando la pmpia ley modificada
a modo para sus desquites.

IJ mundo que estalla mal será fiara muchos seres vivos peón se mam
tendrán Lis matanzas de animales exóticos pita su venta, se les privará de
su libeiiad [iasa esclavizados en /.mingúeos, evhihiéiiriukis como criaturas
animaltis, asesinaran con crueldad infinita a los de consunto y seguirá la
explotación, el abandono, maltrato y ealerminio de Eos Ikimado^ de com
piñÍEL i^erros y galos,

Nnesüx) entiiniOj ahora sí me refiero a México, vsiaia manad 11 pur deci
skmes equivocadas que amenazan con acrecentar üi pobreza y se enstüüarín
aún nkás nuestros mares, tierras y el aire quercspHamos.

V no, no amaned pí sbnLsta, desperté mirando a través de la ventana el
cíelo entm ¡l¿ii1 y gris y me senti terriblemente impotente pcjrque sé que
mis fjalabras no son un arma suficiente fiara detener Lt matdail humana,

•Egresada de la escuela de PCEG. Exdíputada constituyente. Defensora
de los anímales y fundadora de "Ángeles Abandonados".
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D<> adíenlo con los datOñ

que pn»nostim Oxfottl
Rcútnimies, Dioiald
Tmmp jH'ctlmíí
etones presidenciales
en los Estados l uidos,
<ir manera aplastante.

Di:ajuTurmarse este pronóstico, kcurva
dií contpgjofl provocada por la patule
mia, se cobraría una víctima muy sig
nificativa, por lo que oíros lídems del
mundo deberían empezar a poner sus
barbas a remojar. Pienso concretamente
en el caso de Jíiir Holsonam, en Brasil,
¿qué opinarán las y los brci£¡leños de
su presidente hacia el filial de este año
aciago? Si Lula acabó en la cárcel por
cargos de corrupción criminal, ¿qué
pasará con fiolsonam, ett vírlud de su
evidente y asesina negligencia ctiminal?
Cuando el polvo se asiente, en seis

meses (sí hay cu ra) o dos años y medio
(si hay vacuna), lo liará sobre los cien
tos de miles de muertos que la epide
mia habrá dejado a su paso, dejando al
dtsiciihierio qtiíen actuó correctamen
te desde el poder y quién no.
Es un hecho que, en iodos ios paí

ses, el conteo de muertos final será
superior al que si1, conocerá en el oto
ño de 21YHL En 202] se conocerán las
cifras duras, sabremos la verdad fría
y (pie no pudra regatearse, ni siquiera
con intentos de ocultar información,
pues los datos comparados entre las
diferente# sociedades y naciones, per

mitirán de todos modos dibujar un
mapa de daños con bastante nitidez.
Por eso es que no es una buena idea

tratar de ocultar información ahora,
mucho menos tratar de endulzar el

caramelo para las masas: el próximo
año se sabrá realmente cuando se co

menzó a aplanar la curva de contagios
en cada país a lo laigo de 202GL México
no será la excepción,
¿Cómo recibiría ia sociedad mexi

cana la noticia, allá por ei candente
verano electoral de 2021 o en el in

vierno de re votación ¡le mandato de

2022, que en realidad no murieron en
México 7 ni ti personas, sino 20 mil,
por ejemplo o mil? ¿Qué opinarían
los electores ante la boleta electoral

para elegir diputados al Congreso fe
deral, gobernadores, presidentes mu
nicipales, Ifígisiadores locales, al tener
constancia de que la curva mexicana
siguió ascendiendo y en lugar de dejar
de subir el 20 de mayo de 20ÍÍ0, su cre
cimiento continuó hasta julio o agosto
de esle año? ¿Cuál Herví la reacción de
electorado al poner en pers|x;ct iva en
tonces que, al final de mayo de HUÍ)
mientras Nueva Zelanda no contaba
3(! muertos, Corea no llegaba a mil y
nosotras ya contábamos ti mil 5(10? Se
guramente en las urnas nos pregun
taremos qué lucieron ellos bien y qué
hicimos nosotros mal. Habrá entonces

lleudas que cobrar.

No podemos saberlo, pero sin duda
el votante tendrá suficientes razones
para no mostrarse indulgente, a me
nos que, df?sdc ahora, cuente con un
panorama, sí más crudo, pero también
más real de lo que está sucediendo y
de lo que pasará en lo económico, eti
lo laboral, incluso en lo familiar.
Por eso, resultaría muy mil que en

la información que todos los días se
difunde, se aclarara no sólo lo que se
logré evitar con las medidas que se
lian tomado en ia Jornada Nacional
de Sana Distancia implementadas en
marzo, sillo también lo que puede su
ceder, con números claros, si estas me
didas se relajan. En otras palabras, no
sólo saber de qué nos salvamos, sino
también que clase de monstruos nos
esperan a la vuelta de la esquina, con
cada cambio de luz del semáforo que
se adoptará para regular la llegada a ia
nueva normalidad. Qué puede |>asar,
pues, si, muy a la mexicana, nos pasa
mos el alio. Sin esa información clara,
la negligencia quedará del lado de las
autoridades, no de la población.

La curva si; va a aplanar y al hacerlo
debajo de ella quedarán muchas cosas
aplastadas: y necedades, caprichos, vi
siones verticales y unipersonales de
resolver los problemas sociales, entre
ellas. En iodo caso, no |>arcce que ha
brá mucha felicidad que medir.

•Socio Director del Centro poi un
Recurso Efectivo AX.
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